
www.mirnov.ru

TV
программа

5 - 11 
декабря 

КУПИЛИ ЗЕМЛЮ ПО ЗАКОНУ - 
И ОТБЕРУТ ПО ЗАКОНУ

МЯСО СПАСЕТ ОТ 
АТЕРОСКЛЕРОЗА29 ноября 2016 г.  №49(1197)

стр. 22

стр
. 2

8

Павел
ПРИЛУЧНЫЙ: 

Павел
ПРИЛУЧНЫЙ: 

ГЕРОЕВ 
СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ МЕНЬШЕ

ГЕРОЕВ 
СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ МЕНЬШЕ

стр. 25

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

FO
TO

D
O

M
.R

U

D
AC

H
A-

P
R

O
TE

S
T.

R
U



49(1197) 
29 ноября 2016 года
www.mirnov.ru2 СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, П.И. Канардов, 
М.Н. Игуменова, С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - М.В. Никольская.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах:

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Рег. ПИ № ФС77-47273 от 11.11.11 в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия.
Отпечатано: ЗАО “Прайм Принт Москва”, 141700, Московская обл.,
 г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, д. 5В  
Телефон типографии: 8(495) 789-45-25. Зак. № 3908.
Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Ньюсстэнд”, 129090, г. Москва,ул. Щепкина, д. 25/20.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-25-42, 975-20-74, 
975-22-50, 975-21-60, 975-23-27; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03; 
служба подбора персонала: 8(499)975-12-82. www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 607 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

12+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

На заседании Совета по на-
уке и образованию при пре-
зиденте Путин потребовал от 
Фортова объяснить, почему 
в академики недавно были 
приняты несколько чиновни-
ков из разных министерств и 
ведомств. Глава государства 
напомнил о своей просьбе, 
оформленной на бумаге, - 
воздержаться от избрания 
академиками и членкорами 
госслужащих, которые, по 
убеждению ВВП, должны 
заниматься своими непо-
средственными обязанностя-
ми. «Зачем вы это сделали? 
Они такие крупные ученые, 
что без них Академия наук 
обойтись не может? И что 
мне теперь делать с этим?» 
- вопрошал Путин. Фортов, 
смутившись, оценил новых 
членов академии как «достой-
ных того, чтобы их избрали». 
Путин, однако, не смягчился: 
«Думаю, что я должен буду 
предоставить им возможность 
заниматься наукой, потому 
что, судя по всему, их научная 
деятельность гораздо важнее, 
чем исполнение каких-то ру-
тинных административных 
обязанностей в органах вла-
сти и управления». Сказано - 
сделано. В начале этой недели 
пришла информация о первых 
четырех увольнениях чинов-
ников Управделами президен-
та, ФСБ, Минобороны и МВД. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков разъяснил, 
что эти кадровые решения 
связаны с избранием чинов-
ников в академию. Десять из-
бранных в РАН должностных 
лиц пока что сохранили свои 
административные посты. За-
явлений о выходе из РАН по-
сле президентского разноса 
никто не подал. Чтобы пре-
кратить членство в академии, 
надо написать заявление и до-
ждаться годичного собрания 
РАН. А там уж как получится 
- могут отставку принять, мо-
гут оставить все как есть.

Избранные в академию 
люди в принципе могли и не 
знать о том, что Путин за-

претил им участвовать в вы-
борах. Хотя в это верится с 
трудом. Например, в списках 
кандидатов в академики  зна-
чилась министр здравоохра-
нения РФ Вероника Скворцо-
ва. Однако потом сняла свою 
кандидатуру. А вот коллега 
Скворцовой по правительству, 
замминистра внутренних дел 
Александр Савенков решил-
таки попытать академическо-
го счастья и стал членом-кор-
респондентом РАН (он - один 
из уволенных президентом). 
Выходит, кто-то из чиновни-
ков знал о президентском за-
прете, кто-то нет. Это очень 
странно. Что же касается гла-
вы РАН, то он не мог не знать. 
Между прочим, письменную 
просьбу президента получили 
руководители разных акаде-
мий. «Я получила письмо пре-
зидента, посмотрела, и, если у 
меня были люди, которые хо-
тели из членов-корреспонден-
тов перейти в действительные 
члены, но занимают высокий 
пост, я им показала письмо 
президента и сказала, и они все 
поняли», - заявила президент 
Российской академии образо-
вания Людмила Вербицкая. 
Фортов, получается, подоб-
ной работы с претендентами 
на академические звания не 
провел. Мог ли он вмешаться 
в процесс? Несомненно. Спи-
ски кандидатов публикуются 
задолго до выборов. Фортову 
со ссылкой на президента ни-
чего не стоило заявить, что он 
против выдвижения чиновни-
ков. Но он этого почему-то не 
сделал.

Было бы неверно считать, 
что чиновники валом повали-
ли в академию только сейчас. 
Например, Геннадий Онищен-
ко стал академиком, будучи 
главой Роспотребнадзора. 
Выходит, раньше было мож-
но, а теперь нельзя? Если уж 
запрещать чиновникам бал-
лотироваться в академию, то 
надо это табу распространить 
на всех, как говорится, без сро-
ка давности.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Об ухудшении 
отношений 
между союзными 
государствами

Напомним, что Бело-
руссия задолжала России за 
газ $300 млн. В ответ ей со-
кратили поставки нефти. 
В качестве ответной меры 
Белоруссия заявила о на-
мерении поднять цены на 
транзит российского черно-
го золота с 1 января 2017 г. на 
20,5%. Одновременно Минск 
ведет переговоры о постав-
ках азербайджанской нефти. 
Ожидалось, что по нефти и 
газу удастся договориться 
во время визита Лукашенко 
в Москву. Однако говорят, 
что домой Батька вернулся 
мрачным. Отношения Мо-
сквы и Минска продолжают 
ухудшаться. Чем, разумеется, 
пользуются наши «друзья» 
на Западе. Накануне отъезда 
в Москву Лукашенко принял 
представительную делега-
цию Евросоюза. Визитеры 
отметили, что ЕС хочет на-
чать новую главу в отноше-
ниях с Белоруссией. Того же, 
по его словам, хочет и Лука-
шенко, ожидающий, что ЕС 
«внесет вклад в укрепление 
экономической независимо-
сти Беларуси». Нетрудно до-

гадаться, что речь идет о не-
зависимости от  России. Надо 
признать, что в отношении 
единственного остающегося 
пока у нас союзника мы ве-
дем себя более чем странно.

О мнимых успехах 
агропрома

В последнее время россий-
ские власти стали все чаще 
нахваливать агропром, кото-
рый, по словам чиновников, 
показывает «невиданные» 
темпы роста. Однако, по-
хоже, желаемое выдается за 
действительное. Судите сами: 
в нынешнем году ожидается 
3-процентный прирост сель-
хозпродукции. Столько же 
было в 2015-м, а, например, в 
2013-м - 5,8%, а в 2008-м - так 
вообще 10,8%. Когда власти 
РФ вводили запрет на про-
довольственный импорт, из-
бавляя российских аграриев 
от конкуренции, они ожидали 
небывалого роста сельхоз-
производства. Однако, как 
видим, этого не случилось, а 
продажи продовольствия на 
внутреннем рынке за послед-
ние два года упали почти на 
14%. Приходится признать, 
что продовольственное эм-
барго особо не помогло агра-
риям и сильно ударило по 

карману потребителей. Так не 
пора ли его отменить?

О росте тарифов 
ЖКХ

Распоряжением прави-
тельства РФ утверждена 
величина прироста комму-
нальных платежей граждан с 
1 июля 2017 г. В большинстве 
регионов средний рост пла-
тежей будет на уровне или 
даже ниже «политического» 
уровня в 4%. Однако более 
чем в трети субъектов РФ 
коммунальные платежи об-
гонят запланированную на 
будущий год инфляцию (на 
уровне 4%). Дороже всего 
обойдутся тарифы ЖКХ мо-
сквичам - они повысятся на 
7%, в Санкт-Петербурге - на 
6%. Между тем чиновники 
заверяли нас, что рост тари-
фов ЖКХ не превысит ин-
фляцию. «Как и всегда, тари-
фы будут повышаться ниже 
инфляции значительно», - не-
давно заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Значит, судя 
по всему, москвичей ждет ин-
фляция, выше чем в среднем 
по стране (в этом году она - 
8%). Денег за ЖКХ с россиян 
берут все больше, а качество 
коммуналки не улучшается. 
Иначе чем объяснить много-
численные аварии и полом-
ки, происходящие у нас почти 
повсеместно?

И.М.

Коротко о главном
ЦИФРА НЕДЕЛИ
100 100 млрд тонн бытовых и производственных отходов накоплено сегодня 

в России, сообщил Владимир Путин на заседании Совета по стратегиче-
скому развитию. «Эти залежи в прямом смысле слова отравляют людям 
жизнь», - подчеркнул глава государства.

будущем году правитель-
ство собирается повысить 

ряд акцизов, в том числе на 
крепкий алкоголь - на 4,6%. 
Самая дешевая поллитровка 
водки обойдется на десятку 
дороже - в 200 рублей. Будут 
ли россияне из-за этого мень-
ше пить? Вряд ли. Скорее, 
они начнут еще активнее на-
ходить замену магазинному 
алкоголю, в том числе так 
называемый боярышник, т.е. 
разного рода алкогольные 
суррогаты, продаваемые под 
видом лекарств или лосьо-
нов для бритья. По оценкам 
Росалкогольрегулирования, 
россияне ежегодно потребля-
ют такие лосьоны и прочую 
подобную продукцию в объ-
еме от 170 млн до 250 млн ли-
тров в водочном эквиваленте.

По данным Росстата, в 
прошлом году розничные 
продажи водки в России 
превысили 860 млн литров. 
Если прибавить к ней дру-
гой крепкий алкоголь, по-
лучится около 950 млн ли-

тров. Т.е. на лосьоны и 
«боярышник» приходится 
около 20% всего рынка. 
Удивительно! Что бы ни 
происходило в стране, ка-
кой бы ни был строй - со-
циализм ли, капитализм, 
- выпиваем по-прежнему 
моря, в том числе всякой 
дряни. Роспотребнадзор 
сообщил, что за девять 
месяцев 2016 г. в РФ зареги-
стрировано свыше 36 тыс. 
случаев острых отравлений 
спиртосодержащей продук-
цией, в том числе 9,3 тысячи 
с летальным исходом. 

Что же делать? Заставить 
прекратить производство 
лосьонов и прочей спирто-
содержащей продукции? 
Невозможно. Не все же их 
пьют - кое-кто использует и 
по прямому назначению. По 
той же причине на это добро 
не повысишь цены. Да и на 
настоящий алкоголь цены в 
России повышать - все равно 
что против ветра плевать. 
Народ ведь на каком-то эта-

пе может не понять - чего 
доброго майдан устроит. 
«Руси есть веселие пити, не 
можем без того быти» - эти 
слова летописец приписал 
киевскому князю Владимиру. 
За тысячу лет ничего в От-
ечестве нашем в этом смыс-
ле не изменилось. Поэтому, 
прежде чем в очередной раз 
повышать акцизы и вместе с 
ними цены на алкоголь, пра-
вителям нашим надо крепко 
подумать. Стоит ли толкать 
все больше людей в объятия 
«боярышника»? А главное, 
стоит ли лишать народ его 
привычного «веселия»?

Игорь Минаев

Президенту РАН 
Путин не указ?

  Веселие есть питие

«А гадость пьем из экономии...»
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Глава Российской академии наук (РАН) Владимир Фор-
тов на прошлой неделе вызвал гнев Владимира Путина.

В

ТАСС/В. СМИРНОВ
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Госдума пообещала, что 
в 2018 году лечить дис-

танционно будут каждо-
го четвертого больного.

Просторы России огром-
ные, а дефицит терапевтов 
на сегодня составляет 27% 
- об этом заявили на фору-
ме, посвященном интернет-
медицине. Глава думского 
Комитета по информаци-
онной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Леонид Левин со-
общил о том, что Совет 
по развитию экономики 
и инновациям при прези-
денте России включил за-
конопроект о развитии ин-
тернет-медицины в число 
наиболее приоритетных.

- Американец может кон-
сультироваться с врачом, 
какую таблетку ему выпить 
от головы, тогда как «рос-
сиянин обращается за меди-
цинской помощью, только 
когда уже совсем припрет, 
а по-настоящему больному 
человеку надо и анализы 
сдавать, и кардиограммы 
делать, да и без личного ос-
мотра у врача уже не обой-
тись. Так что в поликлинику 
идти все равно придется, по-
тому и польза от внедрения 
дистанционной медицины в 
России весьма сомнитель-
на», - уверен социолог Ро-
ман Заваришин.

«Не исключено, что вве-
дение телемедицины - это 
просто попытка россий-
ских властей пролоббиро-
вать интересы бизнеса», 
- продолжает Заваришин.

Действительно, телеме-
дицина - дело не дешевое. 
Стоимость разработки про-
граммного обеспечения и 
всевозможных сайтов для 
госорганизаций может до-
стигать миллиардов рублей.

Чтобы в ближайшие два 
года оснастить оборудо-
ванием для телемедицины 
четверть клиник, больни-
цам придется экономить 
на тех же томографах, ла-
бораторных исследовани-
ях и прочей «мелочи».

Сторонники принятия 
закона в России ссылаются 
на хронических больных, в 
частности на больных са-
харным диабетом. По их 
словам, больной сам может 
измерять уровень сахара в 
крови и потом рассказы-
вать об этом врачу по ком-
пьютеру. Врач же, в свою 
очередь, будет подсказы-
вать такому больному по 
интернету «рацион и физи-
ческие нагрузки».

«Больной диабетом чаще 
всего сам может регулиро-
вать свой рацион и физи-
ческие нагрузки», - считает 
Роман Заваришин. 

По словам министра 
здравоохранения Верони-
ки Скворцовой, консульта-
ции врача будут проходить 
«через «Скайп».

Предполагается, что в 
поселения численностью 
меньше ста человек, кото-
рым не положены фельд-
шерско-акушерские пун-
кты, будут периодически 
приезжать программисты 
«из города» с необходи-
мым оборудованием. 

Что же касается город-
ских поликлиник, то их 
планируется оборудовать 
компьютерами - каждый 
специалист будет на связи по 
«Скайпу» в определенные 
часы приема. Больные смо-
гут связаться с врачом, пред-
варительно записавшись на 
интернет-прием либо через 
регистратуру, либо через все 
тот же интернет.

Аделаида Сигида

Пациентов отправят 
в интернет

- Раньше купить газету 
или журнал в Москве мож-
но было легко и просто. Се-
годня же картина иная...

- Основная часть киосков 
была установлена еще по со-
ветским дислокациям. Тогда 
понимали, что газеты долж-
ны доходить до читателей в 
обязательном порядке, по-
этому их продавали в самых 
людных местах. В новой Рос-
сии сети торговли прессой 
принадлежат частным струк-
турам, они заказывали себе 
киоски, успешно торговали 
прессой и сопутствующими 
товарами и, как говорится, 
горюшка не знали. Но в один 
«прекрасный» момент руко-
водство города решило на-
вести в этом деле порядок. 
Было заявлено, что все ки-
оски должны принадлежать 
городу и сдаваться в аренду. 
Кроме того, они должны 
быть однотипными, стоять 
не там, где удобно покупать, 
а где укажут власти. С рас-
пространителями вроде бы 
посоветовались, но сделали 
по-своему - город объявил 
конкурс на изготовление ки-
осков. В итоге они оказались 
гораздо дороже прежних. 
Сейчас на рынок вышло не-
мало людей новых, не очень 
представляющих себе ситуа-
цию. Ради победы в конкур-
сах предложили многократ-
ное увеличение арендных 
ставок. Потом пересчитали 
экономику и ужаснулись. 
Многие отказались от вы-
игранных лотов. Аренда сто-
имостью 20-40 тыс. рублей в 
месяц - неподъемные деньги. 
Но и это еще не вся беда! 
Владельцев киосков за право 
торговать на своем месте в 
течение пяти лет заставили 
заплатить страховой депозит 
- сумму, равную трехмесяч-
ной арендной ставке. Пра-
вительство Москвы решило 
поставить более 2 тыс. кио-
сков. Умножив это число на 
сумму трехмесячной аренды, 
получим 1,5-2 млрд рублей, 
замороженных на банков-
ских счетах. Вопрос: откуда 
такие деньги возьмутся у рас-
пространителей? В основном 
это средства, вовремя не воз-
вращенные издателям. Изда-
тель тоже не Рокфеллер. От-
куда ему взять деньги, чтобы 
рассчитаться с типографи-
ей, если распространитель 
не заплатил? Он вынужден 

увеличивать просроченную 
задолженность перед типо-
графией. Крайними тут вро-
де выступают бумажники. 
Однако они ими быть отка-
зались. Сказали: покупайте у 
нас бумагу по предоплате, а 
не то мы ее в Индию прода-
дим - там продажи печатной 
прессы, в отличие от России, 
растут.

- Круг замкнулся?
- Да, и в этом случае мо-

жет вступить в силу принцип 
домино - мелкие и средние 
структуры начнут массово 
банкротиться и банкротить 
по цепочке остальных. В 
результате все рассыплется. 
Чтобы избежать коллапса, 
мы попросили московские 
власти помочь отрасли.

- Почему все время гово-
рим о Москве?

- Остальные регионы, уви-
дев, как оборачивается дело 
с киосками в столице, тоже 
решают «навести порядок» 
в мелкорозничной торгов-
ле прессой. Если в Москве 
эксперимент будет признан 
удачным, на местах процесс 
пойдет еще быстрее и для 
отрасли нашей закончится 
катастрофой. Московский 
эксперимент уже привел 
к тому, что тиражи прессы 
упали на 50%. Ведь даже те 
киоски, которые уже постав-
лены, размещены, что назы-
вается, на отшибе, а вовсе 
не в самых людных местах, 
как раньше было. Два года 
назад началась реорганиза-
ция точек продаж в метро 
и подземных переходах, где 
всегда были очень большие 
объемы продаж. Прошло 
довольно много времени, но 
киоски в вестибюлях метро 
и в подземных переходах так 
и не появились.

- Извечный российский 
вопрос: что делать?

- Еще год тому назад мы 
предлагали: давайте не бу-
дем уничтожать всю си-
стему розничной продажи 
прессы, проведем конкурсы 
не сразу, а по частям. Про-
сили восстановить точки 
продажи прессы в местах 
массовых пассажиропото-
ков, разрешить продавать 
в киосках более широкий 

спектр сопутствующих то-
варов. Однако нас упорно 
не слышат. А еще «успока-
ивают»: мол, сегодня прессу 
можно купить в супермар-
кетах. Много вы видели лю-
дей, которые за газетой или 
журналом идут в супермар-
кет? К тому же для торго-
вых сетей наша продукция 
- третьестепенный товар, 
платят за него по остаточ-
ному принципу. Сети требу-
ют деньги с поставщиков, 
так называемые ретробо-
нусы за «хорошую работу», 
распространители стремят-
ся покрывать издержки за 
счет издателей. При этом 
цены требуется держать 
на уровне мелкой розницы. 
Вот такая, с позволения ска-
зать, экономика, ведущая к 
разорению издателей. Мы 
отчетливо понимаем: если 
не будет политической воли 
у столичного руководства, 
ситуация только ухудшится.

- Между тем президент 
еще год назад призывал сде-
лать печатную продукцию 
доступнее для граждан, при-
вивать культуру чтения.

- Сейчас речь идет уже не 
об этом - об элементарном 
выживании печатных СМИ, 
о возможности для людей 
купить газету или журнал. 
Тысячи жалоб поступают 
на эту тему от москвичей, 
но до сих пор они не услы-
шаны.

- Какая-то скрытая фор-
ма цензуры получается...

- Факт в том, что вольно 
или невольно доступ к прес-
се ограничивается - купить 
любимое издание невоз-
можно. И ведь мы говорим 
не только о политической 
периодике. 80% прессы - 
это так называемые нише-
вые издания: детские, раз-
влекательные, для женщин, 
о здоровье, хобби и т.д. Эти 
издания имеют небольшие 
тиражи. Если их не купят, 
они просто вымрут. И не по-
тому, что к ним падает ин-
терес, а из-за таких вот ра-
дикальных экспериментов, 
идущих во вред и издателям, 
и читателям.

Беседовал Игорь Минаев

СКРЫТАЯ ФОРМА ЦЕНЗУРЫ?
В редакцию приходит много писем от 

читателей, возмущенных тем, что в их 
городе стало практически невозможно 

купить любимую газету или журнал.
Проблемам распространения печатных 

изданий на прошлой неделе было посвя-
щено очередное заседание Националь-
ного координационного совета прессы. 

После его окончания корреспондент «МН» 
побеседовал с главой Национальной

ассоциации издателей (НАИ)
Андреем АВДОНИНЫМ.
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В прошлом году японцы 
провели очередную демон-
страцию самого быстрого по-
езда на магнитной подушке. 
Этот состав толкает вперед 
магнитное поле, и он висит в 
воздухе, не касаясь рельсов. 
Его еще называют магнито-
планом или маглевом. На ис-
пытательном отрезке япон-
ский поезд показал мировой 
рекорд скорости - 603 км/ч. 
Подобные поезда не в ди-
ковинку в Китае и в Южной 
Корее, хотя передвигаются 
пока с меньшими скоростями. 
Например, шанхайский по-
езд обладает максимальной 
скоростью 430 км/ч, и китай-
ские путейцы не собираются 
останавливаться на достиг-
нутом. Японцы, в свою оче-
редь, собираются ответить 
Пекину созданием линии, ко-
торая свяжет Токио и Нагою. 
Путь протяженностью 286 
км займет всего 40 минут. В 
дальнейшем линию продлят 

до Осаки. Таким образом, по-
ездка на поезде займет мень-
ше времени, чем перелет на 
самолете, если учесть время 
пути до аэропорта и оформ-
ления посадки. Сообщается, 
что японский поезд вместит 
тысячу пассажиров и будет 
состоять из 16 вагонов.

Япония собирается до-
вести технологию сверхбы-
стрых железнодорожных 
перевозок до совершенства 
и продать ее в США, кроме 
того, участвовать в строи-
тельстве скоростной линии 
из Вашингтона в Нью-Йорк.

Японцы гордятся тем, что, 
в отличие от Китая, у них 
самый безопасный высоко-
скоростной железнодорож-
ный транспорт: за все время 
эксплуатации (без малого 60 
лет) на нем не произошло ни 
одной катастрофы с челове-
ческими жертвами.

Сообщается, что часть 
новой трассы Токио - Нагоя 

будет проложена под землей, 
так как при прокладке тонне-
лей на глубине от 40 метров 
не требуется платы за нахо-
дящиеся наверху земельные 
участки, где можно будет спо-
койно строить дома. Поэтому 
из соображений экономии 
86% трассы проляжет под 
землей. На полную мощность 
скоростная дорога должна за-
работать к 2027 г.

В Европе с японцами и 
китайцами в скорости поез-
дов пытаются соревновать-
ся во Франции и в Германии. 
Немецкий «Интерсити экс-
пресс» достиг скорости 320 
км/ч, а французский - по-
рядка 300 км/ч. Однако Ев-
ропе о создании протяжен-
ных линий маглева пока 
остается только мечтать. В 
создании скоростных же-
лезнодорожных магистра-
лей Старому Свету еще 
очень далеко до японских и 
китайских конкурентов.

Медики выяснили, что 
используемые для нанесе-
ния тату чернила приводят 
к непредвиденным ослож-
нениям. Они, в частности, 
пагубно влияют на иммун-
ную систему, ослабляя ее 
способность бороться с 
опасными заболеваниями. 
Датское агентство по ох-
ране окружающей среды 
обнаружило канцероген-
ные субстанции в красках, 
которыми наносится татуи-
ровка. Они найдены в 83% 
черной краски, наиболее 
часто используемой для на-
несения татуировок.

Распространение тату ста-
ло представлять настолько 
большую угрозу для здоро-
вья подрастающего поколе-
ния, что в 2013 г. было созда-
но Европейское общество 
исследований татуировки 
и пигментации. Оно пы-
тается разъяснять моло-
дежи, какие опасности 
связаны с татуировкой. 
В чернилах, используе-
мых для нанесения тату, 
нашли барий, ртуть, 

медь и другие токсичные 
компоненты, наличие кото-
рых никогда не указывается 
на контейнерах с краской. 
Недавно выяснилось, что 
тату нередко накалывают 
индустриальными красите-
лями, используемыми при 
покраске автомобилей и в 
принтерах. И все эти яды 
уходят глубоко под кожу. Не-
мудрено, что в прошлом году 
чернила от татуировки обна-
ружили даже в лимфатиче-
ских узлах. Кроме того, в са-
лонах тату люди заражаются 
стафилококковыми инфек-
циями, возникающими из-за 
плохой подготовки кожи и 
недостаточной стерильно-
сти. Через иглы в салонах 

тату часто распространяется 
такое заболевание, как гепа-
тит.

Не менее серьезны пси-
хологические проблемы: 
люди становятся взрослы-
ми, делают карьеру, зани-
мают ответственные долж-
ности, их тату становятся 
крайне нелепыми и неу-
местными. Наколотые сим-
волы и имена устаревают и 
выглядят вызывающим на-
смешки анахронизмом, по-
этому люди зачастую стес-
няются раздеваться, чтобы 
не демонстрировать свои 
глупые наколки окружаю-
щим. Вот почему все более 
востребованной становится 
процедура удаления тату с 
помощью лазера, что пре-
вратилось в бизнес, прино-
сящий многомиллионные 

прибыли. На удаление 
больших татуировок по-
рой уходят годы. К тому 

же лазерная обработка 
картинок на коже вле-
чет побочные ослож-
нения, которые еще не 
полностью изучены на-
укой. Однако уже сей-
час ясно, что организ-
му от тату один вред.

  Красота на грани фола

Азиатские страны лидируют в погоне за 
скоростью

Тату понижает иммунитет

Рекордно скоростная желез-
нодорожная трасса появилась 

в Японии еще в 1964 г., когда 
в Токио проводилась летняя 
Олимпиада и ее гости были 

восхищены первым в мире «по-
ездом-пулей». В 2020 г. в Токио 
вновь должна пройти Олимпиа-

да, и власти собираются про-
демонстрировать очередное 

железнодорожное чудо.

В Европе около полови-
ны людей в возрасте от 
18 до 35 лет наносят на 
кожу татуировки. При 
этом каждый четвертый 
впоследствии жалеет, 
что сделал наколку.

Только сейчас выясни-
лось, что китайский про-
изводитель заложил в 
телефоны на платформе 
Android специальное про-
граммное обеспечение. 
Оно каждые 72 часа се-
кретно отправляет на сер-
вер в Китае все текстовые 
сообщения с этих смарт-
фонов. Расследование на 
эту щекотливую тему опу-
бликовала газета The New 
York Times. Не исключено, 
что подобным шпиона-
жем занимается и другая 
изготовленная в Подне-
бесной техника. Эксперты 
по безопасности считают, 
что шпионская закладка 
может находиться в 700 
млн телефонов. Адвокат, 
представляющий китай-
скую компанию, утверж-
дает, что закладка была 
предназначена только для 
китайского рынка, а не 
для телефонов, отправля-
емых за рубеж. Однако, 
например, в США уже 
найдены по меньшей мере 
120 тыс. телефонов с ки-
тайским «шпионом», ко-
торый сообщает, куда на-
правляется пользователь 
и кому он звонит, списки 
контактов и телефонные 
номера.

Тайную программу изго-
товила одна из ведущих ки-
тайских компаний Adups, 
которая представлена в 
150 странах. Ее продукция 
используется в различном 
компьютерном оборудо-
вании по всему миру, в том 
числе и в автомобильных 
компьютерах. Программ-
ный заговор был раскрыт, 
после того как один из 
пользователей смартфона 
обратил внимание на его 
странное поведение в Сети. 
Специалистам по безопас-
ности понадобилась целая 
неделя наблюдений, чтобы 
выявить факт передачи ин-
формации на шанхайский 
сервер. Хитроумные ки-
тайцы крайне затруднили 
выявление закладки, о су-
ществовании которой ни-
кто не подозревал.

Adups заверяет, что унич-
тожила всю собранную 
информацию, полученную 
от зарубежных пользовате-
лей, однако проверить это 
на самом деле невозможно. 
Впрочем, китайцы лишь по-
вторили опыт крупнейших 
интернет-компаний, кото-
рые полностью контроли-
руют социальные сети и 
осуществляют слежку за 
всеми, кто в них входит.

Они сообразили, что было бы непростительно не 
воспользоваться огромным источником инфор-
мации, которым могут стать смартфоны, произ-
водимые на предприятиях Поднебесной.

Китайские 
гаджеты со шпионскими 
технологиями

  Мы все под колпаком   Уже не фантастика

Ведущий рубрики Николай Иванов
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Фидель и черепаха
Позволим себе вспомнить 

кубинский анекдот. Фиделю 
дарят галапагосскую чере-
паху. Он интересуется, как 
долго живут эти черепахи. И 
узнав, что около 150 лет, от-
казался принимать подарок: 
«Не люблю я всех этих до-
машних животных... Только 
привяжешься к ним, как уже 
пора хоронить».

История Фиделя - это 
не про коммунизм и сим-
патии к идеям социализма, 
как считает эксперт Андрей 
Малосолов. Кастро создал 
удивительный феномен, при 
котором маленькое остров-
ное государство под боком 
США сначала при поддерж-
ке Советского Союза, а за-
тем на протяжении 25 лет в 
одиночку абсолютно воль-
но посылало куда подальше 
главного мирового жандар-
ма - соседа, до которого мож-
но доплыть на веслах.

Фидель отстаивал то го-
сударственное устройство, 
которое вполне устраивало 
11 163 934 жителя острова. И 
что примечательно, верность 
идеям Команданте сохраняло 
внешне совершенно безала-
берное население. Которое 
только и ждет, как бы хлеб-
нуть рому, пуститься в пляс да 
заняться любовью в ближай-
ших кустах. Которое, каза-
лось бы, помани бананом или 
колбасой, и оно сдаст тебя. Да 
не сдало вот как-то.

Кубинское общество пре-
зрело культ потребления. 
Ему важнее было ощущать 
свое достоинство, самозна-
чимость, укрепленную верой 
в идеалы Фиделя. Та часть 
Кубы, которая не выдержала 
и уехала в США, получила и 
колбасу, и общество потре-
бления, но так и остается в 
Майами презренными «куби-
нос», «грязными латиносами», 
которых американцы каж-
дый раз во время выборов 
грозят оградить бетонным 
забором и резервациями.

Заслуга Фиделя в том, что 
он доказал всем: в мировой 
политике и государственном 
устройстве можно идти своим 
путем, строить свое общество, 
которое внутренне свободно 
при внешних ограничениях 
и способно на самостоятель-
ную внешнюю политику.

Фидель и СССР
Фидель любил совершать 

неожиданные поступки. И 

вот в начале июля 1972 года 
он махнул... в Воронеж. Дело 
в том, что Кастро решил пере-
нимать научно-технический 
опыт. Он планировал раз-
вивать на Острове свободы 
атомную промышленность, и 
советское руководство орга-
низовало ему поездку на Но-
воворонежскую АЭС.

Кроме того, Команданте 
ознакомился с производством 
сверхзвукового пассажирско-
го самолета Ту-144 на Воро-
нежском авиазаводе и посе-
тил НПО «Электроника», где 

его особенно заинтересовали 
процессы, связанные с полу-
проводниковой техникой. Со-
провождали Фиделя в той по-
ездке Председатель Совмина 
СССР Алексей Косыгин и 
секретарь ЦК КПСС по со-
трудничеству с соцстранами 
Константин Катушев.

Приезд лидера револю-
ционной Кубы, о которой в 
Советском Союзе слагали 
песни, вызвал огромный эн-
тузиазм. Горожане высыпа-
ли на центральные улицы и 
приветствовали знаменитого 
гостя на всем пути следова-
ния делегации из аэропорта. 
Многие работники ВАСО 
старшего поколения помнят 
выступление Кастро на за-
водском митинге: «Высочен-
ный Кастро выглядел очень 
внушительно. Настоящий 
вождь. Нашим женщинам он 
очень понравился...»

 ...Во время визита Фи-
дель оставил запись в Книге 
почетных гостей, начинаю-
щуюся словами: «В героиче-
ском городе Воронеже де-
легация Коммунистической 
партии и правительства ре-
волюционной Кубы встре-
тила необычайный пример 
братства и любви».

Фидель и самолеты
В целом визит Кастро 

проходил ровно. Делегация 
возложила цветы у памятни-
ка воинской славы. Но в про-
грамму визита вмешалась 
погода - пошел дождь, а Фи-
дель ехал в открытой маши-
не. Команданте был мужик 
не промах. Он наклонился 
к спутникам и сказал: «Если 
вы сейчас не напоите меня 
водкой, я простужусь».

Ему ответили: «Тогда мы 
изменяем программу на-
шего визита и поедем не на 

официальную церемонию, а 
сразу на завод. Там и водоч-
ки вам нальем».

На авиазаводе к просмотру 
был готов суперсовременный 
на тот момент Ту-144. Кастро 
ждали конструктор Туполев 
и министр авиационной про-
мышленности. Самолет дол-
жен был заинтересо-
вать кубинского лидера. 
Переговоры проходили 
прямо в кабине пилотов. 
Фиделю вместо водки 
налили коньяк. Каза-
лось, что и договор мож-
но заключать. Но не тут-
то было.

Кастро достал сал-
фетку и начал делать 
на ней расчеты, после 
чего заявил: «На такой 
машине летать невы-
годно! Она тяжелая. И 
зачем нам сверхзвуко-
вой самолет? Лучше 
использовать более 
медленные модели».

Вообще, Фидель ока-
зался гостем стропти-
вым. Когда в обкоме 
партии первый секретарь Во-
ронежского обкома КПСС 
Виталий Воротников вы-
ступал с речью, Команданте 
его перебил и начал спорить. 

Воротников не растерялся и 
стал парировать. Это очень 
понравилось Кастро.

Может, Фидель и дальше 
препирался бы по каждому 
вопросу и никаких догово-
ренностей между СССР и 
Кубой не было бы. Но тут 
Алексей Косыгин пригла-
сил Кастро на обкомовские 
дачи. Там ход переговоров 
изменился кардинально. Ру-
ководители стран поехали... 
купаться на речку. Причем 
представители СССР ныр-
нули сразу, а вот Фидель бо-
ялся зайти в воду. Это ведь 
не теплое Карибское море!

Кастро проконсультиро-
вался с врачами и все-таки 
зашел в воду, но она ему по-
казалась как в Северном Ле-
довитом океане. Он выбежал 
из реки через минуту. Потом 
Фиделя отпаивали водкой, 
чтобы он не заболел.

Фидель и сын
Вообще, Кастро в Воро-

неже отвели так называе-
мый «Кораблик» - гостини-
цу для высокопоставленных 
лиц. До сих пор ходят о нем 
легенды. В середине 90-х 
там остановился помощник 
президента Георгий Сата-
ров. Ночевал он в той же го-
стинице, что и Фидель.

Утром его встречают, а 
Сатаров смеется: «Сотруд-
ники отеля рассказали, что 
я спал на кровати Кастро. А 
он ведь был мужиком двух-
метрового роста. И кровать 
что надо. Теперь я понимаю, 
почему мне всю ночь снилась 
революция!»

Фидель гостил в Вороне-
же два дня. А потом скажет: 
«Так, как здесь, меня нигде 
не встречали!»

Команданте так понра-
вилось в этом городе, что 
он отправил туда учиться 
своего сына - Фиделя Ка-
стро-младшего. Он является 

единственным законным ре-
бенком кубинского револю-
ционера. Сейчас 65-летний 
Фиделито - член Академии 
наук Республики Куба, док-

тор физико-математических 
наук, научный консультант 
председателя Государствен-
ного совета Республики 
Куба по вопросам науки.

Не так давно Фиделито 
вручили мантию почетного 
доктора Воронежского го-
сударственного университе-
та, диплом и знак «За заслу-
ги перед ВГУ».

Фидель и женщины
Личную жизнь Фидель 

тщательно оберегал. Но 
слухи приписывают Кастро 
гарем жен и батальон детей.

Официальной женой Ка-
стро считается Мирта Диас-
Баларт, от которой у него как 
раз сын Фиделито. После раз-
вода с ней, согласно утверж-
дениям некоторых исследо-
вателей, Кастро не вступал в 
законный брак. Мирта никог-
да и нигде не рассказывала о 
своем замужестве.

Лет двенадцать назад во 
Франции вышла книга Сер-
жа Раффи «Неверный Ка-
стро», где утверждалось, что 
у Фиделя около двадцати 
незаконнорожденных детей. 
Но это не нашло подтверж-
дения. Еще говорили, что 
первой леди Кубы, по мне-
нию репортеров западных 
агентств, могла бы считать-
ся высокая светловолосая 
женщина с зелеными гла-
зами по имени Далия Сото 
дель Валье, на которой буд-
то бы Кастро женат с 1980 
года. От Фиделя у нее пяте-
ро детей. Но подтверждения 
и этой информации нет.

Хотя Ласаро Асенсио, 
журналист и бывший ко-
мандир революционных 
войск, вспоминал: «В октя-
бре 1959 года около зали-
ва Касильда на Тринидаде 
утонул самолет. Командан-
те Пенья предложил нам 
использовать как ныряль-
щицу свою племянницу по 

жене, девушку по 
имени Далия Сото 
дель Валье. Она была 
юная, прекрасная, 
тонкая, с очень белой 
кожей. Мы взяли ее 
на лодку, она ныряла, 
но самолет не нашла. 
Когда на Тринидад 
приехал Фидель, его 
представили Далии, 
он влюбился в нее и 
забрал с собой. Боль-
ше ее никто никогда 
не видел».

Так или иначе Фи-
дель Кастро - это 
мир 60-х и 70-х, вре-
мен газеты «Правда». 
Это мифологический 
герой фэнтези из 
коммунистической 

Кубы, который уже давно 
стал литературным персо-
нажем. 

Материал подготовил 
Степан Строев

На 91-м году жизни ушел 
Фидель Кастро - легендар-

ный Команданте, лидер 
кубинской революции. Ка-
залось, этот человек будет 

вечно. Его личность так 
громадна, что ее нельзя 

отразить в одной заметке. 
Поэтому «Мир новостей» 

выбрал неожиданный по-
ворот, решив вспомнить, 

как Фидель в 1972 году 
приезжал... в Воронеж.

Утверждалось, что у Фиделя около 
двадцати незаконнорожденных де-
тей. Но это не нашло подтверждения.

ПРОЩАЙ, КОМАНДАНТЕ!

Фидель с сыном Фиделито
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Не компенсация, 
а издевательство?

Жизнь в разных регионах 
России - словно жизнь в раз-
ных странах. Осенью этого 
года случились две похожие 
трагедии - взрывы газа в 
Рязани и Иванове. Однако 
компенсации отличаются 
в разы, а вопрос с выделе-
нием квартир для ставших 
бездом ными в Ивановской 
области и вовсе повис в воз-
духе.

Оказалось, что «лишне-
го» жилья у области нет. 
Денег на его покупку тоже 
не предвидится. Жильцы 
четырех квартир из двенад-
цати получили ключи от 
квартир маневренного жи-
лищного фонда, где смогут 
проживать до тех пор, пока 
не получат собственные ме-
тры по программе расселе-
ния аварийного жилья.

Пострадавшим из пяти 
квартир область арендова-
ла жилье. Еще три семьи, 
как сообщают областные 
власти, «отказались и от му-
ниципального жилья, и от 
компенсации за аренду» и 
предпочли исчезнуть вме-
сте с пожитками в неизвест-
ном направлении.

Дом, напомним, призна-
ли не подлежащим вос-
становлению. Когда же 
«погорельцы» смогут по-
лучить жилье в собствен-
ность? Статистика не ра-
дует - Ивановская область, 
по данным сайта «Реформа 
ЖКХ» на 1 октября 2016 
года, в рейтинге регионов 
по темпам реализации про-
граммы переселения граж-
дан из аварийного жилья 
занимает 74-е место!

Причем пять субъектов 
РФ, согласно официальной 
статистике, вовсе не пересе-
ляют людей.

Решили на другое 
потратить

Еще весной этого 
года в администра-
ции Ивановской 
области решили: 
тратить деньги на 
переселение из ава-
рийного жилья - непо-
зволительная роскошь. 
Куда проще снимать для 
нуждающихся жилье: 6,2 
тыс. рублей область тратит 
в месяц на одну комнату в 
коммуналке, 8,1 тыс. - на 
однокомнатную квартиру, 
12 тыс. - на двухкомнатную 
квартиру, 12,8 тыс. - на трех-
комнатную. То есть на арен-
ду трехкомнатной квартиры 
уходит около 160 тыс. ру-
блей  в год.

Цена квартиры - это 15 
лет аренды. За это время, 
как говорится, «или ишак 
сдох или падишах»: или ум-
рет потенциальный полу-
чатель жилья, или сменятся 
чиновники, оставив преем-
никам в наследство все свои 
проблемы.

Так, весной этого года 
по программе переселения 
граждан из аварийного жи-
лья в Иванове должны были 
расселить пять домов, одна-
ко переселение отменили «в 
связи с тем, что бюджет го-
рода Иванова на 2016 год и 
плановый период 2017 и 2018 
годов сформирован с пре-
дельным дефицитом в целях 
оптимизации расходов».

На расселение тем не ме-
нее, несмотря на дефицит, 

у ж е 
б ы л о 

заложе-
но в бюд-

жете Ива-
нова 34,5 млн рублей, их в 
итоге решили потратить на 
другие цели, а переселен-
цам вместо квартир дать де-
нег на аренду.

Тем временем програм-
ма федерального фонда 
содействия реформирова-
нию ЖКХ по расселению 
аварийного жилья закан-
чивается в 2017 году, а ава-
рийными в Иванове при-
знаются в среднем по пять 
домов в год, то есть коли-
чество «бездомных» и без 
взрывов газа будет с каж-
дым годом увеличиваться 
ровно в два раза.

Продление федеральной 
программы по расселению 
из аварийного жилья сейчас 
находится под большим во-
просом. И это при том, что 
полностью расселить весь 
объем аварийного жилья 
на 1 ноября 2016 года уда-
лось только лишь в шести 
регионах РФ, сообщили в 
Минстрое: это Ингушетия, 
Калининградская область, 
Москва, Подмосковье, 
Санкт-Петербург и Ненец-
кий автономный округ.

А в 21 регионе план на 
2016 год выполнен менее 
чем на треть. Среди от-
стающих Адыгея и Саха 
(Якутия), Астраханская, 
Архангельская, Иркутская 
области, Ставропольский и 
Приморский края.

Бесплатно выдадут 
плиты?

Тем временем власти 
признали, что жителям 
«нищих» регионов надо 
хоть как-то помочь. Пред-
седатель Комитета Госду-
мы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская 
предлагает менять неис-
правные газовые плиты в 
депрессивных регионах за 
счет бюджета.

Вот только, согласно ста-
тистике, две трети трагедий 
со взрывами газа происхо-
дят не из-за плит, а из-за га-
зовых баллонов - во многих 
российских регионах газо-
вые баллоны по-прежнему 
используются в старых 
малоквартирных домах. В 
основном это то самое «ава-
рийное» жилье, которое до 
сих пор так и не расселили.

Хованская отмечает, что в 
ветхих домах могут быть про-
блемы не только с газом, но и 

с электропроводкой, а подоб-
ные трагедии с большой ве-
роятностью будут повторять-
ся: «Нужно по представлению 
газовой инспекции о необ-
ходимости замены газовой 
плиты выделять для замены 
средства, причем целевым об-
разом. Вот тогда мы не будем 
тратить деньги на похороны, 
компенсации, переселение и 
так далее».

А глава Комитета Совета 
Федерации по федератив-
ному устройству, региональ-
ной политике, местному 
самоуправлению и делам 
Севера Дмитрий Азаров 
предложил решать про-
блему за счет средств фон-
да капитального ремонта: 
причиной взрыва бытового 
газа в Иванове могла стать 
изношенность инженерных 
коммуникаций, дом был по-
строен более 50 лет назад, 
капитальный ремонт давно 
не проводился.

Впрочем, эта инициатива 
выглядит довольно спорно. 
«Фонды капитального ре-
монта в регионах формиру-
ются за счет средств граж-
дан, тогда как взрывы газа 
в многоквартирных домах - 
это вина государства. Имен-
но государство в 2005-2006 
годах провело реформу 
бытового газового обслу-
живания, сняв с газовиков 
обязанность по проверке и 
ремонту газового оборудо-
вания, до этого стоимость 
ремонтных работ входила 
в стоимость газа. Иными 
словами, гражданам не при-
ходилось ничего дополни-
тельно оплачивать», - ком-
ментирует глава Общества 
защиты прав потребителей 
Алексей Самохвалов.

По его словам, все расхо-
ды по приобретению жилья 
и выплате компенсаций по-
страдавшим также должен 
нести федеральный центр. 
«Брать деньги на ремонт 
пострадавших от взрывов 
газа домов из средств фон-
дов капитального ремонта 
абсолютно незаконно, - по-
лагает Самохвалов. - Раз го-
сударство приняло законы, 
которые приводят к траге-
диям, то и компенсировать 
все последствия должно 
также государство».

Аделаида Сигида

Пострадавшие от взрыва газа 
останутся бездомными?

Если в Рязанской области деньги на жилье и компенсации 
пострадавшим от взрыва газа нашли, то в Ивановской области 
выделение жилья под вопросом.

В Иванове 
решили переселенцам 

вместо квартир дать 
денег на аренду, 

а заложенные в бюджете 
34,5 млн рублей 

потратить 
на другие цели.

Российские бизнесмены
получили возможность 

развивать производства на 
территории исправительных 

колоний и тюрем. Теперь 
заключенные смогут 

поработать на благо не только 
государства, но и свободной 

рыночной экономики.
22 ноября главы Торго-

во-промышленной пала-
ты (ТПП) и Федеральной 
службы исполнения нака-
заний (ФСИН) подписали 
в Москве соглашение о со-
трудничестве.

Директор ФСИН Генна-
дий Корниенко считает, что 
«перспективой в таком сою-

зе являются трудозанятость 
осужденных, получение ими 
достойной зарплаты и про-
фессионального образова-
ния, возможность сохранить 
социально полезные связи и 
адаптироваться к жизни по-
сле освобождения».

В сотрудничестве с систе-
мой исполнения наказаний 
есть прямая экономическая 
выгода для предпринимате-
лей. Имеются определенные 
льготы, которые существу-
ют у заведений ФСИН. Есть 
возможность быть един-

ственным исполнителем 
госзаказа. Есть достаточно 
много реальных экономиче-
ских преимуществ, которые 
можно получить, взаимодей-
ствуя с этой системой.

Бизнесмены и сотрудники 
правоохранительных орга-
нов намерены максималь-

ным образом использовать 
имеющиеся у системы испол-
нения наказаний налоговые 
и административные префе-
ренции к взаимной выгоде 
обеих сторон. Можно также 
не сомневаться, что в испра-
вительных учреждениях най-
дутся и весьма квалифици-

рованные кадры, учитывая, 
что высшие руководители 
государства уже не первый 
год призывают правоохра-
нителей перестать «кошма-
рить бизнес» и ограничить 
практику арестов предпри-
нимателей по обвинениям в 
экономических преступле-
ниях средней тяжести. А судя 
по тому, что такие призывы 
повторяются ежегодно, ряды 
бизнесменов продолжают 
регулярно пополнять учреж-
дения ФСИН.

Алексей Соколовский

Российский бизнес ждет тюрьма

Наша справка
Сегодня ФСИН входит в число ведущих отечественных товаро-

производителей. В учреждениях уголовно-исполнительной систе-
мы ежегодно производится продукции на сумму около 50 млрд ру-
блей. Более 800 подразделений, расположенных во всех субъектах 
РФ, производят свыше 100 тысяч наименований продукции.
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Железнодорожники 
признались: парк 
вагонов уже почти 
исчерпал свой ре-
сурс, а купить новые 
просто не на что.

В Общественной па-
лате прошли слушания 
по вопросу состояния 
железнодорожных пе-
ревозок. Как выясни-
лось, отрасль пережи-
вает далеко не лучшие 
времена - большая часть 
пассажирских вагонов 
близка к списанию: срок 
эксплуатации пассажир-
ского вагона в России 
составляет 28 лет, значи-
тельная часть пассажир-
ских вагонов и секций 
электричек ездит по же-
лезным дорогам еще со 
времен СССР.

Теперь, когда «со-
ветское наследие» свое 
отъездило, пасса-
жирские компа-
нии, являющиеся 
коммерческими 
предприятиями, 
забили тревогу. В 
Госдуму был сроч-
но внесен и уже 
рассмотрен в пер-
вом чтении закон 
об обнулении ставки 
НДС на пассажирские 
перевозки до 2030 года. 
Это позволит Феде-
ральной пассажирской 
компании (ФПК) ку-
пить в ближайшие годы 
почти тысячу новых ва-
гонов, обещают в РЖД.

Но одной нулевой 
ставкой горю не по-
можешь. Как сообщил 
вице-президент ОАО 
«РЖД» Михаил Аку-
лов, на обновление пар-
ка вагонов необходимо 
не менее 30 млрд руб-
лей в год, тогда как в 
ФПК даже при условии 
обнуления ставки НДС 
могут найти не более 
половины этой суммы.

Где взять деньги? К 
ужасу железнодорож-
ников, ситуацию не 
спасет даже увеличение 
цен на пассажирские 
перевозки. Чтобы хоть 
как-то исправить ситу-

ацию, цены билетов на 
поезда дальнего следо-
вания нужно поднять 
как минимум в пять 
раз. Это сделает пас-
сажирские перевозки 
полностью неконкурен-
тоспособными и окон-
чательно убьет отрасль.

Поэтому предла-
гается другой способ 
решения проблемы. 
«Значительная часть 
подвижного состава 
работает лишь в лет-
нее время и по празд-
никам, а технические 
регламенты исходят 
из нормативного срока 
эксплуатации в 28 лет», 
- поясняет президент 
Союза пассажиров 
России Кирилл Янков.

Вместо «срока экс-
плуатации» ориенти-
роваться нужно на «ре-
альный износ основных 

частей подвижного со-
става» и тогда вагоны 
смогут ездить более 
длительный срок, счи-
тает Янков. Он кон-
статирует, что другого 
способа обеспечить 
пассажирские перевоз-
ки сегодня просто нет: 
«Вопрос стоит именно 
так: или мы продляем 
срок службы, или воз-
никнет дефицит. Пока 
нет возможности для 
широкой бюджетной 
поддержки, этот способ 
нужно использовать».

В пригородном со-
общении ситуация с 
подвижным парком 
тоже не блестящая - 
пригородные компании 
перебиваются с субси-
дии на субсидию. По 
словам Акулова, из 25 
пригородных компаний 
в РФ закончит этот год 
без долгов 21 компания. 
При этом задолжен-

ность для получателей 
социальных льгот из 
местных бюджетов со-
ставляет на сегодняш-
ний момент более 20 
млрд рублей - долги ко-
пятся еще с 2009 года.

На следующий, 2017 
год заключены кон-
тракты на перевозку 
льготников на 4 млрд 
рублей. Причем на каж-
дого льготника из бюд-
жета выделяется 93 руб. 
в месяц. «Поездка из 
Москвы в Сергиев По-
сад - 164 рубля. То есть, 
уехав по этой льготе в 
ноябре, вернуться об-
ратно льготник смог бы 
только в декабре», - счи-
тает Акулов.

«Смог бы», потому 
что по закону количе-
ство поездок льготни-
ков не ограниченно. 
Большая часть поездок 
в итоге местными и фе-
деральным бюджетами 
не оплачивается, уверя-
ют перевозчики.

Только в 2017 году из 
строя будут выведены 
700-800 секций электро-
поездов. Чтобы приго-
родное сообщение про-
должало существовать, 
покупать ежегодно надо 
хотя бы половину вы-
бывающего парка - как 
минимум 400 секций. 
Однако подобных инве-
стиций нет ни в планах 
пассажирских компа-

ний, ни в планах 
самого ОАО 
«РЖД», которое 
предоставляет 
свой подвижной 
состав пригород-
ным компаниям в 
аренду.

Где пригород-
ные компании со-

бираются брать новые 
электрички? Видимо, 
там же, где перевозчики 
дальнего следования бу-
дут брать «новые» ваго-
ны. Срок эксплуатации 
будет в ближайшее вре-
мя либо пересмотрен, 
либо вовсе отменен: 
вместо него введут тер-
мин «реальное техниче-
ское состояние».

Тем временем ста-
тистика Ространснад-
зора не радует. Как 
констатировали в Об-
щественной палате РФ, 
с каждым годом растет 
количество обращений 
граждан по фактам на-
рушения транспортной 
безопасности на желез-
нодорожном транспор-
те. Так, только за первое 
полугодие на железной 
дороге Ространснадзо-
ром было выявлено 16,1 
тыс. нарушений.

Аделаида Сигида

Ездить придется
в списанных вагонах?

Срок эксплуатации пассажирского 
вагона в России составляет 
28 лет, значительная часть 
пассажирских вагонов и секций 
электричек ездит по железным 
дорогам еще со времен СССР.
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Мы с напарником Сашей 
все лето подрабатывали 
отделкой квартир и очень 
хотели получить наконец 
крупный заказ. Нам пред-
ложили покрыть ламина-
том сразу 68 квартир, то 
есть около 4000 кв. метров, 
в строящемся микрорайоне.

...Минут 40 езды от 
МКАД, и показались неж-
но-кремовые панельные 
здания с типовой планиров-
кой. Вскоре мы встретились 
с Ибрагимом. Представив-
шись прорабом, он стал по-
казывать нам свои владе-
ния, попутно приговаривая:

- Здесь будет плитка. 40 
метров. Здесь 17 этажей, 
на этаже четыре квартиры 
всего - 230 метров ламина-
та плюс ванные - там плит-
ка и утеплитель, в санузлы 
нужен гипсокартон. Ах да, 
еще нужно везде выровнять 
стены, наклеить обои и по-
красить потолок. Вот толь-
ко ламинат уже есть, а обои 
с краской привезут через 
пару недель.

- Как же потом красить 
потолок, выравнивать сте-
ны, если ламинат уже будет 
лежать? - поинтересовались 
мы. - Это не по технологии.

- Ничего, накроем плен-
кой.

Отделочные материалы 
уже были заботливо накры-
ты пленкой, так как ждали 
своего часа прямо на улице 
возле подъезда. Все самое 
стандартное и недорогое. 
Плитка - серая, отечествен-
ная, краска и обои - белые, 
ламинат - самый тонкий, 
светло-коричневый, клей - 
самый дешевый. Двери - что 
межкомнатные, что вход-
ные - одинаковые, покра-
шенные под мореный дуб и 
весом, как пенопласт.

В рабочем городке из ко-
сых бытовок нас уже ждал 
бухгалтер Заза, старый гру-
зин с абсолютно красными 
глазами. После кофе и свет-
ской беседы мы попросили 
проектную ведомость, что-
бы перевести диалог в дело-
вое русло. Ее не оказалось, 
договора тоже.

- А зачэм тэбэ договор? - 
удивился Заза и описал объ-
ем работ.

Итак, необходимо было:
установить 
гипсокартон в санузлах 
и ванных комнатах, 
а также вложить 
утеплитель - 
272 кв. м - 40 800 руб.;
положить 2000 кв. м 
кафельной плитки - 
600 000 руб.;
вставить 408 дверей - 
244 800 руб.;
ошкурить 15 300 кв. м 
стен и поклеить обои - 
1 071 000 руб.;
покрасить потолки - 
484 500 руб., по 100 руб. 
за метр.;
заламинировать полы - 
586 500 руб.
И все это «чем скорее, 

тем лучше». После того как 
наконец-то выяснилось, что 
сдача объекта начальству 

желательна через месяц, 
мы стали собираться. Ведь 
для выполнения работ в 
срок пришлось бы нанять 
человек 40.

Все равно 
переделывать

Но соблазн заработать 
был так силен, что мы ре-
шили с кем-нибудь прокон-
сультироваться. К счастью, 
наш знакомый Олег как раз 
устроился субподрядчиком 
отделывать муниципаль-
ный дом в центре Москвы. 
Его объект с виду казался 
поинтереснее: веселенькая 
раскраска, застекленные 
лоджии на каждом лестнич-
ном пролете. А вот интерьер 
дома несильно отличался от 
того, что за МКАД. Конечно, 
плитка была другого цвета, 
но такая же отвратительная 
по качеству, обои абсолют-
но такие же: белые, тонкие, 
поставляющиеся огромны-
ми рулонами. Их клеили 
внахлест и не стеснялись за-
ляпать пальцами, ламинат 
проминался под ногами. Соз-
давалось четкое ощущение, 
что задачей было просто не 
оставить голые стены.

- Да так оно и есть - требо-
вания такие, все равно чело-
век потом под себя переде-

лы-
вать 

будет, - 
подтвердил Олег. 

- Кстати, вам работа не 
нужна? 250 рублей плачу за 
метр плитки.

Ого, это даже дешевле, 
чем на прошлом объекте. 
Видимо, цену 250-300 руб. за 
метр плитки можно считать 
стандартной для такого жи-
лья. Обычно эта работа сто-
ит от 500 руб. за квадрат. 
Но тут деньги зарабаты-
ваются не за качество, а за 
количество. Посчитав, что 
за две недели мы получим 
50 тысяч на двоих, мы веж-
ливо отказались.

Но некоторых такой под-
ход устраивает, особенно 
поначалу. Знакомый прораб 
Толя, например, взялся от-
делывать муниципальный 
дом в Медведкове. Прора-
ботал месяц, деньги полу-
чил за три недели и без бра-
ни вспоминать не может:

- Привожу рабочих на 
шестой этаж класть плитку. 
С мешками, инструментами. 
Только замесили раствор - 
прибегает начальник и го-
ворит: «Так, привезли обои, 
все бегут на 14-й клеить». А 
лифты-то отключены, рас-
твор стынет. Но потом он 
все равно идет в дело.

Рабочие условия
Надо сказать, что в разъ-

ездах прошла неделя, в те-
чение которой не раз зво-
нил Ибрагим.

- Вот смотри, работа пой-
дет, еще заказы будут. Мой 
друг большую ферму стро-
ит, надо кровлю постелить. 
Ну что, когда людей приве-
зешь на отделку?

Однажды вечером 
объявился напарник Саша 
и признался:

- Знаешь, отправил Ибра-
гиму бригаду, шестерых 
знакомых узбеков. Уже два 
дня работают. Только у них 
там крыша течет в вагон-
чике и по деньгам ничего 
не понятно...

Условно пригодные
Стройка имеет свою ие-

рархию. Больше всего за-
рабатывают генподрядчик 
и его рабочие-бетонщики. 
Следующие по счету - суб-
подрядчики по установке 
окон или вентиляции. Им 
тоже достается свой кусок 
пирога. В самом низу ие-
рархии стоят строители-от-
делочники. И поскольку по 
мере спуска по этой лест-
нице бюджет неумолимо 
тает, им достаются жалкие 
крохи. Отсюда и качество 
работ.

Многие застройщики 
традиционно считают от-
делку пустой формально-
стью. Да, по действующим 
правилам военные, пересе-
ленцы из аварийного жилья 
и очередники должны полу-
чить жилье с отделкой. Что-
бы соответствовать этим 
формальным критериям, 
строители клеят копеечные 
обои и стелют тоненький 
ламинат.

Между тем в сентябре 
Минстрой России предло-
жил обязать застройщиков 
сдавать только отделанные 
квартиры. Пока прямого 
запрета на голые стены не 
будет, но министерство со-
бирается законодательно 
признать минимальную от-
делку одним из критериев 
стандартного жилья.

Неудивительно, ведь в 
кризис спрос на квартиры, в 
которых можно жить сразу, 
неуклонно растет. Согласно 
октябрьским исследовани-
ям компании «ИНКОМ-
Недвижимость», 65% по-
купателей новостроек 
предпочли бы отделанные 
квартиры, причем год назад 
таковых было всего 55%.

Предложение новостро-
ек с отделкой растет, но 
не поспевает за спросом. 
В этом году каждая третья 
квартира в Москве сдает-
ся уже отделанная. В Под-
московье таковых 28,6%. 
Причем в четырех случаях 
из пяти это стандартная от-
делка для всего дома, по-

купателю даже вы-
бирать не из чего. Но 
многие россияне, с 
трудом вписавшиеся 
в ипотеку, рады и та-
кой.

И даже она, по 
о ф и ц и а л ь н ы м 
данным, обходит-
ся покупателю 
жилья в среднем 
5 тыс. рублей за 
квадратный метр. 
Цифра стран-
ная. Если судить 
по увиденному 

и услышанному на 
стройке, сами по себе от-
делочные работы вместе 
с плохонькими материа-
лами должны стоить как 
минимум вдвое дешевле. 
Видимо, вторая половина 
суммы растворяется где-
то ближе к вершине стро-
ительной иерархии.

Михаил Волков

ОТДЕЛКА - 
отделаться

лишь бы 
Минстрой собирается запретить застройщикам 

продавать квартиры с голыми стенами. Корреспондент 

«МН» поработал на стройке и убедился, что среди 

штатных обоев, потолков и ламината жить по-

человечески все равно не получится.

ииииинннссстрой собббирр тсннннсссстрррррой соообббббииииррррраааеееется запретииииттттьь застрроооойщика

ррооооодаваать кввввварттииирррыы с ггооллллллыыммммиии сттттеееннами. Коррррес дстеенами Коррресппоооондент 

МММММММННННН» ппорабоооттаааал ннаа сстроййккке и убббеедиился, ччтто ссррреееди 

штаттттттных обооооееевв, потолккооов и ллаамммиинатаааа жжжить поо-

чеееееелллллллллооооооввечески вссеее рравно ннее ппппооллуучииится.
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Что делать?
Если вы будущий переселе-

нец, вам положена квартира с 

отделкой. При получении квар-

тиры обратите внимание на ка-

чество выполненных работ. При 

подписании акта приемки ука-

жите сразу все выявленные не-

достатки, иначе потом доказать 

что-либо будет невозможно.
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Фермер Иван Черем-
ных из села Николь-
ское Камышловского 
района Свердловской 
области в свое время 
взял кредит в Россель-
хозбанке, положенный 
по закону всем личным 
подсобным хозяйствам 
(ЛПХ), и потратил его 
на покупку скотины. 
Крестьянин выращивал 
ее под забой, продавая 
излишки. При этом, ра-
ботая в статусе ЛПХ (в 
России насчитывается 
более 18 млн мелких 
хозяйств, из них 350-400 
тыс. - на Среднем Ура-
ле), он был освобожден 
от сборов, так как, со-
гласно законодатель-
ству, самостоятельная 
реализация произве-
денной продукции не 
является коммерче-
ской деятельностью.

На скамье 
подсудимых

В 2014 году Иван за-
регистрировался как 
индивидуальный пред-
приниматель и зареги-
стрировал крестьянское 
(фермерское) хозяй-
ство, а через два месяца 
к нему нагрянули со-
трудники налоговой ин-
спекции. По их мнению, 
с 2011 по 2013 год через 
счета фермера прошло 
несколько миллионов 
рублей. Такие выво-
ды налоговики сделали 
на основании того, что 
владелец крестьянского 
хозяйства заключал до-
говоры с детскими сади-
ками и школами на по-
ставку мяса, а деньги за 
продукцию получал по 
безналичному расчету. 
Налоговики посчитали, 
что Черемных умыш-
ленно не платил налоги, 
за что и должен быть 
наказан по п. «б» ч. 2 ст. 
171 УК РФ «Незаконное 
предпринимательство, 
сопряженное с извле-
чением дохода в осо-
бо крупном размере». 
Кроме прочего фермер 
должен был, по мнению 
налоговых органов, за-
платить в казну 1,5 млн 
рублей (невыплачен-
ные налоги плюс пени и 
штрафы).

Фермер, для которого 
выплата 1,5 млн рублей 

означала крах его фер-
мерской деятельности 
как таковой, обратился 
за защитой в Арбитраж-
ный суд Свердловской 
области, и тот встал на 
сторону крестьянина, 
отменив все необосно-
ванные претензии на-
логовиков. Налоговики, 
получив в суде отказ, 
решили зайти с друго-
го бока: обратились в 
Камышловский ОБЭП, 
мотивируя это тем, что 
Черемных якобы вел 
коммерческую деятель-
ность, не регистрируя 
при этом ИП или КФХ 
(крестьянско-фермер-
ское хозяйство). Опе-
ративники завели уго-
ловное дело против 
агрария, и он оказался 
на скамье подсудимых. 
Сегодня за процессом 
с тревогой наблюдают 
многие владельцы лич-
ных подворий: такие 
частники, как Иван, обе-
спечивают продоволь-
ственную безопасность 
России, производя до по-
ловины продовольствия 
в стране. Получается, 
что в группе риска в 
случае обвинительно-
го приговора окажутся 
миллионы самозанятых 
фермеров, которых пре-
зидент и правительство 
постоянно требуют за-
щищать. В тех деревнях, 

где нет работы, только 
личное подсобное хо-
зяйство позволяет сво-
дить концы с концами, 
поднимать детей. Если 
следовать логике нало-
говиков, даже старушка, 
которая держит десяток 
пеструшек и обеспечи-
вает яйцами соседей-
дачников, незаконная 
предпринимательница.

«Маринование» 
фермера

Между тем оконча-
нию судебного процесса, 
в котором рассматри-
вается уголовное дело, 
не видно конца. Мате-
риалы были переданы 
ОБЭП в суд еще 22 июня 
этого года, но никакого 
решения до сих пор не 
вынесено. Несмотря на 
то что все доказатель-
ства исследованы, а сви-
детели, которые были 
заявлены обвинением, 
опрошены, прокурату-
ра немотивированно 
попросила тайм-аут на 
один месяц, и судья удов-
летворил это ходатай-
ство. Когда же стороны 
наконец должны были 
уже перейти на стадию 
прений, гособвинитель 
заморозил судебное 
разбирательство до 14 
декабря. С какой целью 
затягивается процесс, 
неизвестно. По одним 
данным, судья  Максим 
Деев, рассматривающий 
дело Черемных, изна-
чально был занят дру-
гим громким делом, по 
другим - сверху посту-
пила просьба не «кош-
марить» фермерство и 

сбавить общественный 
резонанс, вызванный не-
довольством других вла-
дельцев ЛПХ.

Защитник Ивана Че-
ремных считает, что 
заседание отложили в 
нарушение всех процес-
суальных норм, и под-
готовил обращение к 
председателю Камыш-
ловского городского 
суда об ускорении су-
допроизводства. «Ма-
ринование» фермера 
происходило и ранее 
- предварительное след-
ствие затянулось на 
целых семь месяцев, в 
течение которых Иван 
находился в состоянии 
неопределенности.

- Учитывая отсут-
ствие веских доказа-
тельств вины моего 
подзащитного, - гово-
рит адвокат фермера 
Сергей Тетерин, - те-
перь прокуратура пы-
тается вменить Ивану 
Черемных перепрода-
жу скота, при этом за-
бывая о том, что бычки 
закупались им для от-
корма (под эти цели и 
брались кредиты в бан-
ке) и продавались толь-
ко после того, как по-
лучали товарный вид. 
Видимо, откорм живот-
ных отныне не будет 
признаваться крестьян-
ским трудом.

Сейчас у Ивана Че-
ремных болит сердце 
за свое крестьянское 
хозяйство. Поскольку 
он является подслед-
ственным, в банках ему 
отказывают в выдаче 
кредитов, которые так 
необходимы для по-
полнения оборотных 
средств. Из-за след-
ственных мероприятий 
и отсутствия право-
устанавливающих до-

кументов на хозяйство 
(обэповцы изъяли их в 
ходе обыска) не удается 
фермеру зарегистриро-
вать и договор на арен-
ду земельного участка, 
без которого невозмож-
но вести сельскохозяй-
ственную деятельность.

Фермер за два года 
страшно устал от су-

дебных разбирательств 
и объяснений по пово-
ду и без. Он просто хо-
чет, чтобы «весь этот 
цирк» закончился уже 
хоть как-нибудь: «Либо 
пусть меня уже призна-
ют виновным, либо вы-
несут оправдательный 
приговор, либо прекра-
тят уголовное дело».

Материал подготовили Александр Логинов и Елена Казанцева

КОММЕНТАРИЙ «МН»
Председатель ассоциации «Ветбезопасность», 
доктор биологических наук, профессор Лилия 
СУРГУЧЕВА: «Сегодня нет никаких критериев, с 
помощью которых можно было бы определить, для 
чего фермер держит животных и производит про-
дукцию - для продажи или для личных нужд. Налого-
вая опирается не на объем подсобного хозяйства, 
а на юридический статус. Например, добросовест-
ный фермер с небольшим объемом производства 
зарегистрировал юрлицо, чтобы легально зани-
маться предпринимательской деятельностью, и ис-
правно платит налоги с небольшого оборота. А его 
сосед может держать в 2-3 раза больше животных, 
производить промышленные объемы продукта, бу-
дучи в статусе ЛПХ, и не платить никаких налогов. 
Проблема в том, что у нас фермерам невыгодно 
заниматься предпринимательством в открытую. 
Переломить эту ситуацию государство сможет, 
сделав выгодным законное предпринимательство. 
Пусть это будут льготные кредиты, субсидии, корма 
по низким ценам, бесплатная вакцинация... Нужно 
ввести четкие критерии: при таком-то количестве 
животных - ЛПХ, выше этого количества - предпри-
нимательская деятельность с регистрацией юр-
лица. Нужно менять и порядок взимания налогов, 
сделав их пропорциональными объемам произ-
водства, так как облагать одним и тем же налогом 
фермера, у которого 11 коров, и предприятие на 
1011 голов неправильно. Когда фермеры поймут, 
что предпринимательство - это не только обязан-
ности и права, они начнут регистрировать свой 
бизнес.

На Западе есть стимулирование предпринима-
тельской деятельности фермеров и поголовный 
учет. И все точно знают, у кого сколько животных. 
Работает система прослеживаемости. Она появи-
лась недавно даже в Белоруссии, и теперь фер-
меры там не могут что-то продать из-под полы, а 
если будут пойманы, будут оштрафованы за не-
законную предпринимательскую деятельность. В 
Европе тоже санкционированная продукция про-
дается только зарегистрированными производите-
лями - это вопрос не только налогов, но и продо-
вольственной безопасности».

ИЛИ ГДЕ ГРАНИЦЫ ЛИЧНОГО ПОДСОБНОГО ХОЗЯЙСТВА
«ЗАКОШМАРИТЬ» ФЕРМЕРСТВО,
В то время, когда президент и правительство требуют защитить фер-
меров, на Урале устраивают показательную порку частнику-живот-
новоду. Что это - частный случай или опасный прецедент? Виноват 
крестьянин или законы, не запрещающие ему заниматься предпри-
нимательской деятельностью? Если фермера упекут за решетку, 
миллионы таких же, как он, работяг с земли окажутся в группе риска 
и попадут под карающий меч налоговиков или прокуратуры. В дета-
лях «фермерского дела» разбирались корреспонденты «МН».

Фермер Черемных 
на скамье подсудимых

Даже ста-
рушка, которая 
держит десяток 

пеструшек и обеспе-
чивает яйцами сосе-
дей-дачников, может 

стать незаконной 
предпринима-

тельницей.
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Минута смертельной 
славы

Причиной обществен-
ного резонанса, кстати, 
явились не только шокиру-
ющие обстоятельства пре-
ступления: дети, влюблен-
ные, убийцы, самоубийцы... 
А еще и его абсолютная 
прозрачность: все происхо-
дило в онлайне. Перед тем 
как начать стрелять, Катя 
и Денис через смартфон 
вышли в социальную сеть 
и начали трансляцию все-
го того, что они делают. То 
есть устроили такое домо-
рощенное реалити-шоу.

Мат, виски, сигаретный 
дым. Девочка кокетничает, 
мальчик играет мачо. Все 
так просто, что в голове не 
укладывается: стреляют 
они реальными пулями по 
соседним домам и полицей-
ской машине, где могут на-
ходиться живые люди, а по-
сле собираются убить себя. 
Впрочем, они и сами, кажет-
ся, этого не осознают.

После этого «реалити» 
превратилось в реальность 
- спецназ начал штурм дома, 
где, по официальной версии, 
подростков нашли мертвы-
ми: мальчик убил девочку и 
после - себя.

«Не быть» и миллион 
вопросов

История короткая и шо-
кирующая - переговоры 
спецназа с подростками 
продолжались несколько 
часов. И все вроде бы на 
виду. Но вот хвост тревож-
ных вопросов продолжает 
тянуться.

Дети встречались, несмо-
тря на запрет родителей. Но 
почему их надо было раз-
лучать? Катя в видеотран-
сляции постоянно говорит 
о конфликтах с мамой, но 
в школе об этом ничего не 

знают. Денис стреляет Кати-
ной маме в ногу, но Кате явно 
не жалко маму. До нача-
ла ЧП дети жили 
на даче три дня, 
но почему роди-
тели не пыта-
лись найти их 
там, на своей 
с о б с т в е н -
ной даче, 
раньше?

О д н а к о 
если все эти во-
просы ко взрослым, 
растившим этих детей,  
то не меньше вопросов и ко 
взрослым вообще. Перего-
воры с отстреливающимися 
детьми длились несколько 
часов, вел их спецназ в сти-
ле «даем вам 40 минут на 
размышления», но почему-
то на этих переговорах в 
принципе отсутствовал пси-
холог-переговорщик. Не-
ужели во всем российском 
интернете не оказалось ни 
одного человека, нашед-
шего для них слова сочув-
ствия? Ну просто чтобы 
себя не убивали в 15-то лет, 
чтобы жили...

И вот это, пожалуй, са-
мое страшное. Потому что 
не оказалось.

Жертвы или звери?
Зато теперь создается впе-

чатление, что психологи в 
России - каждый второй. По-
тому что мало кого данная 
история оставила равнодуш-
ным. Правда, опять вот не 
жалеют. Больше романтизи-
руют, называя «современны-
ми Ромео и Джульеттой», или 
исходят праведным гневом: 
«Зверята! А если бы под их 
пули попал ваш ребенок?!» 
Так где же правда?

- Правда в том, что это под-
ростки. А они всегда были и 
будут группой риска, - счита-
ет кандидат психологических 
наук, руководитель отдела 

медицинской психологии На-
учного центра психическо-
го здоровья РАМН  Сергей 
Ениколопов. - Возрастные 

проблемы, сильные 
эндокринные 

и психологи-
ческие изме-

нения. Голос 
ломается, усы 

пробиваются - 
взрослый я или 

еще ребенок? Не 
говоря уже про зна-

чение отношения 
взрослых, которые, 

как правило, предъ-
являют к подросткам 

взрослые требования, но при 
этом контролируют как ре-
бенка. В результате все эти 
метания и постоянные по-
иски себя и делают подрост-
ков уязвимыми для любой 
формы девиации - выпивки, 
наркотиков, преступлений. 
Взрослые их не понимают, и 
они отдаляются настолько, 
что могут уйти из жизни. До-
бавьте к этому, что сегодня 
многое происходит напоказ, 
ведь новая реальность - это 
то, что общество стало об-
ществом-селфи, постоянно 
готовым демонстрировать и 
смотреть.

А что это за общество, ко-
торое так любит показывать 
и смотреть, - вопрос отдель-
ный.

- Для меня эта ситуация 
- трагедия разобщенности, - 
продолжает эту мысль пси-
хиатр-криминалист, доктор 
медицинских наук, руково-
дитель Центра правовой и 
психологической помощи в 
экстремальных ситуациях 
Михаил Виноградов. - Дети 
любят друг друга, но их раз-
лучали - не любите. Перего-
ворщики могли уговорить их 
сдаться во время осады, но 
не пришли, не поговорили. 
А родители? Были ли у них 
с этими детьми доверитель-
ные отношения? Конечно, 

нет. Если бы были, этого бы 
не случилось. И вот это, на 
мой взгляд, и есть корень 
проблемы. Ведь таких семей, 
где дети накормлены, одеты, 
оснащены дорогими телефо-
нами, а любви, сочувствия, 
контакта нет, сегодня очень 
много. И они называются 
благополучными. А за внеш-
ним благополучием вот эта 
разобщенность. И в семьях, и 
в обществе в целом, и в каж-
дом лично...

Любовь во время 
«войны»

И что же выходит в ито-
ге? А выходит, не просто так 
ситуация с псковскими под-
ростками взорвала обще-
ство. Ведь если откинуть 
праздные рассуждения, перед 
нами окажется до-
вольно про-
стая форму-
ла, в чистом 
остатке ко-
торой про-
тиворечивая 
личность подростка, желаю-
щая докричаться до людей, 
помноженная на моду на зре-
лища и демонстрацию себя. 
И все это внутри невротизи-
рованной, разобщенной, не-
дружественной среды. Мина 
замедленного действия. И 
если это исходные данные 
российской реальности, ЧП 
под Псковом - только пер-
вый взрыв. А вся Россия с ее 
семьями - минное поле?

- Действительно, сегод-
ня в самых благополучных, 
скажу больше, даже в самых 
миролюбивых и спокойных 
семьях уровень тревожности 
детей очень высок, - считает 
доктор филологии, создатель 
первого на русском языке 
сайта mobbingu.net, полно-
стью посвященного пробле-
мам гонения и травли на ра-
бочем месте, в подростковой 
среде, в киберпространстве, 

Дарья Невская. - Причина 
этого - возникшая в совре-
менном обществе в связи с 
повышением конкурентной 
борьбы тенденция прояв-
лять к детям очень высокие 
требования. Проявляется 
это во всем: модные кружки, 
занятия языками, перспек-
тивный спорт, музыка - ре-
бенку постоянно твердят, что 
он должен быть не хуже дру-
гих, должен соответствовать, 
вгоняют в определенные 
рамки, контролируют. По-
ступают родители так по раз-
ным причинам: кто-то хочет 
таким образом оградить от 
плохой компании, кто-то хо-
чет ребенку лучших жизнен-
ных перспектив, ну а кто-то 
компенсирует собственные 
комплексы, «предъявляя» 
обществу успешных  детей. 
В свою очередь,  в совре-
менном обществе, особенно 
в больших городах, школа 
ждет, что и сам ребенок бу-
дет чем-то «предъявляться», 
за  что его можно будет по-
ощрять и им гордиться. При-
чины разные, но исход один: 
в бесконечных попытках 
соответствовать или, наобо-
рот, сопротивляясь им, дети 
эмоционально надрываются. 
Ну а усугубляется ситуация 
тем, что все это происходит 
наряду с потерей душев-
ности в отношениях между 
родителями и детьми. Ведь 
зачастую, чтобы обеспечить 
ребенку возможность соот-
ветствовать, родители много 
работают и с детьми общать-
ся у них просто не остается 
сил и времени. И если «план-
ка завышена» и ребенок не 
в состоянии постоянно «со-
ответствовать», то  в семье и 
школе он часто будет натал-
киваться на  недовольство 
и насмешку. Накопленная, 
невысказанная неудовлет-
воренность собой, тревож-
ность и страх попасть под 
эмоциональный «обстрел» 

трансформиру-
ются в агрес-
сию. Но, от-
далившись от 
родителей, не 

желая нарвать-
ся на их недовольство, 

окрик, смех, подросток вряд 
ли к ним пойдет со своими 
проблемами, страхами и со-
мнениями. Скорее  всего, он  
пойдет играть в компьютере, 
чтобы выплеснуть адрена-
лин, или зависнет в социаль-
ной сети, где он сможет быть 
таким, каким захочет. Или, 
обнаружив родственную 
душу в своем друге или по-
нравившейся девушке, объ-
единится против этих требо-
вательных взрослых...

Выходит, не так далеки от 
истины были Денис и Катя, 
утверждавшие перед смер-
тью, что все это, «потому что 
их не жалели». Извлечем ли 
мы урок из этой трагедии 
или будем по-прежнему до 
пены у рта доказывать свою 
правоту, не слыша за этим 
собственных детей? Еще 
один вопрос. И он тоже без 
ответа.

Марина Алексеева

Любовь, 
похожая 

на смерть
Почему самоубийство псковских подростков - 
тревожный сигнал для всех нас

14 ноября под Псковом, в деревне Струги Красные, случилось ЧП, которое потрясло Россию. 
15-летние подростки из Пскова Денис Муравьев и Катя Власова из дачного дома открыли огонь 
по полицейским. В итоге дом был взят штурмом, а дети погибли. По официальной версии, 
покончили с собой. Погибли, а эхо не смолкает до сих пор - уж слишком много осталось вопросов...

“Вы понимаете, 
если мы вернемся, 
жизнь уже кончена 
будет по сути: 
уголовка, проблемы 
с родителями, 
проблемы в школе...”

уждения, перед 
ся до-

т
ю

ж
ся на их

окрик смех п

- Мне страшно. Будет больно? 

- Нет, сдохнем быстро.
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“Родителей жалко? 
А почему им нас 

не было жалко? 
Они нас не жалели 

никогда”.
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ГРАМОТНЫЕ ЛИ В ФИНАНСОВОМ ОТНОШЕНИИ
РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ?

Материалы предоставлены ФГБУ ФИОКО

Первое исследование 
финансовой грамотности 
учащихся было реализо-
вано в рамках междуна-
родной программы ОЭСР 
(Организация экономи-
ческого сотрудничества и 
развития) по оценке обра-
зовательных достижений 
учащихся PISA (Programme 
for International Student 
Assessment).

Данная программа по-
зволяет выявить и сравнить 
изменения, происходящие в 
системах образования в раз-
ных странах, и оценить эф-
фективность стратегических 
решений в области образова-
ния. Оценка качества обра-
зования в школе проводится 
по следующим основным 
направлениям: грамотность 
чтения, математическая гра-
мотность и естественнонауч-
ная грамотность.

В рамках исследования 
PISA также проводится 
оценка финансовой гра-
мотности. Главный вопрос 
в этой области - насколько 
15-летние учащиеся 
готовы к принятию 
эффективных реше-
ний в разнообразных 
финансовых ситуаци-
ях, к адаптации и ис-
пользованию новых 
финансовых систем.

В исследовании 
PISA оценивается спо-
собность 15-летних 
учащихся получать, понимать 
и оценивать релевантную 
информацию, необходимую 
для принятия решений с уче-
том возможных финансовых 
последствий; высказывать 
информированные суждения 
и принимать эффективные 
решения относительно ис-
пользования и управления 
деньгами; применять знания, 
понимание, умения и ценно-
сти при покупках и в других 
финансовых контекстах, а 
также соответствующие ре-
шения по отношению к себе, 
другим, обществу и окружаю-
щей среде.

В 2012 году в исследовании 
PISA по финансовой грамот-
ности впервые получены от-
веты на следующие вопросы:

Каков реальный уро-
вень финансовой гра-
мотности российских 

учащихся? Отличаются ли 
страны по уровню финансо-
вой грамотности учащихся?

Имеется ли связь фи-
нансовой грамотности с 
уровнем овладения ма-

тематикой и читательской 
грамотностью?

Какие социально-демо-
графические факторы 
определяют разные 

уровни овладения финансо-
вой грамотностью?

Как связана финансо-
вая грамотность с опы-
том обучения и опытом 

финансовой деятельности?
В исследовании PISA при-

нято следующее рабочее 
определение финансовой 
грамотности: «Финансовая 
грамотность представляет 
собой знание и понимание 
финансовых понятий и фи-
нансовых рисков, а также 
навыки, мотивацию и уве-
ренность, необходимые для 
принятия эффективных 
решений в разнообразных 
финансовых ситуациях, спо-
собствующих улучшению 
финансового благополучия 
личности и общества, а так-
же возможности участия в 
экономической жизни».

В исследовании PISA в 
2012 году приняли участие 
227 образовательных уч-
реждений из 42 субъектов 
Российской Федерации.

Средний результат выпол-
нения международного теста 

по финансовой гра-
мотности российскими 
учащимися 15-летне-
го возраста составил 
486 баллов, средний 
результат по странам 
ОЭСР - 500 баллов. В 
рейтинге стран Россия 
заняла 10-е место среди 
18 стран-участниц, рас-
положившись между 

США и Францией. Резуль-
таты российских учащихся 
статистически значимо не 
отличаются от результатов 
группы из 6 стран (США, 
Франция, Словения, Испа-
ния, Хорватия и Израиль).

В большинстве стран-
участниц выявлена сильная 
связь между результатами 
по финансовой грамотности 
и результатами по матема-
тической и читательской 
грамотности. Для ряда стран 
и экономик (Шанхай, Новая 
Зеландия и США) более 80% 
разброса результатов по фи-
нансовой грамотности объяс-
няется результатами по мате-
матике и чтению. Для России, 
а также для Италии, Испании 
и Колумбии эта связь зна-
чительно слабее. В целом 
Россия показала результаты 
по финансовой грамотности 
лучше, чем ожидалось, исходя 
из результатов тестов PISA 
по математической и чита-
тельской грамотности: более 
60% российских учащихся 
продемонстрировали более 
высокие результаты по фи-
нансовой грамотности, чем 
можно было ожидать, учиты-

вая их результаты по матема-
тике и чтению. Полученный 
результат для России предпо-
лагает, что повышение уров-
ня финансовой грамотности 
российских учащихся может 
быть достигнуто в большей 
степени не за счет обучения 
математике и чтению, а за 
счет других факторов.

В отличие от других на-
правлений исследования PISA 
не выявлено значимых ген-
дерных различий в финансо-
вой грамотности учащихся 
практически во всех странах. 
Средний результат россий-
ских юношей составил 487 
баллов, а девушек - 486 баллов.

При этом распределение 
юношей и девушек по груп-
пам с различными уровнями 
финансовой грамотности не-
равномерное. Число юношей 
преобладает в группах как 
с самыми низкими, так и с 
самыми высокими результа-
тами. Число девушек преоб-
ладает в группах со средними 
результатами. Важно отме-
тить, что средний балл юно-
шей в группе 5% учащихся с 
самыми низкими результа-
тами статистически значимо 
ниже (322 балла), чем у де-
вушек (341 балл). Это разли-
чие в основном объясняется 
более низким уровнем чита-
тельской грамотности юно-
шей. А средний балл юношей 
в группе учащихся с самыми 
высокими результатами ста-
тистически значимо выше 
(624 балла), чем у девушек 
(617 баллов). Это различие 
в большей степени объясня-
ется более высоким уровнем 
использования математики в 
незнакомом контексте, а так-
же более обширным опытом 
финансовой деятельности. 
Эти результаты необходимо 
учитывать при организации 
индивидуальной работы с 
учащимися при формирова-
нии финансовой грамотности.

На формирование финан-
совой грамотности значитель-
ное влияние также оказывает 
среда, в которой расположена 
школа, а именно, имеется ли 
доступ у учащихся к различ-
ным финансовым продуктам 
и институтам. Как показало 
исследование PISA, уровень 
финансовой грамотности уча-
щихся городских школ суще-
ственно выше, чем у учащихся 
сельских школ.

По данным ОЭСР, уровень 
реального доступа населения 
стран к финансовым про-
дуктам сильно отличается по 
странам. В ряде стран с вы-
соким уровнем доступа прак-
тически все молодые люди в 
возрасте от 15 до 24 лет имеют 
счет в финансовых институтах 
(например, в Австралии - 97%, 

в Новой Зеландии - 98%). В 
России имеют счет только 
23% молодых людей. Что ка-
сается взрослого населения в 
странах-участницах, то в 14 из 
них более 80% населения име-
ют счета в финансовых инсти-
тутах, в России - только 45%. 
В исследовании показано, 
что существует положитель-
ная связь между процентом 
молодых людей и взрослого 
населения, имеющих доступ 
к финансовым продуктам, и 
средним баллом страны по 
финансовой грамотности.

Финансовая деятельность 
учащихся в первую очередь 
зависит от того, имеют ли 
они доступ к финансовым 
средствам. В исследовании 
изучались источники полу-
чения денег учащимися и 
связь получения денег из 
различных источников с 
уровнем финансовой гра-
мотности учащихся.

Российские учащие-
ся имеют разнообразные 
источники финансовых 
средств, и в этом они не-
сильно отличаются от свер-
стников из других стран.

Исследование PISA вы-
явило различия в уровне 
финансовой грамотности 
15-летних учащихся, имею-
щих и не имеющих финансо-
вые средства, полученные из 
различных источников. Уча-
щиеся, получающие деньги в 
подарок, показали более вы-
сокий уровень финансовой 
грамотности по сравнению с 
теми, кто не получает такие 
подарки. Учащиеся, которые 
зарабатывают деньги, вы-
полняя работу по дому или 
участвуя в семейном бизнесе, 
показали более низкий уро-
вень финансовой грамотно-
сти по сравнению с теми, кто 
не получает денег за свою 
работу. Эти результаты вы-
явлены с учетом социально-
экономического статуса уча-
щихся. Подобные выводы 
справедливы и для функцио-
нальной грамотности в обла-
сти математики и чтения. В 
целом результаты всех стран 
показали, что зарабатывание 
денег не связано с повыше-
нием финансовой грамот-

ности. Эти выводы требуют 
дополнительного анализа и 
учета факторов, например, 
связанных с затратами на ра-
боту или количеством полу-
ченных денег.

Формирование первого 
опыта учащихся в управле-
нии личными денежными 
средствами происходит в се-
мье. Приведем результаты 
опроса российских учащихся 
об их опыте ведения семей-
ного и личного бюджета.

35% учащихся 15-летнего 
возраста знакомы с прак-
тикой ведения семейного 
бюджета. Еще 35% вообще 
не знают, ведется ли учет 
доходов и расходов в семье. 
Около 26% точно знают, что 
учет средств дома не ведется.

Доля учащихся, которые 
ведут учет своих личных 
средств, составила около тре-
ти учащихся. При этом 22% 
учащихся фиксируют все по-
ступления, а еще 15% фикси-
руют только основные сред-
ства. Чуть больше 35% не 
ведут учета, но в целом знают, 
сколько потратили за месяц. 
Около 25% учета не ведут и 
проблемой не интересуются.

Таким образом, можно с 
уверенностью говорить о 
том, что только около тре-
ти российских 15-летних 
учащихся имеют некото-
рый опыт ведения семейно-
го и личного бюджета.

Исследование PISA в обла-
сти финансовой грамотности 
наглядно продемонстрирова-
ло сложности переноса в тот 
или иной жизненный контекст 
даже тех знаний, которые вхо-
дят в программы курсов об-
ществознания и экономики и 
изучаются в основной школе. 
Изучая одно теоретическое 
положение за другим (а имен-
но так в подавляющем боль-
шинстве построены действу-
ющие учебники), учащиеся не 
в состоянии самостоятельно 
определить практическую 
значимость того или иного 
тематического содержания. 
Перевести это содержание 
в проблемный контекст - за-
дача разработчиков новых 
школьных курсов и пособий 
для учащихся.
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Церковь у нас отделена от 
государства, однако это 
не мешает представите-
лям церкви играть в на-
шей жизни значительную 
роль. Подтверждением 
этого стал разговор, со-
стоявшийся у главного 
редактора «Мира 
новостей» Нико-
лая Кружилина 
с и. о. настоя-
теля храма 
Казанской 
иконы Бо-
жией Ма-
тери в усадьбе 
Красное Михайловского 
района Рязанской обла-
сти иереем Владимиром 
ЩЕТИНИНЫМ. Помимо 
церковной ипостаси отец 
Владимир имеет еще и 
светскую - он директор 
Михайловской школы-ин-
терната.

- Вы окончили Сретен-
скую духовную семинарию. 
Интересно, какие экзамены 
сдавали?

- Писали сочинение - для 
священника очень важен уро-
вень грамотности, как он вы-
ражает мысль, строит речь. 
Обязательный предмет - За-
кон Божий. Сдавали историю 
России до 1917 г. 

- После окончания семина-
рии вас направили на служе-
ние в Рязанскую область...

- У Сретенского монасты-
ря, к которому я приписан, 
есть скит в Михайловском 
районе Рязанской области. 
Скит - это, можно так сказать, 
монастырский филиал, кото-
рый расположен в другом ре-
гионе. В скиту находится храм 
Казанской иконы Божией 
Матери, в котором я служу. В 
монастырском скиту обуча-
ются студенты первого курса 
Сретенской духовной семина-
рии, с которыми мы проводим 
совместные богослужения.

- Ваш храм знаменитый. 
Его ведь строили еще при 
Екатерине II.

- Так и есть. Строился храм 
на личные пожертвования 
императрицы по проекту за-
мечательного архитектора 
В.И. Баженова. Сам он не до-
жил до окончания строитель-
ства, его работу завершали 
ученики.

Выбор оказался 
удачным

- Как получилось, что вы, 
священник, оказались руко-
водителем интерната?

- Администрация Михай-
ловского района обратилась к 

тогда еще архимандриту Тихо-
ну, ректору Сретенской духов-
ной семинарии и наместнику 
Сретенского монастыря, а 
ныне епископу Егорьевскому 
с просьбой оказать помощь 
интернату. Владыка отклик-
нулся на просьбу, и монастырь 
стал оказывать посильную по-
мощь школе. Потом родилась 
идея директором школы-ин-
терната назначить священни-
ка. А так как у меня имелись 
опыт работы в школе и выс-
шее педагогическое образова-
ние, выбор пал на меня.

- Как вас встретили 
дети и преподаватели?

- Сначала настороженно, 
особенно педагоги. Но потом 
все наладилось. Сегодня прак-
тически все сотрудники педа-
гогического коллектива - при-
хожане нашего храма.

- Что вам удалось и не 
удалось сделать как ди-
ректору?

- К моменту моего 
прихода у некоторых 
ребят были условные 
сроки, кое-кто состоял 
на учете в милиции за 
административные пра-
вонарушения. Сегодня 
нет ни одного ребенка, 
который привлекал-
ся бы на комиссию по 
делам несовершен-
нолетних. В первый 
год работы проводил 
исследования среди 
учащихся, которые 
показали, что кури-
ли почти все дети и 
все уже попробовали 
алкоголь, включая 
семилетних перво-
клашек. Сегодня, как 
показывают аноним-

ные опросы, никто из детей 
не курит и не употребляет 
алкоголь. То есть нам удалось 
оздоровить атмосферу в ин-
тернате, а это, в свою очередь, 
помогло подтянуть успевае-
мость. Многие наши выпуск-
ники продолжают учебу в ря-
занских и даже московских 
вузах. Но, конечно, не все 

задуманное получается. 
На сегодняшний день 
у нашего учебного за-

ведения очень слабая 
материально-тех-
ническая база. Из 
четырех корпусов 

три - в аварийном со-
стоянии. На ремонт 

нет денег.

Хороший ребенок - 
уставший ребенок

- Чего, по-вашему, не 
хватает современной си-
стеме образования?

- В современной школе 
существует серьезный пе-
рекос в сторону образова-
ния. Но ведь на нем одном 

невозможно вырастить 
достойного гражданина и 
патриота своей Родины. 
В свое время святейший 
патриарх Тихон благосло-
вил развитие скаутского 
движения. Не все в этой 
системе применимо к на-
шим условиям, но многие 
формы воспитательного 
процесса можно позаим-
ствовать, внеся в них свое 
содержание. Так поступили 
в советские времена, когда 
появились пионерская ор-
ганизация и октябрята. Се-
годня, на мой взгляд, школе 
не хватает общероссийской 
детской организации, кото-
рая взяла бы на себя воспи-
тательные функции. Формы 
существования такой орга-
низации могут быть разные, 
но дух и идея должны осно-
вываться на христианских 

принципах, исторически при-
сущих нашему народу.

А вообще, по моему убеж-
дению, хороший ребенок - это 
уставший ребенок. Задача пе-
дагогов и родителей - органи-
зовать досуг ребенка так, что-
бы максимально занять его 
и чтобы при этом ему было 
по-настоящему интересно. За-
нятия спортом - один из самых 
лучших видов детского досуга. 

Священник 
с клюшкой

- Вы ведь отличный 
спортсмен, в молодости се-
рьезно играли в хоккей...

- Одно время играл за мо-
лодежную команду воскре-
сенского «Химика». И сегод-
ня иногда играю. У меня и 
форма хоккейная есть. Игра 

дает мне отличную физиче-
скую и эмоциональную раз-
рядку. Наша школа-интернат 
дружит с хоккейным клубом 
«Рязань». Хоккеисты всей 
командой с тренерами и ру-
ководством часто бывают 
на литургиях в нашем храме, 
исповедуются, причащаются. 
Гостят в интернате, привозят 

детям подарки, а мы им 
устраиваем концерты. 
В общем, все довольны.

Христианский 
взгляд на жизнь

- Знаю, что вы, не-
смотря на всю свою 
занятость в храме и ин-
тернате, находите вре-
мя еще для одной очень 
важной и деликатной 
работы.

- В Михайлове есть кол-
ледж для инвалидов. Туда 
детей берут после оконча-
ния 9-го класса. Ребят там 
не только комплексно ле-
чат, но и обучают профес-
сиям программиста, менед-
жера и бухгалтера. Мы с 
братией Сретенского мо-

настыря духовно окормляем 
студентов колледжа. Общать-
ся с ними бывает очень непро-
сто. Самый частый вопрос у 
инвалида «За что мне такое 
наказание? Я же ни в чем не 
виноват!». Наша главная зада-
ча с помощью слова Божьего 
воспитать у них христианский 
взгляд на жизнь.

- То есть?
- Приведу пример. Вы, на-

верное, знаете, что святая 
Матрона Московская от рож-
дения была слепой, с постели 
почти не вставала, однако ее 
жизнь тем не менее можно 
назвать счастливой. Мы, здо-
ровые люди, до сих пор прихо-
дим к ней и молим о помощи. 
Ярчайший пример того, как 
страдания этого мира приве-
ли человека к совершению 
духовного подвига с Божьей 
помощью. Только в контексте 
слова Божьего человеческие 
страдания обретают смысл. 
Иначе они приносят только 
боль. Поэтому мы стараемся 
приобщить к Богу детей-инва-
лидов. Один из выпускников 
колледжа родился без руки. 
От него прямо в роддоме от-
казались родители. После 

окончания учебы этот 
прекрасный человек 
стал монахом нашего мо-
настыря. Зажигая в душе 
людей огонек веры, мы 
испытываем огромное 
счастье, ведь мы только 
орудие в руке Божьей. 
Людям, вооруженным 
верой, она дает внутрен-
ний стержень, учит тер-
пению и самообладанию.

- Воспитанники ва-
шего интерната воцер-
ковлены?

- Многие посещают 
богослужения совер-
шенно добровольно. А 
наши девочки поют в 
церковном хоре. Мы с 
ними постоянно беседу-
ем на самые деликатные 
темы. Например, гово-

рим о вреде абортов не толь-
ко для физического здоровья, 
но и для духовного, об ответ-
ственности за смертный грех 
убийства перед Господом на 
Страшном суде. У некоторых 
наших бывших воспитан-
ниц двое-трое детей. Значит, 
наши слова упали на благо-
датную почву и дали всходы. 

- У вас 13-летний сын. 
Тоже, наверное, спортсмен и 
будущий священник?

- Если он и примет реше-
ние служить Богу в сане свя-
щенника, то, очевидно, это 
будет не скоро. Сначала ему 
надо набраться опыта и по-
лучить образование. Реше-
ние должно быть самосто-
ятельным и осмысленным. 
Насчет спорта вы правы. В 
нашем городе есть хорошая 
школа греко-римской борь-
бы, есть даже чемпионы Ев-
ропы. В этой школе сын и 
занимается. Спорт - борьба 
ли, хоккей - это школа жиз-
ни, он дает хорошую закалку 
на будущее.
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C воспитанниками из Михайловской 
школы-интерната

Отец Владимир до сих пор с увлечением играет в хоккей

ОТЕЦ ВЛАДИМИР: 
«ЗАЖЕЧЬ ОГОНЕК ВЕРЫ»

С животными и птицами
у отца Владимира 

тоже полный контакт
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ФОРУМ ЛЕГПРОМА: 
будущее определяем сами

Как складываются отношения 
предпринимателей и 

представителей власти, 
рассказали участники 

круглого стола «Поддержка 
и законодательное 

регулирование легкой 
промышленности: баланс 

интересов бизнеса и 
государства».

Сначала были подведе-
ны первые итоги делово-
го сотрудничества между 
представителями бизнеса 
и власти в 2016 году. Пред-
приниматели говорили о 
том, что Министерство 
промышленности и тор-
говли снабдило их целым 
набором инструментов, 
способных помочь в раз-
витии производства. В 
последние годы сотрудни-
чество с бизнесом идет по 
двум основным направле-
ниям. Самой востребован-
ной оказалась финансо-
вая помощь. Инвестиции 
в текстильное и швейное 
производство составили 
2,4 млрд рублей, в коже-
венно-обувное - 0,4 млрд 
рублей. Руководители 
предприятий рассказали, 
что субсидирование про-
центов по кредитам, при-
влеченным на пополнение 
оборотных средств, позво-
лило им закупить новое 
оборудование, материалы 
и расширить производ-
ство. Этим предложением 
воспользовались 42 пред-
приятия, а объем субсидий 
превысил 650 млн рублей.

Кроме того, государ-
ство оказывает законо-
дательную помощь сво-
им деловым партнерам. 
Много лет представители 
легкой промышленности 
задыхались от наплыва 
контрафактной продук-
ции. Одни только шубы со-
мнительного качества, но 
зато невероятно дешевые 
привлекали толпы невзы-
скательных покупателей. 
Только когда власть ввела 
обязательные маркиров-
ки меховых изделий, ситу-
ация в корне изменилась. 
«Доля «обеления» рынка 

изделий из меха превыси-
ла 500%, а благодаря вве-
дению чипирования рост 
легального оборота мехо-
вых изделий достиг почти 
860%», - отметил замгла-
вы Минпромторга Вик-
тор Евтухов и добавил, 
что удачный эксперимент 
маркировки меховых из-
делий в рамках ЕАЭС в 
скором времени будет 
распространен не только 
на меховые изделия, но и 
на другие продукты лег-
прома.

«Мы хотим создать ком-
плексную инфраструктуру 
для реализации проектов 
по созданию новых и мо-
дернизации и техниче-
скому перевооружению 
действующих в отрасли 
производств и параллель-
но ведем прямую работу 
с госкомпаниями, чтобы 
сориентировать их на про-
дукцию внутреннего рын-
ка», - отметил Виктор Ев-
тухов. Он также напомнил, 
что в рамках выполнения 
поручения президента о 
поддержке отечественных 
производителей органи-
зовано взаимодействие с 
сельхозпроизводителями в 
части решения вопросов с 
кожевенным сырьем, про-
должается совместная с 
Минсельхозом России ра-
бота по обеспечению от-
расли химическими волок-
нами и нитями.

«Самое главное, что 
сегодня бизнес и государ-
ство слышат друг друга, 
договариваются и делают 
одно общее дело - создают 
стабильно развивающу-
юся конкурентоспособ-
ную легкую промышлен-
ность», - заключил Виктор 
Евтухов.

Денис Мантуров:
«Производить вещи в России стало 

патриотично и  экономически выгодно»

За два дня форум посетили бо-
лее двух тысяч участников. Среди 
них чиновники Евразийской эко-
номической комиссии, представи-
тели бизнеса и власти, отраслевых 
объединений, профессиональных 
сообществ и финансовых институ-
тов, российские и зарубежные экс-
перты. Кроме того, в выставочной 
экспозиции приняли участие более 
40 компаний из разных уголков 
России. Они продемонстрировали 
самые современные продукты лег-
прома России - не только одежду 
и обувь для жизни и спорта, но и 
уникальные материалы, приме-
няемые в автопроме, ЖКХ, стро-
ительстве, медицине, оборонной 
промышленности, нефтегазовой и 
энергетической сферах.

О крупнейшем федеральном ме-
роприятии, нацеленном на реше-
ние проблем, волнующих одну из 
самых динамично развивающихся 
отраслей промышленности, - в ма-
териалах корреспондентов «Мира 
новостей».

Развитие российской легкой 
промышленности - одно из 

приоритетных направлений 
для Минпромторга.

«Хотя мы еще только в на-
чале большого пути, многое у 
нас уже получается. Отрасль 
оживает, и об этом свидетель-
ствуют цифры. Сейчас легкая 
промышленность обеспечива-
ет 0,9% ВВП, 2,4% от объема 
промышленного производ-
ства, 3,6% от общего объема 
обрабатывающих произ-
водств. Совокупно в этом году 
в рамках комплексной про-
граммы государственной под-
держки отрасли было выде-
лено 2,2 млрд рублей, что, как 
ожидается, даст рост другим 
отраслям отечественной про-
мышленности, которые тесно 
взаимодействуют с легпромом. 
Это авиа- и автомобилестрое-
ние, медицина, сельское хозяй-
ство, строительство, военная 
промышленность... В каждом 
из перечисленных сегментов 
востребована высокотехноло-
гичная текстильная продукция 
на основе химических воло-
кон и нитей, которой сегодня 
правительство уделяет особое 
внимание. Легпром за послед-
ние годы уже добился непло-
хих результатов. К примеру, в 
2016 году рост в текстильном 
и швейном производстве со-
ставил 4,3% и более 6% в про-
изводстве кожи и изделий из 
нее. Если говорить о любой 
конечной продукции, напри-
мер об обуви, то здесь рост на-
считывает все 15%», - отметил, 
выступая на форуме, министр 
промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров.

Кроме того, благодаря вне-
дрению в рынок механизма 
субсидирования процентной 
ставки по кредитам Минпром-
торг помог предприятиям лег-

прома решить вопрос нехват-
ки оборотных средств.

- По нашим оценкам, - до-
бавил министр промышлен-
ности и торговли, -  только 
одна эта мера в объеме 500 
млн рублей простимулирова-
ла дополнительное производ-
ство продукции на 7,2 млрд ру-
блей. Вторая мера направлена 
на технологическое обнов-
ление отрасли. С этого года 
мы предусмотрели субсидии 
лизинговым организациям в 
целях обеспечения предпри-
ятий легкой промышленности 
современным технологиче-
ским оборудованием. Такой 
механизм позволил получить 
30-процентную скидку на 
авансовый платеж по догово-
рам лизинга. К примеру, бла-
годаря такой мере ткацкое и 
кожевенное производство 
расширило и развило свои 
проекты, также были созданы 
дополнительные мощности 
для выпуска домашнего и ме-
дицинского текстиля.

Глава Минпромторга Денис 
Мантуров считает, что легкую 
промышленность нужно рас-
сматривать в разрезе интегра-
ционных процессов, идущих 
под эгидой Евразийского эко-
номического союза.

- Потребление продукции 
легпрома ежегодно растет и в 
России, и в мире. Вместе с тем 
продукцию из натурального 

сырья постепенно вытесняют 
товары, произведенные из хи-
мических волокон. Этот гло-
бальный тренд мы должны 
обратить себе на пользу, в том 
числе в части развития экс-
портного потенциала отрасли. 

Выступая на форуме, осо-
бое внимание Денис Мантуров 
уделил главным героям отрас-
ли - производителям:

- Каждая из компаний, ко-
торая присутствует на форуме, 
вносит на своем участке боль-
шой вклад в общее развитие 
легкой промышленности. Мы 
все свидетели того, как за по-
следние два года в стране по-
явилось качественное пред-
ложение и по пошиву, и по 
современным высокотехноло-
гичным тканям, начали работу 
несколько крупных заводов 
сразу в нескольких регионах 
страны. Это дает возможность 
ритейл-брендам, у которых 
есть собственные марки, не 
только отшивать в России, но 
и заказывать ткани для пошива 
изделий. Это также свидетель-
ствует о том, что сегодня произ-
водить вещи в России стало не 
только патриотично, но и эко-
номически выгодно. К тому же 
у нас есть все ресурсы - и при-
родные, и человеческие, - для 
того чтобы быстрыми темпами 
возродить легкую промышлен-
ность и выйти на мировой ры-
нок.

Бизнес и власть нужны 
друг другу24 и 25 ноября в Москве под эгидой 

Минпромторга России прошел крупнейший 
в стране форум легкой промышленности.
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Стратегия развития лег-
кой промышленности до 
2025 года делает ставку на 
развитие в России рынка 
высокотехнологичных ма-
териалов. Речь идет прежде 
всего о наращивании произ-
водства смесовых и синте-
тических тканей. За ними, 
считают в Минпромторге, 
будущее. Несмотря на то 
что предстоит еще много ра-
ботать в этом направлении, 
отечественные  производи-
тели высокотехнологичных 
тканей уже громко заявили 
о себе на мировом рынке и 
продолжают наращивать 
обороты. Один из лидеров 
в производстве инновацион-
ных арамидных тканей и по-
шиве одежды из нее - ком-
пания «Энергоконтракт», 
производственные площад-
ки которой размещены в 
Подмосковье.

Наш корреспондент по-
общался с директором соб-
ственного производства ГК 
«Энергоконтракт» Сергеем 
Буляком.

- Сергей Владимирович, 
говорят, зарубежные про-
изводители защитной 
одежды открывают рот, 
когда видят вашу продук-
цию?

- На последней выставке в 
Дюссельдорфе, где раз в два 

года собираются произво-
дители спецодежды со 
всего мира, наша про-
дукция действительно 
производит неизгла-
димое впечатление на 

коллег из Европы. До 
нашего уровня пока еще 
никто в мире не поднялся. 
Оценив качество и свой-

ства  продукции, пред-
ставленной на 

выставочном стенде «Энер-
гоконтракта», наши евро-
пейские конкуренты призна-
лись, что по всем параметрам 
сильно отстали от нас в про-
изводстве защитной одежды. 
Без ложной скромности ска-
жу: наше предприятие - от-
личный пример процесса мо-
дернизации отечественной 
легкой промышленности и 
ее конкурентоспособности.

- Мировой рынок уже за-
хватили?

- Нет, но мы к этому и не 
стремимся. Хотя отдельные 
поставки наших экранизи-
рующих комплектов уже 
идут в Европу, нашей ос-
новной целью и миссией по-
прежнему остается обеспе-
чение российских рабочих 
качественными надежными 
костюмами, защищающими 
их от термических, биоло-
гических рисков и механи-
ческих повреждений. 90% 
персонала топливно-энерге-
тического комплекса, транс-
портной, лесозаготовитель-
ной и металлургической 
отраслей России, а также 
работники РЖД и связисты 
одеты в наши комплекты.

- Вы используете кон-
трактное производство 
или все от начала до конца 
делаете сами? 

-  Раньше мы использо-
вали контрактников, но для 
нас актуальной  тема импор-
тозамещения стала с 2006 
года. Уже тогда руководство 
компании приняло решение 
о том, что нужно весь про-
цесс производства замыкать 
на России. Теперь в Европе 
мы закупаем только волок-
но. Все остальное - произ-
водство ткани, разработку 
защитных и термостойких 
составов, синтез химических 
волокон, покраску, конструи-
рование моделей, их пошив и 
отделку - делаем сами.

- На выставочной экс-
позиции представлены три 
костюма от вашей компа-
нии. Кроме того что они 
уникальны с точки зрения 
защитных свойств, видно, 
что ваши конструкторы 
и дизайнеры неформально 
подходят к внешнему виду 
спецодежды.

- Корпоративные клиен-
ты просят красивую одежду, 
и мы не можем отказать им 
в этом. Больше скажу, знаю, 
что в регионах в нашей спец-
одежде даже на дискотеки 
ходят.

В условиях санкций 
и эмбарго, пожалуй, только 

ленивый не поднимает 
тему возрождения в 

России собственного 
производства. А между тем 

оно уже давно на самом 
деле возрождается. Об этом 

и о том, что государство 
в лице Минпромторга 

предлагает оптимальные 
пути решения существующих 

проблем, часто говорили 
на форуме. Основной 

тренд всех выступлений - 
с помощью государства 

предприниматели смогут 
преодолеть любые 

трудности.

Евгений 
ТИТОВ, 
президент 
компании 
«Чайковский 
текстиль»:  

«Мы понимаем, что про-
блемы, которые сегодня 
есть в легпроме, существу-
ют и в других отраслях. Но 
мы учимся жить по-новому. 
И надо сказать, что мы мо-
лодцы, у нас уже есть зна-
чительные успехи. Лучший 
пример - нетканые мате-
риалы, объем производ-
ства которых увеличился 
за восемь лет в десять раз.

Многое изменилось к 
лучшему. Когда мы на-
чинали свою работу, при-
ходилось сталкиваться с 
постоянными запретами. 
То газ не хотели давать, то 
электричество... Сегодня 
совсем другая ситуация: 
мне готовы объяснять, как 
получить газ, как получить 
электричество и решить 
все насущные проблемы. 
Появились субсидии, суб-
венции, что не может не 
радовать. И это происходит 
не только в столице, но и в 
регионах. Надо просто де-
лать свое дело, и я уверен, 
что все у нас получится!»

Владимир 
БОГДАНОВ,
генеральный 
директор 
компании 
ВАSK:  

«Было бы правильно соз-
давать социализирован-
ные предприятия, кото-
рые будут сотрудничать 
с крупными российскими 
и зарубежными компани-
ями, имеющими громкое, 

брендовое имя. Каждое 
такое предприятие долж-
но иметь специализацию: 
кто-то производит палат-
ки, кто-то - перчатки или 
пуховые куртки. Безус-
ловно, потребуется высо-
чайшее качество работы, 
только при этом условии 
раскрученные бренды 
обеспечат их заказами. Со 
временем наши предпри-
ятия смогут сами закупать 
необходимые материалы, 
иметь прямые контакты 
с поставщиками и постав-
лять им готовую продук-
цию.

Кроме того, нам необ-
ходимо принять европей-
ские стандарты легкой 
промышленности. Тут речь 
идет и о качестве выпуска-
емого продукта, и об об-
легченных схемах закупки 
оборудования, подстро-
енного под европейские  
стандарты качества.

Для успешной работы 
отрасли надо создавать 
коммерческие тестовые 
лаборатории, которые ре-
шали бы сложные вопро-
сы, возникающие между 
заказчиком и производите-
лями, ведь чтобы достичь 
взаимопонимания, нужен 
посредник, способный све-
сти стороны вместе. Такой 
организацией может стать 
Минпромторг».

Сергей 
НИКОЛАЕВ, 
генеральный 
директор 
Ивановского 
полиэфирного 
комплекса: 

«Наше предприятие толь-
ко начинает свой проект в 
отрасли, связанный с про-
изводством синтетических 
волокон. Это чистое им-
портозамещение, поэтому 
мы думаем, государство, со 
своей стороны, нам тоже 
поможет. Не скрою, по-
надобилось много време-
ни и сил, чтобы доказать 
жизнеспособность нашей 
идеи, но Минпромторг нас 
полностью поддержал. 
Письма, рекомендации - 
это все мы получили от 
министерства сполна. В 
итоге кредитование про-
шло удачно.

Пока у некоторых про-
мышленников еще есть 
проблемы с оборудова-
нием, но, говоря о модер-
низации, мы говорим о 
западной технике. Здесь 
Минпромторг тоже очень 
помогает законодатель-
ными решениями, связан-

ными с налоговой полити-
кой».

Юрий ВОЙЦЕХОВСКИЙ, 
председатель совета 
директоров комбината 
«Вологодский текстиль»:

«Потенциал у наше-
го сектора большой. Мы 
ждем помощи от государ-
ства, причем не столько 
финансовой, сколько си-
стемной. Например, про-
изводителям требуется 
защита от «черного» и «се-
рого» импорта. Наше пред-
приятие работает честно, 
мы оформляем зарплаты, 
как того требует законо-
дательство, выплачиваем 
все налоги. Но есть люди, 
которые ввозят текстиль-
ный товар по «серым» схе-
мам, они не платят налоги, 
а мы вынуждены конкури-
ровать с ними. Это неспра-
ведливо.

Хотелось бы вмеша-
тельства государства в 
проблему невыплаты пла-
тежей. Мы зависим от тор-
говых сетей, от дилеров. У 
них своя политика. Даже 
если в контракте написа-
но, что деньги за продан-
ный товар они должны 
возвратить через два меся-
ца, в реальной жизни про-
цесс может растянуться на 
полгода, а это сдерживает 
рост производства».

Двигаемся в одном 
направлении Будущее 

за инновационными 
тканями

Сделано в России
История компании «Спорт-Индустрия» началась в 1999 г. в Ярославле, 

в небольшой арендованной комнате. Тогда четверо энтузиастов-ин-

женеров решили начать собственное дело. Остановились на произ-

водстве спортивных товаров и придумали собственный бренд SPINE. 

«Для реализации наших идей требовалось достаточно крупное произ-

водственное предприятие. Такое было в Ярославле - фабрика «Севе-

роход», находящаяся на тот момент на грани банкротства. В 2003 году 

фабрика вошла в состав нашей компании», - говорит гендиректор 

ООО «Спорт-Индустрия» Дмитрий Варгин. Сегодня под торговой 

маркой SPINE в год производится 2,5 млн пар гоночных лыжных боти-

нок международного уровня.
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Многие участ-
ники дебатов «Вы-
сококвалифици-
рованные кадры: 
привлекать за-
рубежных специалистов или 
взращивать самим?» отмечали, 
что сегодня к ним приходят 
выпускники, которые недоста-
точно хорошо ориентируются 
в современных реалиях, порой 
не понимают, как устроен про-
цесс конструирования или с 
какого боку подойти к оборудо-
ванию, которое, между прочим, 
по сложности стоит на втором 
месте после полиграфическо-
го. Пока, к сожалению, уровень 
образования не всегда может 
поспеть за активно развива-
ющейся промышленностью: 
сегодняшние технологии через 
пять лет морально устаревают и 
меняются на новые, а знания вы-
пускников «выходят в тираж» еще 
до окончания ими техникумов, 
училищ и институтов. Один из ру-
ководителей крупного швейного 
предприятия, говоря о качестве 
обучения, привел показатель-
ный пример: девушка с дипломом 
порт нихи и непомерными амбици-
ями требовала соответствующую 
ее корочкам зарплату, но при этом 
не имела даже элементарных на-
выков швеи.

Собравшиеся констатировали, 
что за последние десять лет про-
изошло «схлопывание» системы 
подготовки кадров: сократилось 
число заведений среднего специ-
ального образования, закрылись 
текстильные и швейные кафедры 
в вузах, год от года сокращаются 
бюджетные места для специали-
стов легпрома... При этом произ-
водственники не всегда с энтузиаз-
мом воспринимают предложение 
учебных заведений устраивать 
практические занятия для студен-
тов на реальных производствен-
ных площадках. «На них должны 
приходить учиться преподаватели 
системы среднего профессиональ-
ного образования, - говорят пред-
приниматели, - чтобы они сами 
увидели, как устроен производ-
ственный процесс, и поняли, какие 
знания нужны ученикам».

Что касается собственно глав-
ной темы дебатов, то тут все были 
едины: при том, что, конечно, вос-
питывать и культивировать ква-
лифицированную рабочую силу 
нужно прежде всего на террито-
рии России, нет ничего зазорного 
и в трансфере зарубежных специ-
алистов под новые проекты, и в 
приглашении на работу предста-

вителей рабочих 
специальностей из ближнего за-
рубежья.

Сейчас в России бурно разви-
вается производство, в том числе 
высокотехнологичное, которое 
уже требует от персонала узко-
специальных знаний. Нужно пре-
дельно внимательно подходить 
к выстраиванию современной 
кадровой политики уже сегодня, 
чтобы завтра и уже работающие 
предприятия, и те, которые толь-
ко планирует построить в регио-
нах Минпромторг, не остались без 
рабочих рук. Участники дебатов 
даже внесли конкретные пред-
ложения по тому, как стимулиро-
вать работу учебных заведений: 
если выпускника взяли на работу 
и он проработал три года - полу-
чаешь от государства бонус, не 
устроился выпускник по специ-
альности - значит, учили его плохо 
и бонуса не видать. Или, к примеру, 
перенять у итальянцев опыт под-
готовки ремесленников: там ма-
ститые портные открывают свои 
школы, которые финансируются 
известными мировыми брендами 

одежды. Что-то от-
даленно похожее 
есть, впрочем, уже 
в России. Ряд пред-
приятий открывает 
собственные учеб-
ные площадки и 
выращивает кадры 
под себя, пригла-
шая наставников, у 
которых молодежь 
учится уму-разуму, 
а уже работающий 
персонал получает 
новые компетен-
ции. А в Новоси-
бирской области, 

к примеру, предприятия точечно 
формируют запрос на необхо-
димое количество определен-
ных специалистов профильным 
учебным заведениям, а уже те 
совместно с региональным мини-
стерством образования, науки и 
инновационной политики реша-
ют, как реализовать по-
ставленную задачу. 
Говорят, система 
работает отлично. 
Значит, ее можно 
распространять и в 
других регионах 
России.

П р е д с т а -
вители Мин-
п р о м т о р г а 
обещали уже 
в ближайшее 
время усилить 
блок кадро-
вой политики 
в концепции 
стратеги-
ч е с к о г о 
р а з в и т и я 
легкой про-
мышленно-
сти.сти.

Сделано в России
Не многие посетители форума поверили, что эта хок-кейная экипировка вратаря, выпущенная небольшим предприятием «Крок» из нижегородского Богород-ска, по качеству не уступает хоккейному обмундиро-ванию ведущих мировых производителей, а по цене - в разы ниже. Для тех, кто не гонится за брендом, а ценит безо пасность, легкость и удобство формы, продукция ООО «Крок» - оптимальный вариант. «Защиту» вратаря, как и эки-пировку для игроков, уже оценили юношеские спортивные школы Поволжья, Урала и Дальнего Востока, а также про-фессиональные клубы из Татарстана и команды Федера-ции хоккея Беларуси.

ПРОИЗВОДСТВО ЕСТЬ.
Значит, и кадры  будут

р д
www.mirnov.ru
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Хотя многие сегодня говорят о том, что в промышленности наметился тренд 
на «безлюдное промышленное производство», пока еще рано говорить о том, 
что предприятия легпрома по примеру металлургических, энергетических или 
прокатных в ближайшем будущем смогут отказаться от персонала. В конце 
концов, на современных станках, которыми сегодня активно оснащаются 
российские компании, кто-то должен работать, так что инженеры, технологи-
дизайнеры и швеи с золотыми руками еще долго будут востребованы.

етился тренд

Полина ФЕДОРОВА, 
руководитель 
направления по работе 
с промышленностью 
департамента по работе 
с промышленностью 
и развитию новых 
компетенций WorldSkills 
Russia:

- Россия в 2011 году присоединилась к 
международному движению WorldSkills 
- движению, возникшему в Европе после 
Второй мировой войны в целях повыше-
ния престижа рабочих профессий и разви-
тия навыков и мастерства. Раз в два года в 
разных странах проходят мировые чемпи-
онаты WorldSkills, а между ними также раз 
в два года - чемпионаты Европы. В России 
мы проводим не только региональные 
чемпионаты и национальный финал сре-
ди студентов, победители которых едут 
потом защищать честь России на между-
народных чемпионатах, но и отраслевые 
чемпионаты среди молодых сотрудников 
предприятий.

Олимпиады рабочих профессий по 
стандартам WorldSkills - самый понятный 
механизм, который помогает оценить уро-
вень подготовки тех или иных специали-
стов, ориентируясь на стандарты мирово-
го уровня, изучать и использовать лучшие 
практики подготовки кадров, стимулиро-
вать людей на приобретение новых ком-
петенций, чтобы быть лучше и успешнее. 
Тот или иной специалист должен обладать 
целым набором навыков, компетенций, 
которые помогут ему не только успешно 
выполнять рабочие функции, но и легко 
адаптироваться к новым условиям. Таким 
должен быть рабочий новой формации.

Когда в 2013 году россияне впервые 
приняли участие в олимпиаде рабочих рук, 
проходившей в Лейпциге, в общем зачете 
они заняли последнее место. Зато в 2015 
году на чемпионате в Сан-Паулу они уже 
улучшили результат на 27 позиций. У рос-
сиян есть все шансы показать себя с самой 
лучшей стороны в 2017 году в Абу-Даби и 
в 2019 году, когда участники со всего мира 
соберутся уже в Казани.

Движение WorldSkills может и должно 
стать мостиком, который соединит компа-
нии легкой промышленности и професси-
ональные образовательные учреждения, 
ведь стандарты WorldSkills соответствуют 
самым актуальным мировым требова-
ниям, обновляются в режиме реального 
времени и гибко реагируют на запросы 
промышленности. Приглашаем предпри-
ятия легкой промышленности к сотруд-
ничеству! Мы готовы обсуждать потреб-
ности отрасли и совместно работать над 
решением насущных проблем в части под-
готовки кадров.
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Когда родители вместе с 
ребенком-школьником перед 
началом учебного года идут 
в магазин, они хотят купить 
лучшее и вряд ли задумыва-
ются о том, сколько на самом 
деле труда сегодня вкладыва-
ют российские производители 
в создание школьной формы. 
Пожалуй, только открытый 
диалог специалистов разных 
областей может наглядно по-

казать, насколько все серьез-
но. Ведь то, что мы называем 
«удобно, красиво и долговеч-
но», для них - стандарты: пи-
линговость, гигроскопич-
ность, теплопроводность, 
устойчивость к трению и 
стирке, доступная цена и мно-
гое другое. Приятно узнать, 
что наконец-то в разработке 
общего стандарта специали-
сты разных областей - а это и 
производители, и предприни-
матели, и чиновники - пришли 
к единому мнению, которое 
высказал модератор дебатов 
о школьной форме, руково-
дитель Российской си-

стемы качества Максим 
Протасов:

«Во многих категори-
ях товаров и мы, и ана-

логичные организации, 
существующие более 
чем в 40 странах мира, 
ориентируемся в пер-
вую очередь на исследо-
вания потребительских 
характеристик, вопро-
сов качества, удобства 
и потребительского 

спроса в части тре-
бований к товару. 
Наши исследо-
вания по одежде 

обучающихся по-
казали, что споры и вопросы 
возникают не в зоне качества 

безопасности пошива, а в во-
просах базовой безопасности: 
качества сырья, тканей, в зоне 
регулирования. И постепенно 
мы их будем решать. Однако 
главное, что показали наши 
исследования, - в стране нау-
чились шить! Качество поши-
ва высокое. Наше российское 
качество мы будем продви-
гать и дальше».

Лучшим подтверждением 
этих слов стала участница 
дебатов из числа производи-
телей, заместитель генераль-
ного директора компании 

«ЛакиС», руководитель про-
екта компании «Наша фор-
ма» Елена Снытникова, про-
демонстрировавшая, кстати, 
еще и креативность современ-
ного российского произво-
дителя. Оказалось, что очень 
приятный глазу костюм в бе-
жево-коричневых тонах с эле-
гантной клетчатой юбкой и 
нарядной аппликацией в виде 
цветка, в котором Елена при-
шла на форум, - это школь-
ная форма, выполненная их 
фирмой по заказу одной из 
российских школ! Костюм 
оказался таким хорошеньким 
и так ладно сидел на участ-
нице форума, что, глядя на 
нее... захотелось снова сесть за 
школьную парту.

о школьной форме, руково-
дитель Российской си-

«ЛакиС» руководитель про-

Председатель правления Национального союза про-

изводителей школьной и форменной одежды Евге-

ний ТОМАК: «В этом году выпущено постановление пра-

вительства, подготовленное Минпромторгом, где впервые 

прописаны меры поддержки производителей отечествен-

ных тканей. У нас появляется все больше возможностей 

одевать наших ребят в правильные, удобные и здоровые 

ткани российского производства».

Айсель 
ТРУДЕЛ, 
основатель 
портала 
Aizel.ru:

- У нас полностью рос-
сийский проект, создан-
ный 18 лет назад. Сначала 
это были бутики. В 2011 
году открыли интернет-
магазин. Идею вынаши-
вали долго, но огромное 
количество звонков и 
писем из разных угол-
ков страны с просьбой 
об этом убедило нас в 
верности такого реше-
ния. Затем появился мар-
кетплейс - виртуальное 
пространство, в котором 
любой российский или 
иностранный поставщик, 
подходящий под наши 
стандарты качества, мо-
жет за определенный 
процент выставляться на 
нашей площадке. За по-
следний год мы продали 
9 тысяч единиц товара 
российских дизайнеров в 
6 тысяч населенных пун-
ктов России и стран СНГ. 
Когда речь идет о прода-
же элитных, дизайнерских 
коллекций, нужно, чтобы 
наши цены были адекват-
ные в сравнении с ино-
странными продавцами.

Дарья 
САМКОВИЧ, 
основатель 
портала 
I am studio:

- Я сама и произвожу, 
и продаю дизайнерские 
текстильные товары, и 
этот бизнес достаточно 
успешен. Производство 
эксклюзивной одежды в 
небольших объемах позво-
ляет держаться на плаву 

даже в кризис. Но проблем 
хватает. Нужны профес-
сионалы, умеющие делать 
качественную, стильную 
одежду, а у нас нет людей, 
которые могут работать с 
фабриками. Мы вынужде-
ны привлекать западных 
специалистов. Очень сло-
жен ввоз сырья, тканей. 
Все платежи, в том числе 
таможенные пошлины, де-
лают наши вещи на 40% 
дороже. Хотелось бы, что-
бы государство помогло 
решить эти вопросы.

Если фабрики делают 
качественные товары, мы 
могли бы брать их на реа-
лизацию. Но я не знаю, где 
искать таких деловых пар-
тнеров. Производители не 
общаются между собой. 
Нет площадки для этого. 
Хорошо бы сделать бес-
платную выставку, чтобы 
собрать максимальное 
число поставщиков и по-
купателей, познакомиться 
друг с другом и наладить 
сотрудничество.

Елена 
КОСЕНКОВА, 
гендиректор 
компании 
«Славянка»:

- В марте открыли свой 
интернет-магазин. Снача-
ла сомневались, что этот 
проект будет успешен, но 
за такой короткий срок 
он принес нам почти 2 млн 
руб лей. Понятно, что нуж-
но в первую очередь раз-
вивать связи с торговлей. 
Она должна быть в нас 
заинтересована. Хорошо, 
если государство станет 
посредником между произ-
водителем и продавцом, бу-
дет помогать налаживать 
подобные контакты.

Форма, в которой 
хочется в школу!

Всем без исключения родителям важно, чтобы школьная одежда, 
в которой их ребенок проводит большую часть своей жизни, была удобной, 
красивой и долговечной. Дебаты «Одежда для обучающихся: проблемы 
отрасли и пути их решения», прошедшие в ходе Всероссийского форума легкой 
промышленности, наглядно показали: российские власти, производители 
и органы контроля озабочены этим не меньше мам и пап.

Продавцы настроены 
оптимистично
Легко ли сегодня продавать товары легпрома, особенно если 
речь идет об элитных, дизайнерских продуктах? Руководители 
торговых предприятий не скрывают, что продажи текстильных 
изделий и в реальных магазинах, и в виртуальном 
пространстве связаны с трудностями и рисками, 
но все же смотрят в будущее с оптимизмом.

ржаться на плаву подобные контакты.

Лучшие из лучших
В финале форума состоялась торжественная це-ремония награждения победителей конкурса «ТОП-10 2016 года» среди российских произво-дителей за достижения в разработке инноваци-онных продуктов легкой промышленности, кото-рые зададут тенденции развития отрасли завтра. Лауреатами конкурса стали компании: «РозТех» (белье), «Аверс» (спорт), «Парижская коммуна» (обувь), «Юничел» (обувь), «Сударь» (одежда), «Вологодский текстиль» (материалы для дома), «Энергоконтракт» (защитная экипировка), «Ин-мед» (материалы для медицины), ГК Solstudio Textile Design (дизайн), а в номинации «Живая ле-генда» победителем стала гендиректор Псковской швейной фабрики «Славянка» Елена Косенкова.
Наталья Пуртова, 
Марина Полунина, Елена Хакимова
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Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправ-
ляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, 
стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Юрист Альбина Валеева: 
«В соответствии со ст. 539 
Гражданского кодекса РФ 
по договору энергоснаб-
жения энергоснабжающая 

организация обязуется подавать 
абоненту (потребителю) через 
присоединенную сеть энергию, 
а абонент обязуется оплачивать 
ее, а также соблюдать режим 
ее потребления, обеспечивать 
безопасность эксплуатации на-
ходящихся в его ведении энер-
гетических сетей и исправность 
используемых приборов и обо-
рудования, связанных с потре-
блением энергии. Именно на 
этом основании управляющие 
компании отказывают жителям 
неприватизированных квартир 
в замене электросчетчиков: 
мол, по закону все жильцы (и 
собственники, и наниматели) 
являются абонентами. Но меж-
ду энергопринимающим обо-
рудованием любой квартиры 
всегда находятся энергоприни-
мающие устройство и энерге-
тические сети самого жилого 
здания (электрические сети). 
Они входят в состав общей до-
левой собственности и не могут 
находиться в ведении ни одного 
нанимателя, который не может 
являться абонентом энерго-
снабжающей организации по 
условиям ст. 539 ГК РФ, так как 
у него отсутствует соединение с 
сетями такой организации. От-
сюда следует, что абонентом в 
данном случае будет являться 
УК, которая предназначена для 
обслуживания и замены (если 
надо) необходимого оборудо-
вания. Смело пишите заявление 
в УК. Если в просьбе откажут, 
идите в жилинспекцию с жа-
лобой на УК, уклоняющуюся 
от исполнения своих обязанно-
стей. Параллельно направьте 
письменное заявление о замене 
ИПУ электроэнергии в адрес 
администрации вашего района».

Электросчетчик 
в квартире 
соцнайма

Получила письмо от мест-
ного энергосбыта, в кото-
ром указывается, что у 
электросчетчика в моей 
квартире истек срок ра-
боты и его надо мне, как 
собственнику квартиры, 
заменить за свой счет. Но 
квартира неприватизиро-
вана. Правомерно ли такое 
требование?
Н.А. Тютчева, г. Коломна.

?

!

Автоматически 
тружеником 
тыла не стать

Имеют ли право на статус 
«труженик тыла» граж-
дане, родившиеся до 31 де-
кабря 1931 г.? Дело в том, 
что по указу президента 
от 10.12.1993 №2123 всех, 
кто родился до 1931 года, 
приравняли к труженикам 
тыла и предоставляют на 
основании этого прибав-
ку к пенсии, но почему-то 
удостоверение тружени-
ка тыла мне соцзащита 
выдавать отказывается, 
ссылаясь на то, что свиде-
тельских показаний недо-
статочно и что Пенсион-
ный фонд - это одно, а они 
- совсем другое.

Е.Ф. Грибкова, г. Великие Луки.

Юрист Алла Киреева: «В 
соответствии с Федераль-
ным законом «О ветера-
нах» к труженикам тыла 

отнесены лица, проработавшие 
в тылу в период с 21.06.1941 по 
09.05.1945 не менее шести меся-
цев либо награжденные ордена-
ми или медалями СССР за са-
моотверженный труд в период 
Великой Отечественной войны. 
При отсутствии документов 
об имеющемся стаже работы 
он устанавливается комисси-
ями по назначению пенсий на 
основании показаний двух или 
более свидетелей, знающих за-
явителя по совместной работе 
и располагающих документами 

о своей работе за весь 
подтверждаемый пе-
риод. Таким образом, 
не все, кто работал в 
тылу, могут претен-
довать на звание 
«Труженик тыла» 
и получить такое 
удостоверение.

Указ прези-
дента, который 

вы упомянули, да-
вал только право на 

повышение пенсий всем, 
кто родился до 31 дека-

бря 1931 года вклю-
чительно, не требуя 
у них доказательств 
о времени работы в 
годы ВОВ. Данный 

указ уже утратил силу. 
С 1 января 2002 г. над-

бавка для родившихся до 
31 декабря 1931 г. включена в 
состав страховой части трудо-
вой пенсии по старости.

После вступления в силу 1 ян-
варя 2005 года так называемого 
закона о монетизации труже-
ники тыла вместе с репресси-
рованными и ветеранами труда 
были отданы под опеку местной 
власти, и все вопросы, связан-
ные с льготами, компенсациями 
и проч., стали регулироваться 
на местном уровне».
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Адвокат Геннадий Зорин: 
«Жилищный кодекс РФ 
устанавливает право соб-
ственника на возмещение, 

имея в виду не размер площади 
помещения, а его стоимость и со-
отношение со стоимостью поме-
щения, предоставляемого взамен. 
Очевидно, что стоимость поме-
щения зависит 
не только от его 
площади, но и от 
географическо-
го положения, 
состояния жило-
го дома, матери-
ала стен, этажа, 
состояния от-
делки и др. Вы 
должны пони-
мать, что предо-
ставление жило-
го помещения в 
связи со сносом 
ветхого жи-
лья не является 
улучшением жи-

лищных условий. Кроме того, со-
гласно ст. 32 ЖК РФ, предостав-
ление вам жилого помещения 
допускается только по взаимному 
соглашению с органом местного 
самоуправления, но либо с заче-
том выкупной цены вашего в сто-
имость предоставляемого жилья, 
либо с вашей доплатой».

«Ветхий» квартирный вопрос
Наш дом признали ветхим, и нас будут переселять в новый дом. 
Старая моя квартира была площадью 52 кв. м, а новая - всего 
40 кв. м. Насколько я знаю, по закону должны предоставить 
равноценную жилплощадь. Администрация на все мои вопросы 
отвечает, что при расселении речь не идет об улучшении жи-
лой площади. На что же все-таки я могу рассчитывать?

Н.А. Антонова, Подольск, Московская обл.
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Юрист Александр Воропа-
ев: «В постановлении Пра-
вительства РФ от 06.05.2011 
№354 «О предоставлении 
коммунальных услуг соб-

ственникам и пользователям по-
мещений в многоквартирных 
домах и жилых домов» есть при-
ложение №2, ч. I «Расчет размера 
платы за коммунальную услугу, 
предоставленную потребителю 

за расчетный период в i-м жилом 
помещении (жилой дом, кварти-
ра) или нежилом помещении». Из 
этого расчета следует, что в слу-
чае отсутствия индивидуального 
счетчика расчет производится, 
исходя из общей площади жилого 
помещения. Полотенцесушитель, 
подключенный к сети горячего 
водоснабжения, не считается ра-
диатором».

Про отопление совмещенного 
санузла

Я живу в квартире площадью 35,9 кв. м. Ванная и санузел со-
вмещенные (2,7 кв. м), батарей там нет, но от трубы, через ко-
торую подается горячая вода, отведен полотенцесушитель, и 
в санузле тепло. В отопительный сезон с меня берут за ото-
пление со всей площади, а не за вычетом 2,7 кв. м. Разве это не 
двойная оплата - за общее отопление и за тепло от батареи-
полотенцесушителя, которое я оплачиваю по счету?

Л.Г. Купцова, г. Вязьма.
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Марина из Раменского из-
лишней наивностью никогда 
не отличалась: в 31 год имеет 
несколько маленьких магази-
нов, купила трехкомнатную 
квартиру и две «однушки» в 
новостройке на одном этаже.

«Трудовой мигрант» с 
Украины Дмитрий сразу по-
казался Марине положитель-
ным героем: «Не пил, не ку-
рил, работал добросовестно».

Дмитрия Марина взяла 
грузчиком. Вскоре новый ра-
ботник переехал к ней жить. 
Все было хорошо, но следом 
за Дмитрием в Подмосковье 
потянулись все его родствен-
ники. «Брат приехал, мама», - 
вспоминает Марина.

Родня селилась к ней в 
трехкомнатную квартиру. 
Вскоре заключили брак. По-
сле этого Марина и вовсе про-

писала всех новых родствен-
ников к себе в квартиру.

Правда, любовь продли-
лась недолго - Дмитрий на-
шел себе в Раменском новую 
подругу и подал на развод. А 
через несколько месяцев Ма-
рина узнала, что вместе с му-
жем потеряла две квартиры в 
новостройке.

«Позвонила в строитель-
ную компанию узнать, когда 
сдается дом. А мне говорят: 
вы же свои квартиры уже 
продали по договору пере-
уступки права собственно-
сти!» - изумляется Марина.

Она сразу обратилась в по-
лицию. Выяснилось, что еще 
во время брака она якобы 
продала свои квартиры маме 
мужа. По договору сумма 
продажи составила 7 млн руб.

В рамках следствия была 
проведена почерковедче-
ская экспертиза, которая по-
казала, что никаких догово-
ров Марина не подписывала. 
Несмотря на это, в возбуж-
дении уголовного дела ей 
было отказано. Обманутая 
предпринимательница обжа-
ловала решение об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела, заново была начата 
проверка. И снова постанов-
ление об отказе!

«И так шесть раз!» - удив-
ляется Марина.

Сегодня делом обманутой 
Марины занялись адвокаты 
Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека: «Не-
законные отказы в возбуж-
дении уголовного дела - это 
для полиции сейчас обычная 
практика. Состав преступле-
ния налицо, но его почему-то 
не замечают. Сделку по про-
даже квартиры можно при-
знать незаконной. В этом 
случае маму мужа суд обяжет 
вернуть пострадавшей семь 
миллионов рублей. Но денег 
у мамы мужа нет, квартир 
тоже. Так что шансов мало».

Анна Александрова

ПОТЕРЯЛА ЗА ЛЮБОВЬ ДВЕ КВАРТИРЫ
Приезжий с Украины так влюбил в себя жительницу 
подмосковного Раменского, что «получил» от нее це-
лых две квартиры: одну он подарил маме, вторую - 
любовнице.

Около 1,5 тыс. до-
мов и дач в Радонеже 
Сергиево-Посадско-
го района Москов-
ской области могут 
пойти под снос. Вы-
яснилось, что земли 
под строительство 
чиновники выделяли 
на особоохраняемой 
территории.

Конфликт на особо-
охраняемой территории 
в Радонеже набирает 
обороты. Собственни-
ки дач и жилых домов, 
уже получившие уве-
домления о сносе, тре-
буют от президента РФ 
выплаты компенсации, 
вспоминая его же слова: 
«Добросовестный при-
обретатель земли дол-
жен быть освобожден 
от проблем, которые 
возникли из-за ошибок 
чиновников».

В Радонеже история 
началась еще в 1986 
году, когда решением 
исполнительного коми-
тета Московского об-
ластного совета народ-
ных депутатов №826/20 
от 12.06.1986 «Об уста-
новлении зон охраны 
памятника культуры 
- древнего города Радо-
неж в Загорском райо-
не» Радонеж был при-
знан особоохраняемой 
территорией, на кото-
рой было запрещено 
новое строительство из 
кирпича, стекла и бето-
на. Разрешили только 
деревянные постройки 
не выше одного этажа, 
без мансард.

Однако чиновникам 
на местах и указ не 
указ. В нулевые зем-
ли под дачное и капи-
тальное строительство 
начали раздавать ком-
мерсантам направо и 
налево, а жертвами в 
итоге стали добросо-
вестные приобретате-
ли, которые даже не 
знали о существовании 
запрета на строитель-
ство. Помимо всего 
прочего, в регистра-
ционной палате отсут-
ствовали какие-либо 

данные о существую-
щих ограничениях.

«Я купила землю в 
2011 году, - рассказы-
вает дачница Ольга 
Цинская. - Получила 
все документы - сви-
детельство о собствен-
ности на землю, ка-
дастровый паспорт. 
Построенный дом так-
же был официально 
зарегистрирован».

Осенью этого года в 
дачные товарищества 
стали приходить первые 
решения судов о сносе.

А руководство рай-
она тем временем не 
вылезает из корруп-
ционных скандалов. 
Два года назад про-
тив первого замглавы 
Сергиево-Посадского 

района Сергея Тоста-
новского завели уго-
ловное дело. По версии 
следствия, в 2009 году 
Тостановский, испол-
няя обязанности главы 
Сергиево-Посадского 
района, подписал по-
становление, позволив-
шее строить коттеджи 
возле деревни Ново-
селки, основав дачное 
некоммерческое това-
рищество.

В результате был 
нарушен исторический 
ландшафт и «целост-

ная истори-
ческая кон-
цепция всей 
территории 
памятника». 
Таких вот 
дачных то-
в а р и щ е с т в 
в итоге воз-
никло три де-
сятка.

Адвокаты 
дачников ссы-
лаются на то, 
что границы 
древнего го-

рода Радонеж до сих пор 
точно не определены, 
несмотря на то что на 
это выделено 2 милли-
арда рублей.

При этом зав-
сектором НИИ куль-

турного и 
природного 
наследия име-
ни Д.С. Лихачева 
Сергей Чернов заявил 
о том, что дело не в 
размытых границах. 
Застройщики, по его 
словам, все прекрасно 
понимали, коттеджи 
строили «практически 
на погосте Афанасия 
Кириллова» и на месте 
поселения XIV века. 
«Все шло к тому, что-
бы превратить Радо-
неж в пятачок вокруг 
церкви», - возмущается 
историк.

Активная застрой-
ка охраняемой терри-
тории идет уже около 
15 лет. Но обратили на 
нее внимание только в 
2011 году, когда Обще-
ственная палата РФ об-
ратилась к тогдашнему 
президенту Дмитрию 
Медведеву по поводу 
нарушения режимов ох-
ранной зоны Радонежа.

Медведев поручил 
генпрокурору Юрию 
Чайке разобраться в си-
туации. Однако за пять 
лет так и не разобра-
лись.

Юрист межрегио-
нального общественно-
го движения «Граждан-

ская земельная защита» 
Трофим Пяк, защища-
ющий дачников, уве-
ряет, что решение 1986 
года было направлено 
на создание комплекс-
ной охранной зоны, то 
есть в ее составе долж-
ны присутствовать раз-
ные зоны, требующие 

разной степени ох-
раны.

Сейчас же 
зона одна. 
Еще в 2011 
году в ситу-
ацию вме-
ш а л и с ь 

п а т р и а р х 
Московский 

и всея Руси Ки-
рилл и премьер 

Владимир Путин.
В 2014 году Медве-

дев уже в должности 
премьера подписал 
распоряжение о при-
своении федерально-
го статуса объекту 
культурного наследия 
«Древний Радонеж, 
XIV-XV вв.», включая 
прилегающую терри-
торию. Казалось бы, на 
этом во всей истории 
должна была быть по-
ставлена точка. Чинов-
ники, испугавшись «вы-
сочайшего внимания», 
действительно при-
остановили свою бур-
ную деятельность по 
разбазариванию осо-
боохраняемых земель. 
Но что делать с теми 
дачниками, кто уже по-
строился? Ведь поста-
новления 1986 года ни-
кто не отменял.

Возмущает дачников 
и тот факт, что подхо-
дить к сносу строений 
теперь будут выбороч-
но. Например, не идет 
речи о переносе дей-
ствующего кладбища, 
хотя по правилам ох-
ранной зоны здесь нель-

зя копать на глубину 
больше 40 сантиметров.

В одном с жертва-
ми предстоящего сно-
са можно согласиться. 
«Если бы местные вла-
сти не давали разреше-
ния на строительство, 
проблем бы не было», 
- говорит Трофим Пяк.

На сегодня уже вы-
дано более десяти пред-
писаний о сносе домов и 
дач. А рыночная стои-
мость земли, на которой 
теперь нельзя ничего 
построить, упала в де-
сятки раз. 

Один из пострадав-
ших, Алексей Кручи-
нин, уверяет: «Когда 
мы приобретали дан-
ные участки, известно 
об этой зоне никому не 
было. Администрация 
Сергиево-Посадского 
района согласовывала 
перевод земли в дач-
ный вид разрешенного 
использования и строи-
тельство, осуществляла 
все остальные юриди-
ческие мероприятия. 
Росреестр проводил вы-
дачу свидетельств о соб-
ственности, в которых в 
графе «Обременение» 
написано «Отсутству-
ет». У нас есть несколь-
ко дачников, которые 
продали квартиру, и 
дома, построенные в на-
шем дачном товарище-
стве, - это их единствен-
ное жилье, а сейчас 
государство предлагает 
им снести этот дом за 
собственный счет».

У Кручинина, напри-
мер, стоимость участка 
упала в триста раз. Ад-
вокат Алексей Карпен-
ко уверен, что никакой 
компенсации владель-
цы коттеджей не полу-
чат: «Я думаю, что уже 
вряд ли что-то поможет 
уважаемым дачникам... 
Власти в судах докажут 
свою правоту и то, что 
любые постройки яв-
ляются самовольными, 
незаконными. Я думаю, 
что ни о каких компен-
сациях речь не будет 
идти и никакая власть 
это не выплатит».

Аделаида Сигида

Президент РФ В. ПУТИН:
«Добросовестный при-

обретатель земли дол-
жен быть освобожден от 
проблем, которые воз-
никли из-за ошибок чи-
новников».
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Жеглова, к слову, не су-
ществовало. Просто братья 
Вайнеры, работая над рома-
ном, разделили факты био-
графии и характер Арапова 
на двух персонажей. Реаль-
ный следователь действи-
тельно внедрялся в после-
военные банды (как герой 
Владимира Конкина). Но ха-
рактером напоминал героя 
Высоцкого, был жестким и 
бескомпромиссным. На чем 
и погорел. В 1970-е леген-
дарный сотрудник МУРа, 
переловивший-пересажав-
ший чуть ли не всех столич-
ных бандитов, поскандалил 
с высоким кабинетным на-
чальством. И из органов 
уволился. Стал преподавать 
студентам, дожил до 87 лет 
и ушел из жизни всего три 
года назад.

Прототипом персонажа 
Константина Лавроненко 
в новой киноистории стал 
Лев Шейнин - следователь 

по особо важным делам 
прокуратуры СССР и тоже 
легендарная личность. Он 
расследовал убийство Сер-
гея Кирова, участвовал в 
разработке детектора лжи. 
В Московском окружном во-
енном суде на Арбате до сих 
пор висит портрет Шейнина 
- его ставят в пример моло-
дым. Не раскрывая, впрочем, 
такого факта его биографии: 
в конце 30-х следователь си-
дел по ложному обвинению, 
а в конце 40-х его отстрани-
ли от следственной работы. 
Без объяснения причин.

То есть в 1951 году (в это 
время начинают разворачи-
ваться события в картине, 
это указано в титрах) Шей-
нин уже в органах не рабо-
тал, а занимался писатель-
ской деятельностью. Это 
первая нестыковка с реаль-
ными событиями.

Режиссер Антон Сиверс 
в беседе с корреспондентом 

«МН» несколько раз под-
черкнул:

- Пересечений с карти-
ной «Место встречи изме-
нить нельзя» у нас искать 
не стоит! Да, один прототип 
главного героя. Там лента, 
по сути, о героической ра-
боте сотрудников МУРа. У 
меня же главные действую-
щие лица те, кого называют 
антигероями, то есть пре-
ступники. Отчего происхо-
дит деформация душ и при-
личный вроде бы человек 
вступает на путь грабежей 
и убийств? В этом я пытал-
ся разобраться. Насколько 
удалось, судить, конечно, 
зрителю.

Зрители судили. И оце-
нили фильм как в общем-то 
среднюю работу. Не шедевр, 
но посмотреть можно. Ос-
новные претензии к Игорю 
Петренко: какой-то вялый, 
а ведь героических следова-
телей хочется видеть жив-
чиками.

А главный ляп - это, ко-
нечно, слоган фильма: «Ре-
альная история «Черной 
кошки». Ведь на самом деле 
такой банды не существова-
ло! Это выдумка!

- После Великой Отече-
ственной войны в Москве 
был действительно разгул 
преступности, - рассказыва-
ет профессор кафедры кри-
миналистики Московской 
государственной юриди-
ческой академии Николай 
Егоров. - В основном во-
ровство и грабежи. Такого 
количества убийств (прямо 
голливудский боевик!), как 
показали в кино, не было. 
Как не было и банды «Чер-
ная кошка». Просто после-
военные дети, играя во дво-
рах в войну, преступников и 
доблестных следователей, 
придумали рисовать знак 
черной кошки. С легкой 
руки ребятни история и по-
шла гулять в народ.

М.Ч.

 

Поведение в кадре, манера смеяться и разговаривать 
- то, что Полина подражает Пелагее, зрители Перво-
го канала давно уже заметили. Теперь Гагарина и вовсе 
решила пойти путем своей предшественницы: в семье 
белокурой певицы и ее мужа Дмитрия Исхакова ожи-
дается пополнение. Полина ждет второго ребенка, о ко-
тором она так давно мечтала. Так что красное кресло 
наставницы «Голоса» оказалось счастливым.

Сейчас Гагарина на четвертом месяце беременности, 
ребенок должен появиться в конце весны, предполо-

жительно в мае. Полина мечтает 
родить девочку. Ведь сын 

у нее уже есть. Андрею 9 
лет, он появился на свет, 
когда Гагарина была 
еще в первом браке. 
В 2010 году с актером 

Петром Кисловым 
они развелись, а 
два года назад 
Поля вышла за-
муж за Дмитрия.

Муж сразу хо-
тел общего ре-
бенка, сын тоже 
просил братика 

или сестренку. 
Но Гагарина, хоть 

и не была против 
стать матерью 
еще раз, угово-
рила своих муж-
чин немного 
потерпеть - ее 

рабочий график 
все эти два года 
был настолько 
плотным, что бе-
ременность в него 
никак не вписы-
валась. Теперь же 
Полина планирует 
после Нового года 
снизить нагрузку, 
а то и вовсе уйти в 
декретный отпуск, 
чтобы насладить-
ся ожиданием ре-
бенка без нервов и 
стрессов.

Ольга Лесина
Олимпийский чемпион 
и ведущий телепроек-
та «Ледниковый период» 
считает, что ни к чему свя-
зывать себя узами офи-
циального брака.

На протяжении десяти 
лет фигуристы Алексей 
Ягудин и Татьяна Тотьмя-
нина регулярно слышали 
вопросы о предстоящей 
свадьбе. В гражданском бра-
ке у пары родились дочери 
Елизавета и Мишель, 
но в загс спортсмены 
не торопились. В этом 
году Алексей и Татьяна 
все-таки расписались. 
Однако...

- Я до сих пор не по-
нимаю, зачем мы это 
сделали, - признался 
Ягудин. - Думаю, скорее 
всего, для тех ретрогра-
дов, которые считают, 
что отношения между 
двумя любящими людь-
ми должны быть не-
пременно юридически 

оформлены. Нам постоянно 
все докучали вопросами о 
том, когда мы наконец рас-
пишемся. Но теперь вопро-
сов стало еще больше. Поче-
му мы сочетались браком не 
в Москве, а в Красноярске? 
Почему на Тане было не бе-
лое, а темно-синее платье?..

Сама же Татьяна Тотьмя-
нина уверена: свадьба - «это 
всего лишь формальность, 
которая для некоторых 
очень много значит».

- А для женщины нет ни-
чего важнее того, что лю-
бимый хочет от нее детей. 
Это, мне кажется, дороже, 

чем штамп в па-
спорте, чем лю-
бой праздник. 
Вот мне, чест-
но, просто было 
жалко денег на 
свадьбу. Лучше 
эти деньги по-
тратить на обра-
зование детей, 
на улучшение 
условий жизни, 
- согласилась с 
супругом фигу-
ристка.

М.Н.

ЯГУДИН жалеет 
о штампе в паспорте

Гагарина отправится 
вслед за Пелагеей

Наставницу «Голоса» нередко упрекают в том, что 
она во всем копирует свою предшественницу Пе-
лагею. Вот и сейчас Полина дала всем еще один 
повод так говорить.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Все гадают, куда пропала Пелагея. Сы-
грав свадьбу с хоккеистом Иваном Теле-
гиным и отказавшись от всех проектов на 
время беременности, она с лета практи-
чески не появляется на людях. Говорили, 
что родить первенца певица должна или 
в конце осени, или в самом начале зимы. 
Вполне возможно, Пелагея уже стала ма-
терью, но решила не афишировать это 
радостное событие, чтобы избежать лиш-
него внимания к своей семье.

«Никакой 
«Черной 

кошки» 
не было!»

Канал «Россия 1» завершил показ сериала, кото-
рый изначально называли ремейком фильма «Место 
встречи изменить нельзя». Ведь и там, и здесь прото-
типом главного героя послужил известный советский 
следователь Владимир Арапов. В ленте Станислава 
Говорухина он стал Шараповым, в новой версии - Ка-
ратовым, и сыграл его Игорь Петренко. Но получилось 
ли кино?
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- Сергей Владимирович, 
если бы сейчас оказались 
в Магадане, к кому пошли 
бы в гости?

- Ни к кому. Я бы просто 
прошел по тому маршру-
ту, по которому когда-то 
ходил. Но я не хочу туда 
приезжать, не хочу разоча-
рований. Не хочу увидеть 
Магадан нынешними 
своими глазами.

- Вы из тех, кто не 
любит возвращать-
ся в прошлое даже 
мысленно?

- Нет, я как раз все 
время что-то вспо-
минаю и как-то но-
стальгирую. Ма-
гадан... Я в 1967 
году его покинул, 
больше там не 
был. И понимаю, 
что это слиш-
ком долго, что-
бы вернуться и 
ощутить те же 
светлые чувства к 
городу, которые ис-
пытывал в детстве 
и которые живы, надо 
сказать, по сей день. Бо-
юсь, что старые чувства 
уйдут, а новые не появят-
ся. А я этого не хочу...

«Моя жена 
дохохоталась 
до родов»
- В молодости вы жили 

и в Москве, и в Ленингра-
де, где работали в театре 
Аркадия Райкина. Какой 
город принес больше радо-
сти, а какой - трудностей, 
огорчений?

- Конечно же больше ра-
дости - это Москва, больше 
трудностей - Питер. По сути 
дела, красоту Петербурга я 
понял только сейчас, по про-
шествии многих лет. Живя 
в этом городе (это было в 
начале 80-х), я почему-то 
долгое время считал его со-
вершенно неинтересным, 
чужим, неприятным. А сей-
час понимаю, что Петер-
бург действительно один из 
лучших городов мира, и я 
очень люблю приезжать в 
этот город. С Москвой же у 
меня произошел обратный 
процесс. Я обожал Москву. 
Но до времен перестроеч-
ных и постперестроечных. 
Вот тогда я ее активно раз-
любил, она перестала мне 
нравиться. Только букваль-
но год назад я снова начал 
ощущать какую-то теплоту 
к Москве.

- Петербург испытывал 
вас и как актера?

- Как актера вряд ли. Я 
ведь пришел в театр Ар-
кадия Райкина не для того, 
чтобы его завоевать, а с 
сугубо утилитарной целью: 
чтобы вместе с театром 
переехать в Москву и таким 
образом закрепиться в про-
фессии.

- А в Москве не склады-
валось?

- Не складывалось. После 
окончания училища - никак. 
Так что театр Аркадия Рай-

кина был такой спасатель-
ный круг. Тем более мне ска-
зали, что буквально вот-вот 
театр переедет в столицу. 
Но дело затянулось почти 
на три года. Пришел я туда 
только пересидеть, что на-
зывается, и никак не пред-
полагал, что этот театр до 
такой степени станет моей 
судьбой. Потому что потом 
пришел Костя (Константин 
Райкин. - Ред.), появился 
«Сатирикон», началась дру-
гая жизнь. Затем в театр 
пришла моя будущая жена. 
А сейчас в «Сатириконе» 
работает даже дочь Даша, 
чего вообще предположить 
было нельзя.

- Ваша супруга, заме-
чательная актриса Лика 
Нифонтова, как-то ска-
зала в интервью, что вы 
прекрасный комедийный 
актер. А смотришь на вас 
и не верится - такой се-
рьезный!

- Я на самом деле люблю 
дуракаваляние и кривля-
ние, поскольку в Щукин-
ском училище, где учился, 
вся обстановка располага-
ла к юмору, к шутовству. 
Щукинская школа это по-
ощряла. И все мои друзья 
были отменными шутника-
ми. Вот таким образом оно 
и выкристаллизовывалось. 
Да, действительно, я доста-
точно хорошо кривлялся, 
кривляюсь... Но это не зна-
чит, что я могу быть арти-
стом. 

- Правда, что жена на 
вашем выступлении так 
хохотала, что у нее нача-
лись роды?

- Правда. Но не на высту-
плении, а на премьере спек-
такля, в котором я играл 
смешную роль. Да, дохохо-
талась до родов.

- По-вашему, насколько 
важно художнику иметь 
счастливую личную жизнь? 

- Вообще, счастье в лич-
ной жизни - штука хорошая. 
Ведь именно его всегда же-
лают человеку, кроме креп-
кого здоровья. Другое дело, 
что для кого-то несчастье в 
личной жизни как раз сти-
мул и почва для творчества. 
Но я вам хочу сказать, что 
не нужно в этом деле ниче-
го конструировать. Жизнь 
все равно складывается 
так, как она складывается. 
Стремиться нужно конеч-
но же к счастью, ну а даль-
ше - как получится. Если 
же говорить о настоящих 
художниках,  то у них всег-
да множество поводов для 
терзаний даже при самой 
счастливой семейной жиз-
ни. Знаю по судьбам многих. 
Какой бы любовью худож-
ник ни был окружен, он про-
живает довольно мучитель-
ную жизнь. Еще Пастернак 
сказал: «С кем протекли его 
боренья? С самим собой, с са-
мим собой...»

«Дочки моим советам 
не следуют»

- Первые браки часто 
распадаются. Но вот как 
к ним относиться: как к 
ошибкам или же как к по-
лезному опыту?

- Если нет каких-то тра-
гических последствий, это, 
конечно, всегда подарок. 
По крайней мере, так было 
у меня. Могу сказать, что 
и первый, и второй раз я 
женился правильно. В ре-
зультате первого брака ро-
дилась Саша (Александра 
Урсуляк. - Ред.), чем осчаст-
ливила не только нас, ро-
дителей, но и Театр имени 

Пушкина. Уже это 
прекрасно. А во-вторых... 
Ну, согласитесь, нужно 
очень постараться, чтобы 
выйти замуж или жениться 
на откровенно плохом че-
ловеке и только в процессе 
жизни это понять. У меня 
такого не было, поэтому я 
прекрасно был женат оба 
раза.

- Взрослые дочери с вами 
советуются? И в том, 
что касается профессии, и 
по житейским вопросам?

- Формально говоря - да, 
мы все время что-то обсуж-
даем. Но не могу сказать, 
что они следуют моим сове-
там. Последнее время я не 
очень их и даю, потому что 
понимаю, что... не очень уже 
котируюсь в этом смысле. 
Мое мнение, как правило, 
не совпадает с мнением до-
черей. Или формально они 
говорят «да, да, да», а потом 
вижу, что делают по-своему, 
по-другому. И это правиль-
но. Так и надо.

- Ваша старшая внуч-
ка Аня, которой 10 лет, 
уже пробует силы как ре-
жиссер и сценарист. Смена 
подрастает?

- Вы знаете, меня действи-
тельно это удивляет. Мы 
никогда с ней не говорили 
о профессии, я ее ни к чему 
не подталкивал. И вдруг об-
наружил, что Аня на даче 
набирает группу детей и 
что-то там с ними снимает 
на телефон. Может, что-то 
в ней действительно выкри-
сталлизовывается. Что-то 
творческое. Аня, например, 
прекрасно рисует. Когда на-
чинает делать какие-то ани-
мационные вещи, это просто 
очень талантливо. Может, 
мне так кажется, потому 
что я совершенно не владею 
этим и для меня это чудо. 

- К женской режиссуре 
не относитесь ли вы как-
то так слегка?..

- Отношусь. Слегка. Но 
опять же. Есть Лариса Ше-
питько - и есть женщины-
режиссеры. Есть Татьяна 
Лиознова - и есть женщи-
ны-режиссеры. Есть Гетта 
Яновская - и есть женщины-
режиссеры. Я не настолько 

люблю мужскую режиссу-
ру, чтобы совсем 
отрицать жен-
скую.

- Если актер 
приходит на 
съемку, не вы-
учив текст, для 
вас это серьезный 
проступок?

- Я это не люблю. 
Не люблю халтуру. 
Не понимаю, поче-
му один актер при-
ходит с выученным 
текстом, а другой 
позволяет себе его 
не знать. Подобное, 
конечно, случалось у 
меня на съемках. Но 
такой артист одно-
разовый для меня, я 
с ним больше не буду 
работать. Нет, безус-
ловно, сначала с ним 
поговорю. Если это 
единичный случай и 

мои слова актер воспримет 
правильно, то последствий 
не будет. Но если я понимаю, 
что это тенденция, - все.

- Вам не кажется, что 
люди соскучились по филь-
мам, рассказывающим о 
человеческих взаимоотно-
шениях, чувствах? Могут 
они вернуться на экран?

- Не думаю, что это вер-
нется массово. Мне кажется, 
наша жизнь, она... Вот как 
каналов сейчас много в теле-
визоре, так и наша жизнь бу-
дет так же структурирована 
- по интересам, по нишам, 
по отсекам. Массовое кино 
сегодня и, думаю, еще дол-
гое время будет обращено 
к очень молодому, не очень 
интеллектуальному, не очень 
стремящемуся чувствовать 
зрителю. Те, кому интерес-
но другое, будут находить 
какие-то ниши. Для меня се-
годня такой нишей является 
телевизионное кино.

Марина Бойкова

Сергей 
УРСУЛЯК:

«Люблю валять 
дурака!»

В биографии режиссера, подарившего нам такие 
фильмы, как «Ликвидация», «Исаев», «Жизнь и 
судьба», «Тихий Дон», есть страницы для широкой 
публики наверняка неожиданные. Например, что 
детство он провел в Магадане. Что хотел стать 
актером и легко поступил в столичный театральный 
вуз, но потом оказалось, что профессию 
выбрал неправильно... А многие ли знают, что 
замечательные молодые актрисы Александра и 
Дарья Урсуляк - его дочери, 
а не однофамилицы?

С женой - актрисой Ликой Нифонтовой
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- Слово «мажор» в последнее 
время буквально затрепали. Вы 
наверняка слышали многочис-
ленные истории про детей бо-
гатых родителей: творят что 
хотят. А у вас есть знакомые 
представители золотой моло-
дежи?

- Есть. Но знаете, они на удив-
ление не вписываются в рамки об-
щепринятых отрицательных сте-
реотипов. Да, у них обеспеченные 
родители, помогли получить хо-
рошее образование. При этом ре-
бята сами развивают собственный 
бизнес, а  еще занимаются благо-
творительностью, помогают дру-
гим. Если и были ночные клубы 
и прочие атрибуты «мажорной» 
жизни, то это давно в прошлом. 
Наверное, потому что им не по 20 
лет, а 30 и больше, почти у всех се-
мьи, дети... Наверное, есть и другие 
представители золотой молодежи, 
но не в моем окружении. Думаю, я 
умею правильно выбирать друзей. 
Но вообще, мне кажется, мало что 
зависит от количества денег. За-
висит от человека, его характера, 
уровня воспитания. Системы цен-
ностей, которые привили ему ро-
дители.

- Вернемся к сериалу. Чем вас 
изначально привлек этот герой?

- Всегда интересно наблюдать 
за обычным человеком, когда он 
попадает во властную структуру: 
как будет себя вести, какой выбе-
рет путь? Можно ведь работать на 
себя: ну, допустим, делать карьеру, 
идти по головам, взятки брать. А 
можно сделать иной выбор - со-
вать нос во все преступления, по-
могать их раскрывать. Мой герой 
свой выбор сделал. А мне было 
интересно наблюдать за ним, как 

обычный человек может приго-
диться, помочь. Это важно в лю-
бом месте, где и кем бы ты ни ра-
ботал, приносить пользу. Как бы 
это громко ни звучало. Понимае-
те, все возвращается. Все добрые 
дела, которые ты делаешь, зачтут-
ся где-то там, наверху. И удача по-
вернется к тебе лицом - проверен-
ный факт. Какую бы роль я 
ни играл, пытаюсь донести 
эту мысль до зрителей.

- Ну а настоящие ге-
рои, не экранные, они, по-
вашему, есть?

- Конечно. Честные и 
достойные люди никуда 
не делись, может быть, их 
не часто показывают по 
телевизору. А если из из-
вестных фигур, первым 
приходит на ум, пожалуй, 
Владимир Владимирович. 
Он, безусловно, достой-
ный человек.

Но вообще, согласен, в 
обществе героев все меньше ста-
новится, больше антигероев. Но 
тут уже задача родителей в каж-
дой семье объяснять своим сыно-
вьям и дочерям, что существуют 
такие понятия, как добро, совесть, 
честь... Дети очень хорошо это по-
нимают и воспринимают, впиты-
вают, и это отличный задел на бу-
дущее. Как отец двоих маленьких 
детей вам говорю.

- Осталось узнать, как прохо-
дили съемки второго «Мажора». 
Очевидно, уже не в Киеве снима-
ли, как первый?

- Да, первый действительно 
снимали в Киеве, второй - в Пе-
тербурге. Из-за политики или 
нет, я не знаю, вопрос не ко мне, 
это решение продюсеров. Будь 

моя воля, я бы выбрал город по-
теплее, чем Северная столица. 
(Улыбается.) А то представьте 
себе: зима, мороз минус трид-
цать. Мы снимали рядом с Не-
вой. Страшный ветер дул почти 
круглосуточно. А я без шапки и 
в легком пальто, под которое ни-
чего не наденешь в кадре. Страш-
но мерз, надолго запомнил эти 
съемки. Но в целом для картины 
это конечно же в плюс - действи-
тельно красиво в Питере зимой, 
потрясающая архитектура. Да 
и сценарий предполагал погоду 
такую торжественно-мрачную. 
В первом сезоне мой герой был 
еще совсем мальчишка, веселый, 
солнечный. Но в финале первой 
части, если помните, он потерял 
отца, остался совсем один. И во 

втором сезоне зрители уже уви-
дели фактически другого чело-
века, он стал мужчиной.

- В чем же, на ваш взгляд, 
секрет успеха сериала? Ведь 
картина действительно полу-
чилась.

- Рецепт простой. Сложилась 
отличная команда, хороший 
коллектив единомышленников, 
которым хотелось сделать инте-
ресное качественное кино. По-
этому, когда меня спрашивают, 
будет ли «Мажор-3», отвечаю: 
я готов. С этой командой хоть 
в огонь, хоть в воду, хоть в ми-
нус тридцать в Петербург, куда 
угодно!

Марта Черемнова

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской

Как же трудно сохранять критический 
взгляд, когда на экране такие красивые 
мужчины! Криминальная драма «Мажор» 
заявлена как настолько остросюжетное 
кино, что можно порезаться. Но все девоч-
ки, конечно, наслаждались пронзительным 
взглядом «русского Брэда Питта» Павла 
Прилучного. А что там происходило, знае-
те ли, дело десятое...

В целом сериал о тяжелой родительской 
доле, о том, как же сложно воспитать из маль-
чика мужчину. Первый сезон вообще был как 
пособие для олигархов, написанное в виде сце-
нария новым русским Макаренко. Педагогика 
такая. Если мальчик плохо себя ведет - пого-
ворите с ним. Если не помогает - накажите, от-
дайте работать в полицию, уж там-то из него 
человека сделают. Сразу возникает вопрос: 
не так ли попал в доблестные ряды небезыз-
вестный полковник Захарченко? Тоже ведь 

тот еще олигарх, миллиардами всю пяти-
этажку завалил. Мажор, понимаешь...

Ну а телевизионный мажор вырос, 
возмужал, ведет себя по-пацански, день-
гами не разбрасывается, понятия боль-
ше не путает. То, что Игорь Соколовский 
вообще мажор, а не простой российский 
парень, выдают лишь неестественно гу-
стой загар, который только в буржуйских 
странах или же соляриях можно заполу-
чить, и агрессивно-белая улыбка волка. А 
в остальном правильный товарищ, акти-
вист, комсомолец и просто красавец. Сери-
ал лишний раз напоминает о том, что люди 
все же могут меняться, надо только знать, 
куда надавить... раскаленным утюгом.

Морали в сериале много, но мораль 
какая-то специфическая. Сокол Соколовский 
любвеобилен и ревнив, верность - ценность 
условная, за которую он не держится. В мести 
тоже жесток и не остановится, пока не разорит 
врагов до копеечки. При этом он все же доста-
точно глуп: левая рука не ведает, что творит 
правая, в итоге все оказываются в минусе. Как 
и почему - неизвестно. Финал нового сезона во-
обще получился пафосным и весьма спорным. 
Героические борцы за справедливость - замечу, 
офицеры полиции, вооруженные табельным 
оружием, - расстреливают «плохого парня» в 
упор, без суда и следствия. Им как бы доста-
точно доказательств. А меня передергивает. 
Не дай бог, как говорится, нарваться на такие 
следственные действия. Пещерное правосудие, 
однако, на этом не заканчивается, и мы ждем 
третьего сезона. Видимо, эта музыка будет 
вечной!

Павел ПРИЛУЧНЫЙ: 
«Для меня герой - 
  это Путин!»
Второй сезон сериала «Мажор» 
оказался не хуже первого. Не 
зря зрители томились в ожида-
нии продолжения! И не зря, на-
верное, исполнителя главной 
роли Павла Прилучного сегод-
ня называют одним из самых 
ярких молодых артистов.

Красавицу Орнеллу в нашу 
холодную страну привело во-
все не желание платить мень-
ше налогов. Приехала на зов 
крови - ее бабушка была 
русской. А еще потому, что 
здесь у нее любовь! Фран-
цузский бизнесмен Фабрис, с 
которым у актрисы страст-
ный роман, уже много лет 
работает в России. 61-летняя 
кинодива решила, что хочет 
жить в Москве рядом со сво-
им любимым, купила огром-

ную трехкомнатную кварти-
ру в самом центре, напротив 
храма Христа Спасителя. В 
ноябре переехала, стала об-
живаться, готовить докумен-
ты на гражданство и учить 
русский язык.

- Я часто отпускаю води-
теля, который меня должен 
везде сопровождать, и сама 
бегу в аптеку или за продук-
тами, - рассказывает звезда. - 
Люди не всегда узнают меня 
сразу, а когда узнают, говорят, 

что счастливы видеть меня, 
и я в этот момент тоже чув-
ствую себя счастливой.

Однако не прошло и меся-
ца после переезда Орнеллы, 
как столицу всколыхнуло из-
вестие: знаменитая итальян-
ка якобы получила прописку 
вовсе не в своих шикарных 
апартаментах, а в одном из са-
мых криминальных районов 
- Гольянове. Мол, сотрудники 
ФМС России временно, сро-
ком на один год, зарегистри-
ровали актрису в крохотной 
однокомнатной квартире. И 
все бы ничего, да там прожи-
вает семья из Азербайджана, 

которая ни 
сном ни ду-
хом о том, 
что у них 
новая жи-
личка. Толь-
ко из прессы 
они узнали, что 
на их жилплощади 
теперь прописана ми-
ровая знаменитость. «Будем 
выяснять в суде, как это по-
лучилось», - говорят хозяева.

Чья была инициатива за-
регистрировать Орнеллу в 
чужой квартире и как это 
стало возможным, совер-
шенно непонятно. Соседи 

говорят, что в их 
доме это не пер-
вый такой слу-
чай. Но обычно 
в квартирах 
фиктивно ре-
гистрируют ми-
грантов с юга.

Тем временем 
пресс-секретарь 

президента Рос-
сии Дмитрий Песков 

сообщил, что Орнелла 
Мути не отправляла офи-
циальный запрос в Кремль 
на получение российского 
гражданства. «Если посту-
пит такое обращение, то 
президент его рассмотрит», 
- пообещал Песков.

Ольга Лесина

Приключения итальянки в России
Итальянская актриса Орнелла Мути вслед за своими 
коллегами Жераром Депардье и Стивеном Сигалом 
решила перебраться в Россию. 
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Бероев простил отца

С 17 декабря 2016 года по 
8 января 2017 года в Москве 
на ВДНХ пройдет «Елка на 
Робостанции». Организато-
ры мероприятия - «Корпо-
рация роботов». Проекты 
компании «Бал роботов», 
«Бронебот: бои роботов» 
и «Робостанция» стали са-
мыми популярными для де-
тей и их родителей за всю 
историю рынка развлече-
ний в России: их посетили 
уже свыше 1 млн человек. 
«Елка на Робостанции» 
сочетает не только яркое 
шоу, но и интерактив, в ко-
тором участвуют лучшие 
роботы со всего мира.

По сюжету в канун Но-
вого года брат с сестрой 
попадают на секретную Ро-
бостанцию. Здесь им пред-
стоит освободить из плена 
самого Деда Мороза, кото-
рого заточил его злой брат 
- профессор Мороз. Про-
фессор любит науку: ки-
бернетику, физику, химию, 

робототехнику, а значит, на-
шим юным героям придется 
постараться, чтобы избе-
жать коварных ловушек и 
решить задачи профессора.

Количество билетов 
ограниченно. В стоимость 
волшебного билета входит 
посещение знаменитой Ро-
бостанции.

Москва, ВДНХ, пав. №2
+7 (925) 878-03-42
Билеты на сайте

www.робостанция.рф/елка

36 лет - практически 
всю свою сознательную 
жизнь - Егор Бероев, ко-
торому 39, прожил без 
отца. И лишь сейчас начал 
делать робкие шаги, что-
бы познакомиться с папой 
- бывшим актером Вади-
мом Михеенко, пожилым 
больным пенсионером, 
живущим в глухой дерев-
не в Псковской области.

- Я уже пять лет за-
регистрирован в соц-
сетях, - говорит отец 
Бероева. - И наконец-
то Егор нашел меня. 
Помню, два 
месяца назад 
вернулся я из 
магазина, за-
шел в онлайн 
- вижу в но-
вых сообще-
ниях: «Папа, 
здравствуй!» 
- и до боли 
з н а к о м о е 
лицо. Увели-
чил фото и 
п р о к р и ч а л : 
«Егор, род-
н е н ь к и й , 
н а п и с а л ! » 
Счастью мо-
ему не было 
предела!

И это по-
нятно: послед-
ние лет десять 
Вадим Михеенко 
пытался досту-
чаться до сына. 
Звонил, писал, 
рассказывал в 
интервью, как 
скучает и как 
сожалеет о том, 

что вся жизнь из-за 
одной ошибки по-
шла наперекосяк. С 
матерью Егора он ра-
зошелся, когда ребенок 
был совсем еще малень-
кий. А дальше обычная се-
мейная история. Взаимные 
обиды родителей, теща, 
которая подливала масла 

в огонь, невозмож-
ность поговорить 
без упреков...

Михеенко переехал в 
другой город, его закрути-
ла жизнь - новые романы, 
алкоголь. Откровенно го-
воря, долгое время встреч 
с сыном он особо и не ис-
кал. А когда опомнился - 
Егор был уже знаменитым 
артистом. И общаться с 
отцом-предателем катего-
рически не желал.

- Все новости про сына 
я узнавал от знакомых из 
театрального круга и из 
прессы, - признавался не-
давно Михеенко. - Я смо-
трю фильмы, отмечаю, 
как Егор похож на меня 
в молодости, читаю его 
интервью. Как я могу не 
гордиться тем, что дела-
ет мой родной сын? Хотя 
права на эту гордость я, 
наверное, не заслужил...

Теперь Вадим Ивано-
вич живет только одной 
надеждой: увидеть сына 
живьем, обнять его, по-
просить прощения не че-
рез интернет, а лично. И 
познакомиться с дочкой 
Егора, своей внучкой Ев-
докией, которой скоро бу-
дет 10 лет. Возможно, сын 
с семьей найдет время при-
ехать к нему в гости под 
Новый год...

Ольга Лесина

Лолита Миляв-
ская рассказала о 
своих проблемах. 
Недавно певи-
ца вызволила 
из секты мужа 
Дмитрия - это но-
вость хорошая. 
Но есть и плохая 
- даже близость 
мужа, опасается Лолита, 
не спасет ее от предстоя-
щих холодов.

- Димка был там совсем 
недолго, но и этого хватило, 
чтобы травмировать его пси-
хику, - рассказывает Лолита. 
- После того как я его забра-
ла от этих страшных людей, 
он четыре дня ничего не ел 
- очень похудел, осунулся. 
Сейчас потихоньку приходит 
в норму и говорит, что вооб-
ще не понимает, как мог там 
оказаться. Я не стала делать 
тайны из этой тяжелой для 
нашей семьи ситуации - рас-
сказала о проблеме публич-
но. И, что меня удивило, ко 
мне стали подходить незна-
комые и знакомые люди и 
рассказывать о том, что эта 
беда им знакома. Кто-то из 
них отстоял своих родных, 
кто-то потерял навсегда. Это 
ужасно! В начале следую-
щего года нас пригласила на 
круглый стол сенатор Сове-
та Федерации Елена Мизу-
лина. Я там буду представ-
лять простой народ, который 
готов противостоять этому 
злу. Надеюсь, вместе мы при-

мем решения, которые обе-
зопасят российские семьи от 
этой чумы. Скажу честно: я 
не боюсь сектантов. Пусть 
они меня боятся. Вот такой у 
меня настрой!

Готова ко всему певица и 
в своей многолетней борьбе 
с управляющей компанией 
ее дома - многоэтажки близ 
метро «Таганская». Однако 
опасается предстоящих хо-
лодов - не верит Лолита, что 
ТСЖ обеспечит ее теплом.

- Я знаю, что такое жить 
при плюс шестнадцати, 
знаю, что такое унижение 
перед коммунальщиками, 
которые живут и обогаща-
ются за наш счет, - негодует 
певица.

Она боится наступления 
серьезных морозов, кото-
рые в нашей стране всегда 
случаются неожиданно и 
оборачиваются массой ком-
мунальных аварий.

- Я живу в этой стране, 
поэтому мне, как и всем лю-
дям, приходится бороться с 
чиновниками и дураками, 
как-то выживать, - тем не 
менее не унывает Лолита.

М.Н.

Очередными го-
стями програм-
мы «Студия 89,9. 
Концертный зал», 
которая выходит 
по четвергам на 
радио «Страна FM», 
стали музыканты из 
популярной группы 
MBAND.

22 ноября коллективу, 
который победил в теле-
шоу «Хочу к Меладзе», 
исполнилось два года. 
Дата пока совсем еще не 
круглая, однако ведущий 
программы «Студия 89,9. 
Концертный зал» Роман 
Шахов озадачил ребят - 
Никиту, Анатолия и Арте-
ма - прямо-таки юбилей-
ным вопросом: «Если бы 
вам предложили открыть 
музей МBAND, из чего бы 
состояла экспозиция?»

- Ну на комнатку уже 
подарков набралось! Да-
рят нам очень много, - рас-
сказывает Анатолий. - В 
комнате не нужно было 
бы обоев - все было бы 
закрыто портретами, ко-
торые рисуют нам поклон-
ники. Кстати, среди них 
есть очень крутые работы, 
и мы, как люди, которые 
рисовать практически не 
умеют, этим восхищаемся... 
Я недавно приобрел квар-
тиру и не знал, что сделать, 

чтобы в квартире 
было уютно и хоте-
лось возвращаться до-
мой. Каждую комнату 
решил оформить как 
напоминание о горо-
де, в котором хотел 
бы побывать или ко-
торый мне очень по-
нравился. Прихожую 
сделал в японском 
стиле, спальня превра-

тилась в Париж, а в другой 
комнате сейчас в процессе 
создания Сингапур - это, я 
считаю, рай на земле. Но в 
сердце, конечно, Казахстан 
и Алматы, откуда я родом. 
Все ребята в группе сразу 
полюбили Казахстан, по-
тому что первый год мы 
не гастролировали, а бук-
вально жили в Казахстане 
безвылазно - так были там 
востребованы наши кон-
церты.

Ирина Иванова

Лолита

Лолита вернула мужа,
но боится замерзнуть
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MBAND откроет музей?

Примирение актера с родным человеком 
еще очень хрупкое. Общаются они толь-
ко в соцсетях. Посмотреть друг другу в 
глаза пока еще так и не решились...

Приглашаем
на Робостанцию!

6+
Егор Бероев и его жена 
Ксения Алферова
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Об актере Евгении Ми-
ронове мы знаем все. О 
человеке - значительно 
меньше, уж больно закрыт. 
Но есть же режиссеры, 
которые работали с Евге-
нием. Они-то точно знают, 
что осталось за кадром.

Андрей МАЛЮКОВ 
(«Делай - раз!», 1990 год):

- Если честно, тогда я шел 
смотреть Машкова - они 
же оба учились на курсе Та-
бакова. У Миронова в сту-
денческом спектакле была 
какая-то малюсенькая роль, 
бессловесная - он выгляды-
вал только из-за угла деко-
рации. Но выглядывал так, 
такие глазища были, что я 
сразу подумал: вот этого пар-
ня обязательно надо брать...

Мы тогда очень рас-
считывали на фильм. Но 
он попал под последний 
удар советской цензуры. 
На «Мосфильме» провели 
большое совещание, куда 
пришел весь толстопузый 
генералитет. С нас потре-
бовали переснять финал, 
убрать некоторые сцены. 
Очень я тогда расстроил-
ся, ребята тоже, Миронов и 
Машков в том числе. И они 
устраивали демарши: про-
тестовали, писали письма...

Женя - классный по чело-
веческим качествам парень, 
просто потрясающий. Он 
был тогда не очень здоров: с 
желудком какие-то пробле-
мы, боли его мучили. Олег 
Табаков, он же жесткий 
руководитель, не отпускал 
днем на съемки. И снимать-
ся приходилось только по 
ночам. Но я ни разу не слы-
шал, чтобы Женя чего-то 
там запищал. Когда болел 
живот, он уходил в сторону, 
в темноту: отдыхивался, от-
кашливался, а потом воз-
вращался на площадку. А 
сейчас у него такой ритм 
жизни, что я удивляюсь: как 
он все это тянет на себе? И 
при этом ни намека на сно-
бизм, на звездность...

Александр МИТТА 
(«Затерянный в Сибири», 
1991 год):

- Не могу сказать, что 
знаю его как человека. Да 

и никто не знает. Он дис-
танцирован всегда. Хоро-
ший актер, как правило, со 
всеми держит дистанцию. 
Это поверхностный бала-
ганит, балагурит, кривляет-
ся и таким образом запол-
няет собственную пустоту. 
А Евгений весь заполнен 
творчеством, характером, 
и ничего другого там уже 
не помещается. Я никогда 
не лез к нему, не пытался 
узнать больше, чем по-
зволяет. Ведь все это не 
на пользу работе... Мне 
кажется, мы остались дру-
зьями. Он вообще друже-
любный человек: помнит 
свои картины, не забывает 
людей, с кем работал.

Николай ЛЕБЕДЕВ 
(«Змеиный источник», 
1997 год):

- Мы с Женей друзья. 
Знаю, что могу к нему обра-
титься и он всегда поможет. 
Такое было уже. Я в Пи-
тере снимал картину «Из-
гнанник», он в то же время 
снимался в «Идиоте». А у 
меня была депрессия жут-
кая после фильма «Звез-
да». Как-то позвонил мне, 
я рассказал ему об этом. 
Женя вырвался со съемок, 
а съемки были очень тя-
желыми, мы встретились. 
Посидели, поболтали. При 
этом я был потрясен, когда 
его увидел. Он весил то ли 
54, то ли 56 кг - специаль-
но для этой роли похудел. 
Женя ничего не ел, зато в 
меня постоянно что-то впи-
хивал. И просто вытащил 
из того кошмара, в котором 
я пребывал в тот момент.

Егор КОНЧАЛОВСКИЙ 
(«Побег», 2005 год): 

- Далеко не простой. У 
него характер, он каприз-
ный в какие-то моменты, 
может быть и неприятным. 
Но вы знаете, я тоже могу 
быть очень неприятным, 
если мне кажется, что что-
то не так. В любом случае 
знаю, друзьям своим он 
помогает. Всем. Знаю, что 
помогал он и людям дей-
ствительно страждущим, 
даже умирающим...

Ксения Позднякова

29 ноября ему 
исполнилось 
50 лет. Первая 
половина пути 
пройдена. А все 
вершины уже 
покорены! Пре-
мий и наград не 
счесть. Самые 
громкие поста-
новки, самые хи-
товые премьеры, 
самые знаковые 
роли!..

Поначалу его даже 
приняли за сына Та-
тьяны - Дмитрия. Од-
нако коллеги теле-
ведущей и актрисы 
опровергли эти пред-
положения, сооб-
щив, что, во-первых, 

Дмитрий - серьезный 
бизнесмен и с мамой 
давно уже не ходит на 

светские мероприятия. 
А во-вторых, на сына Ве-

денеевой молодой человек 
ни капельки не похож.

Сама телеведущая, ког-
да журналист «МН» на-
прямую поинтересовался у 
нее, кто же этот таинствен-
ный незнакомец, ответила, 
что это актер, а по совме-
стительству ведущий но-
вого проекта о китайских 
студентах, изучающих 

русский, который вот-вот 
выйдет на одном из теле-
каналов. А подружилась 
она с ним, когда сама уча-
ствовала в съемках данной 
программы.

На вопрос, влюблена 
ли она сейчас, Тетя Таня 
ответила, что женщина 
просто обязана быть влю-
бленной. «Но эта любовь 
не обязательно должна 
быть плотской. Главное, 
чтобы была романтиче-
ская влюбленность», - ста-
ла рассуждать Веденеева и 
тем самым напустила еще 
больше тумана о молодом 
«сердечном друге», с ко-
торым, кстати, на следую-
щий день она пришла и на 
«Шолоховские чтения» в 
театр «Русская песня».

Андрей Князев

Веденеева всех заинтриговала
На минувшей неделе известная телеведущая 
Татьяна Веденеева дала повод для сплетен и 

слухов. Сразу на двух мероприятиях она вы-
шла в свет с молодым человеком.

- Это моя юбилейная рабо-
та, и я, конечно, ощущаю от-
ветственность: целое поколе-
ние выросло на моих песнях, 
- говорит Юта. - А название 
«Мои родные» - не только по-
тому, что в альбоме есть пес-
ни «Мама», «Папа» и «За Рос-
сию», которые я посвящаю 
своим родным. Но и потому, 
что так я всегда обращаюсь 
к своему зрителю со сцены: 
«Здравствуйте, мои родные!»

3 декабря в концертном 
зале «Планета КВН» Юта 
представит слушателям но-
вые песни из альбома «Мои 
родные», а также все самые 
лучшие и популярные хиты.

Выступления Юты и ее 
команды - это всегда драйв, 
энергия и исключительно ка-
чественное живое звучание. 
Однако этот концерт будет 
особенным, ведь поздравить 
певицу придут корифеи рос-
сийской эстрады - Сергей Тро-
фимов, Владимир Шахрин, 
Александр Маршал, Алек-
сандр Буйнов. Видеоверсию 
концерта-презентации пока-
жет телеканал НТВ.

Ирина Иванова

«Просто быть на кого-то 
очень похожим, просто из 
года в год нам петь одно и то 
же», - спела еще в 1980 году 
Алла Пугачева. Тогда на сце-
не блистали Кобзон, Лещен-
ко, Леонтьев и Ротару. Про-
шло 36 лет, а они все так же 
выходят на сцену и исполня-
ют все те же песни. Певец и 
композитор Юрий Антонов, 
который сам давно вошел в 
число мэтров, возмущен по-
добным положением дел.

- Из года в год включаю 
концерт в честь Дня милиции 
(День сотрудника органов 
внутренних дел. - Ред.) и вижу 
один и тот же набор выступа-
ющих, - возмущается Антонов. 
- Это же просто неприлично! 
Я и музыкальные радиостан-
ции по этой причине перестал 
слушать, перейдя на разговор-

ные, нет новых голосов, нет 
молодых звезд, которые бы 
поразили, удивили.

Музыкант признался, что 
хотел бы помочь молодым 
раскрутиться, заявить о себе.

- Но я не знаю, как это 
сделать, как привнести на 
эстраду свежую кровь, как 
подвинуть тех, кто по сорок 
лет не может собраться с 
силами и уйти, - вздыхает 
артист.

Интересно, что сам он 
при этом на покой тоже 
не собирается: гастроли-
рует, а сейчас заканчи-
вает запись очередного 
альбома. Он получился ги-
тарным, без синтезаторов. 
И это, как считает 71-летний 
Юрий Антонов, заново откро-
ет его слушателям.

М.Н.

Антонов устал от знакомых лиц

Юта представит «своих родных»

Мэтр пожаловался на застой в отечественной музыке. Его 
раздражают одни и те же лица на сцене, он хочет перемен.

Музыкальная карьера певицы 
Юты успешно продолжается уже 
16 лет. В этом году она выпускает 
свой десятый альбом, который 
получил название «Мои родные».
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«Миронова никто не знает!»
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Материалы подготовил Олег Днепров

Еще Гиппократ говорил, 
что еда может быть ле-
карством. И сегодня по-
является немало иссле-
дований, доказывающих 
этот тезис. Например, не-
давно ученые из Универ-
ситета Восточной Англии 
продемонстрировали, что 
правильно подобранные 
белковые продукты защи-
щают сердце и сосуды не 
хуже, чем активные заня-
тия физкультурой или от-
каз от курения и соленой 
пищи.

Разрыв шаблона
Скажем честно, эта науч-

ная новость немного шокиру-
ет. Нам все уши прожужжали, 
что продукты с большим ко-
личеством белка скорее вред-
ны, чем полезны, ведь белку 
практически всегда в продук-
тах сопутствуют вредности: в 
любом мясе, молочных про-
дуктах и яйцах много плохих 
животных жиров и холесте-
рина. И именно эти вещества 
для сосудов самые вредные. 
Только рыба на фоне осталь-
ных высокобелковых про-
дуктов смотрится неплохо - в 
ней много полезных омега-3 
жиров, которые мы не можем 
получить из других продук-
тов. Под влиянием такой ин-
формации очень многие люди 
даже стали отказываться от 
животных продуктов вообще, 
становясь вегетарианцами. 
Еще больше людей просто 
резко сократили потребление 
блюд из мяса, птицы, яиц. И 
вдруг белки полезны. Как все 
это совместить? Похоже, ис-
тина, как всегда, посередине 
и крайностей лучше избегать.

Акцент ученые делают на 
полезности не просто белков 
вообще, а на особом действии 
ряда аминокислот (см. «Наша 
справка»).

Семь белковых «нот»
«Мы обнаружили реаль-

но удивительную вещь, - де-
лится своим восторгом Эми 
Дженнингс из Университета 
Восточной Англии, она ру-
ководила группой ученых, 
проводивших исследование. 
- Потребление аминокислот 
оказывает на давление крови 
столь мощный эффект, ко-

торый сопоставим с такими 
изменениями в образе жизни, 
как высокая физическая ак-
тивность и отказ от соленого 
или алкоголя. А влияние ами-
нокислот на состояние стенки 
артерий сопоставимо с отка-
зом от курения».

В своем исследовании 
английские ученые вы-
делили семь основных 
аминокислот, которые 
играют главную роль 
в защите сосудов: ар-
гинин, цистеин, глу-
тамин, глицин, гисти-
дин, тирозин, лейцин. 
Для большей ясности 
мы составили специ-
альный список про-
дуктов, где их больше 
всего (см. табл.).

Анатомия 
белков

Традиционно 
аминокислоты, 
из которых и со-
стоят белки, рассма-
тривались как «кирпичики» 
- строительный материал для 
наших клеток. Но недавно вы-
яснилось, что ряд аминокислот 
помогает расслаблению стен-
ки сосудов. По механизму дей-
ствия они похожи на виагру 
- ее влияние тоже сводится к 
расслаблению определенных 
сосудов. Кроме того, «оскол-
ки» белков являются тонкими 
регуляторами очень многих 
процессов в организме. Влияя 
на сосуды, подобные полипеп-
тиды не только расслабляли 

их и снижа-
ли давление. 
Самое за-
г а д о ч н о е, 

что обнару-
жилось в ис-

следовании: эти 
«осколки» животных белков 
делали стенку артерий мягче. 
И это даже важнее, чем про-
сто снижение давления. С воз-
растом стенки сосудов теряют 
эластичность и становятся 
жестче. Это резко повышает 
вероятность возникновения 
инфарктов, инсультов и про-
чих сосудистых проблем, по-
рой чреватых смертельным 
исходом. Оказывается, что 
животные белки этому пре-
пятствуют. Почему? У ученых 
пока нет ответа.

Где искать белки
Значит ли это, что нам 

нужно объедаться мясом, кол-
басой, яйцами и другими бел-
ковыми продуктами? Ничуть. 
Например, оптимальное 
соотношение аминокислот 

для защиты сосудистой 
стенки обеспечат три 

обычных белковых 
блюда в день. По мне-
нию авторов исследо-
вания, это, например, 
могут быть 75 г пост-
ной говядины или 
свинины, 100 г лосося 
и 0,5 л обезжиренного 
молока. Если есть про-
блемы с молоком, его 
лучше заменить таким 
же количеством кефи-
ра, 300 г йогурта или 

100 г творога - содержание 
белка в них одинаковое, око-
ло 15 грамм.

А вот заменять мясо кол-
басой не стоит. Во-первых, 
готовые продукты обычно 
содержат канцерогены в виде 
фиксатора окраски нитрита 
натрия, копченостей и неко-
торых других компонентов, 
образующихся или добавляе-
мых к мясу при их изготовле-
нии. Во-вторых, белок самый 
дорогой компонент пищи и на 
нем делают большую эконо-
мию. В результате колбасные 
и готовые мясные изделия 
содержат меньше полезного 
белка, чем если бы вы сами 
готовили их дома. Достига-
ется это с помощью особых 
технологий. Их много. На-

пример, в продукты вводят 
воду и связывают ее с помо-
щью специальных пищевых 
добавок, чтобы она не выте-
кала из колбасы, корейки или 
иных подобных продуктов. 
Еще используют небелковые 
наполнители, увеличиваю-
щие объем и вес продукта и 
занимающие место полез-
ного белка. Другой способ 
- применение дешевых расти-
тельных и животных белков. 
Последние обычно получают 
из отходов переработки мяса 
и птицы - шкурки, коллагена 
и т.п. Эти так называемые жи-
вотные белки заслуживают 
отдельного разговора. Дело 
в том, что они хуже усваива-
ются и в них весьма бедный 
набор аминокислот. В меди-
цине их называют неполно-
ценными. И не случайно че-
ловечество испокон веков не 
использовало всякие связки, 
хрящи и шкуру для пищевых 
целей.

Часто говорят, что много 
белка в орехах и грибах. Но, с 
одной стороны, он из них пло-
хо усваивается, с другой - мы 
не можем съесть много оре-
хов, а грибы едим очень ред-
ко. И по сути, подобные про-
дукты привносят очень мало 
белка в наш рацион. 

Парадоксальное лекарство

Таблица. Где найти полезные аминокислоты
Важные 

аминокислоты Где их много

Аргинин Свинина, говядина, сыры, йогурт, семена тыквы, арахис, кунжут
Цистеин Молочные продукты, мясо, яйца, крупы, соя, орехи, капуста

Глутамин Говядина, птица, рыба, яйца, молочные продукты, пшеница, бобовые, капу-
ста, свекла

Глицин Говядина, курятина, баранина, рыба, молочные продукты, сыры

Гистидин Рыба (особенно тунец и лосось), свинина, говядина, курятина (особенно 
грудка), бобовые, чечевица, арахис

Тирозин Говядина, курятина, рыба, баранина, сыры, яйца, молочные продукты

Лейцин Мясо, рыба, чечевица, большинство зерновых, курятина, яйца, овес, 
бурый (неочищенный) рис, орехи
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МЯСО И ЯЙЦА МОГУТ ЗАЩИТИТЬ СОСУДЫ ОТ АТЕРОСКЛЕРОЗА

М д О Д

Что такое аминокислоты?
Аминокислоты - это органи-

ческие кислоты, которые со-
единяются друг с другом в бес-
конечные цепочки, из которых 
и сделаны огромные белко-
вые молекулы. Они составля-
ют основу всех тканей нашего 
организма. Очень много их в 
мышечной ткани, которая, соб-
ственно, и является мясом.

Когда мы потребляем белко-
вую пищу, то под действием 
протеаз (так называют фер-
менты, расщепляющие белки) 
белковая нить расщепляется 
на отдельные аминокислоты 
и небольшие «осколки», кото-
рые состоят всего лишь из не-
скольких аминокислот. Такие 
«осколки» называются поли-
пептидами. В таком виде они 
всасываются из кишечника в 
кровь.

НАША СПРАВКА

«Прочитала, что Националь-
ная служба здравоохранения Ве-
ликобритании советует прини-
мать препараты с витамином 
Е, так как его нехватка может 
стать причиной гибели нервных 
клеток и плохой работы мозга. 
Это правда?

Ирина Сигунова, 
Московская область».

Витамин Е реально является од-
ним из самых важных для челове-

ка. Он влияет на очень многие про-
цессы в организме, в том числе и на 
работу мозга. Но вот получать его 
лучше в составе пищевых продук-
тов, а не в виде препаратов. Были 
серьезные исследования, в которых 
витамин Е, принимаемый в препа-
ратах в больших дозах, даже снижал 
продолжительность жизни и спо-
собствовал развитию рака легких. 
В первую очередь это относилось к 
курильщикам - им давали витамин 

Е в надежде, что он защитит их от 
вредного влияния табачных канце-
рогенов. Но такой эффект он ока-
зывал только в составе продуктов. 
Кстати, набрать дневную норму ви-
тамина Е совсем несложно. Напри-
мер, она содержится в двух столо-
вых ложках практически любого 
нерафинированного растительного 
масла или в двух таких же ложках 
семечек подсолнечника, в горсти 
орехов. Много витамина Е в хлебе 
из цельной муки, продуктах из зла-
ков, бобовых, салатах и зеленых ли-
стовых овощах, говяжьей печени.

ВИТАМИН МОЗГА
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ЗВЕРИ ОСВАИВАЮТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ПРОФЕССИИ

Медведь, летающий в не-
бесах. Курица, бороздя-
щая волны. Кошка, руково-
дящая людьми. Думаете, 
сказки? А вот и нет! Наши 
меньшие братья любому 
человеку могут показать 
пример того, что в жизни 
возможно все!

«Курица не птица, баба не человек...» 
Любимая шовинистская пословица по-
вержена навек благодаря Монике! 
Эта пернатая красотка доказала все-
му миру, что не надо недооценивать ни 
кур, ни женщин. Как? Да просто стала 
капитаном!

Ну а вдохновил ее на это, конечно, 
мужчина - молодой 
французский яхтсмен 
Гюрек Сюде. Их 
встреча произошла 
на Канарских остро-
вах и навсегда изме-
нила жизнь обоих.

- Проплывая на 
яхте мимо Канарских 
островов, я решил ку-
пить себе курицу, что-
бы во время путеше-
ствий на яхте она несла 
мне яйца, - рассказыва-
ет Гюрек. - Пошел на 
рынок и сразу заметил 
Монику. Но, представь-
те, продавец начал 
меня отговаривать по-
купать ее, мотивируя 
это тем, что куры в 
море наотрез отказы-
ваются нестись.

Моряк, однако, не поверил торгашу. 
Ведь интуиция говорила ему совсем дру-
гое. И действительно она не обманула. 
Как только курица Моника оказалась на 
борту яхты, она тут же начала нестись. 
И продолжает делать это, путешествуя с 
Сюде по всему свету. А он за это обожа-
ет ее и очень любит фотографировать в 
разных уголках земли, куда они вместе по-
падают. И эти фото сделали курицу насто-
ящей звездой, ведь хозяин выкладывает 

их в интернет, где но-
вых снимков Моники 
- на санях у западного 
побережья Гренлан-
дии, у штурвала яхты, 
пересекающей Север-
ный Ледовитый оке-
ан, за компьютером на 
борту или на скутере в 
открытом море - с не-
терпением ожидают 
сотни тысяч зрителей.

- А еще Мони-
ка стала настоящей
сорвиголовой, - про-
должает яхтсмен. - 
Она ходит по палубе 
как бывалый моряк, 
выхватывает из воды 
летучих рыб, любит 
сидеть на снастях и 
еще ни разу не упала 
в море.

Капитан с яйцами

Однако если тягу жи-
вотных к романтическим 
профессиям можно объяс-
нить тем, что авантюризм 
не чужд никому, то что бы 
вы сказали, увидев живот-
ное на месте чиновника? 
Более того, на руководя-
щей должности? А ведь в 
жизни, оказывается, бы-
вает и такое. Лучший при-
мер - кошка Тама. Трудно 
поверить, но это усатое-
полосатое действительно 
оказалось на таком рабо-
чем месте, а именно в роли 
руководителя железнодо-
рожного вокзала.  На этой 
должности кошка про-
работала несколько лет. 

Мало того, 
за это время 
она сумела 
значительно 
у в е л и ч и т ь 
доход желез-
нодорожной 
ветки.

А все на-
чалось с 
того, что 
японский го-
род Кинока-
ва префекту-
ры Вакаяма в 
2006 году на-
крыл кризис, 

из-за которого железно-
дорожная компания была 
вынуждена уволить всех 
работников вокзала, на-
няв на их места самую де-
шевую рабочую силу. Так в 
роли начальника вокзала 
оказалась старушка, кото-
рая очень любила кошек 
и развела их на вокзале в 
немереном количестве. И 
все было бы очень груст-
но, если бы одна из кошек 
вдруг не начала прояв-
лять невероятный интел-
лект. Заметив его, адми-
нистрация города решила 
пойти на необычный шаг 
и... официально назначи-
ла кошку станционным 

смотрителем. С тех 
пор Тама стала но-
сить фуражку, привет-
ствовать пассажиров 
громким мяуканьем и 
получать зарплату в 
виде кошачьего корма. 
Идея внезапно дала не-
вероятные плоды. Слухи 
о кошке-смотрителе раз-
летелись по всей Японии, 
в результате чего затра-
пезный городишко пре-
вратился в туристическую 
Мекку, значительно уве-
личив пассажиропоток и 
способствовав тем самым 
притоку миллиарда иен в 
местную экономику.

Люди оценили коша-
чий вклад в экономиче-
ский подъем города. В 
2010 году Тама была по-
вышена до исполнитель-
ного директора, а также 
официально награждена 
за свои заслуги. Ей выде-
лили личный офис - будку, 
оборудованную кошачьим 
туалетом, и штат котов-
помощников. Награждал 
Таму лично мэр города! 
После этого в своей долж-
ности она проработала аж 
до середины 2015 года, по-
сле чего все-таки вышла 
на пенсию и умерла.

Подготовила Марина Полунина

«Не бывать вороне ко-
ровою, не летать лягуша-
там под облаком!» - с лег-
кой руки детского поэта 
Корнея Чуковского это 
раз и навсегда усвоили мы 
все. Да только зря. Ведь 
недавно в мире появился 
настоящий медведь-лет-
чик. И не где-нибудь, а 
в России! На неболь-
шом аэродроме 
Орловка, что 
находится в 
Зубцовском 
р а й о н е 
Тверской 
области.

- Мед-
вежонка, 
с о в с е м 
еще ма-
л е н ь к о г о , 
мы нашли 
весной пря-
мо на взлетной 
полосе, - рассказы-
вают местные летчики. 
- Откуда он там взялся, 
не понятно. Скорее всего, 
подкинул кто-то из охот-
ников.

Ну а сами покорители 
неба малыша бросить не 
смогли. Так и остался миш-
ка жить на аэродроме. На-
звали его Мансуром, стали 
воспитывать. А дальше все 
вышло прямо по Карлу 
Марксу: бытие определило 
сознание, Мансур заинте-
ресовался самолетами. Не 
отказывать же любозна-
тельному ребенку - стали 
брать в кабину пилота.

- Там мишка немного об-
лапил приборную доску и 
погрыз штурвал - одним 
словом, прошел курс юно-
го пилота, - шутят летчи-
ки. - Но больше всего ему 
понравилась лестница, по 
которой надо забираться 
в самолет. На ней он готов 
был восседать часами.

Шутки шутками, но, ко-
нечно, люди сделали по-
пытку лучшим образом 
устроить судьбу зверя. Об-
ратились сразу в несколь-
ко мест, по их мнению, 
больше, чем аэродром, 
подходящих для медведя. 
Но только ничего не вы-
шло: в зоопарке все места 

оказались заняты, а на 
Тверской биостан-

ции летчикам 
о б ъ я с н и л и , 

что мишка 
уже силь-
но привык 
к людям, 
будет ску-
чать. Тог-
да и было 

о к о н ч а -
тельно ре-

шено, что 
Мансур оста-

нется жить на 
аэродроме. Для 

мишки построили во-
льер, детскую площадку 
с игрушками - горкой и 
бочкой, которую он любит 
катать. Ну и постель нача-
ли делать - к зиме же надо 
готовиться!

- Мы перерыли всю до-
ступную литературу, узна-
ли, что берлоги бывают 
четырех разных видов, 
посмотрели, как живут 
медведи в других зоопар-
ках и, самое главное, где 
спят, - рассказывает летная
команда о своем питомце. - 
Но все это нам не понрави-
лось, поэтому мы купили 
мишке 20-футовый мор-
ской контейнер, утеплили 
и обуютили его изнутри.

Мансуру новая берлога 
очень понравилась. Он ра-
достно залег в ней в спячку 
до новой весны, когда небо 
вновь станет голубым и 
полетят его любимые са-
молеты.

На неболь
родроме 
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Кошкин долг Медведь в облаках
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Норвежцы окончатель-
но сошли с ума от шахмат. 
В их стране каждая партия 
транслируется в прямом 
эфире на национальном те-
левидении. Аудитория - от 
миллиона человек за раз. 
Норвежские корреспонден-
ты ходят по залу, им нужно с 
кем-то общаться, ведь шах-
матный поединок может за-
тягиваться на шесть часов.

И вот они начали брать 
интервью у менеджера Сер-
гея Карякина - спортивного 
журналиста Кирилла Занга-
лиса, который также работа-
ет пиар-директором Россий-
ской шахматной федерации.

Трудно сказать, чем 
именно Кирилл их зацепил 
- своим смешным ломаным 
английским, очками на кру-
глом лице или добродуш-
ной улыбкой. Но норвеж-
цы организовали фан-клуб 
Зангалиса в «Фейсбуке». 

Вся Норвегия влюбилась 
в одного россиянина!

«Честно говоря, когда 
Карякин только вышел на 
матч, я понял, что мне при-
дется много говорить на ан-
глийском, - рассказал Зан-
галис. - Но мой английский 
довольно специфичен. Я 
не очень правильно строю 
предложения. Возможно, 
где-то это насмешило нор-
вежцев.

Наверное, дружелюбие, 
юмор и хорошие отноше-
ния с норвежской командой 
вызвали симпатии болель-
щиков из этой страны, так 
что даже появился ролик на 
местном телевидении.

Зачем норвежцы заве-
ли в «Фейсбуке» мою фан-
страницу? Кто-то кинул 
клич, и началось... Я не могу 
это остановить. Видимо, ак-
каунт скоро придется менять. 
Причем многие пишут мне 

приятные вещи, приглашают 
с семьей в Норвегию, а кто-
то даже тайно признается, 
что переживает за Каряки-
на. Не мог даже представить, 
что вызову такой бум в этой 
северной стране. Там ведь 
меня уже в короли Норвегии 
выдвигают!»

...Вообще, есть версия, что 
это византийская хитрость со 
стороны норвежцев. Да, их 
Магнус Карлсен - настоящий 
гений. Но после одиннадца-
той партии, вопреки ожида-
ниям, в матче держится ничья. 
И вот надо отвлечь внимание 
российской стороны, срабо-
тав на живца Зангалиса. Соз-
дать шумиху и взять Каряки-
на голыми руками.

«Нас так просто не возь-
мешь! У нас все ходы про-
считаны!» - кричат из шта-
ба русского гроссмейстера.

Что интересно, Сергей на-
ходится под огнем критики 
со стороны своих. Вот рос-
сийский гроссмейстер Алек-
сандр Грищук считает, что 
Карякин играет в пассивные 
шахматы и так просто нель-

зя. Но умение выстраивать 
защиту - это тоже большое 
искусство.

Карлсен же под таким 
давлением психует. Когда 
он проиграл в одной партии 
Карякину, то убежал с пресс-
конференции, за что Между-
народная шахматная феде-
рация (ФИДЕ) наказала его 
штрафом - 10 процентов от 
премиальных.

Норвежская сторона на-
чала кричать, что Магнус 
не будет платить 60 тысяч 
евро. Но вот она, византий-
ская хитрость. Во-первых, 
этими криками они сбили 
штраф до пяти процентов. 
Во-вторых, 600 тысяч евро 

получает победитель пар-
тии. Не слишком ли рано 
Карлсен объявлен новым 
старым чемпионом? 

Многое происходит в 
спорте в ноябре. Но глав-
ная новость, судя по лентам 
«Яндекса», - матч Карякина 
с Карлсеном.

Представляете, какой инте-
рес к шахматам проснулся в 
стране! Вернулись советские 
времена, когда после програм-
мы «Время» были получасо-
вые разборы партий Карпов 
- Каспаров, а шахматами гор-
дились как балетом, полетами 
в космос и хоккеем.

И это самая большая по-
беда Карякина.

«Зенит-Арена» уже стала нари-
цательным названием в нашей 
стране. О ней шутят в КВН, об 
этом говорит Владимир Путин, 
никто уже не верит, что в Питере 
сдадут этот долгострой. А ведь в 
2017 году в России пройдет Ку-
бок конфедераций и «Зенит-Аре-
на» должна быть в строю!

Президент России Владимир Пу-
тин назвал проблемы на стройке 
стадиона «Зенит-Арена» «очень пе-
чальной историей». 

Да уж, стадион-долгострой «Кре-
стовский» (также известный как 
«Зенит-Арена») возводят с 2007 года. 
За это время его стоимость увеличи-
лась с 6,7 до 42,5 млрд рублей.

«Мы знаем результаты иссле-
дования стадиона инспекционной 
группой ФИФА, знаем замечания 
по поводу выдвижного поля, - ска-
зал Путин. - Строители обещают 
все поправить к концу этого года. 
Сегодня там работают несколько 
тысяч человек».

Проблема с выкатным футболь-
ным полем возникла 31 октября, ког-
да инспекционная комиссия ФИФА и 
Оргкомитета ЧМ-2018 раскритико-
вала поле из-за несоответствия нор-
мативам. Там вибрация оказалась в 
семь раз сильнее, чем обычно.

Кстати, это не первая претензия 
со стороны ФИФА. Проверка еще в 
2009 году показала, что строящийся 
стадион не соответствует между-
народным требованиям по конфи-
гурации трибун и планировке под-
трибунных помещений. Проект 
пришлось экстренно переделывать, 
на что ушел еще почти год.

На сегодняшний день стоимость 
«Зенит-Арены» в долларах состав-
ляет 655 млн. За то время, пока идет 
возня с питерским стадионом, в 
США воздвигли пять арен, каждая 
из которых вмещает больше 60 ты-
сяч зрителей.

«Зенит-Арена» не является самым 
дорогим стадионом в мире. А рез-
кое удорожание связано не только 
с воровством подрядчиков (многие 
уверены, что без этого дело не обо-
шлось), но и с ростом курса доллара 
по отношению к рублю, а также с 
прочими экономическими кризиса-
ми. Что интересно, генеральный 
директор футбольного клуба «Зе-
нит» Максим Митрофанов требует, 
чтобы в публикациях не связывали 
название стадиона с его клубом, 

потому что из-за этого возникает 
имиджевый ущерб. Но как выки-
нуть слова из этой песни? «Зенит-
Арена» уже стала фольклором...

После жеребьевки Кубка конфе-
дераций стало ясно, что первый матч 
на многострадальной арене сборная 
России проведет против команды 
Новой Зеландии. А вдруг гости из 
страны киви решат исполнить перед 
игрой национальный танец хака - вы-
держит ли поле будущего стадиона 
ЧМ-2018 такую вибрацию?

По поводу вибрации резкое заяв-
ление сделал председатель партии 
«Справедливая Россия» Сергей Ми-
ронов: 

«Совершенно очевидно, что на 
стадионе очень суровое, жесткое 
воровство. После возникновения 

вибрации выкатного поля прово-
дятся дополнительные изыскатель-
ские геофизические работы. И вот 
что я узнал, хотя у меня нет никаких 
подтверждений. По проекту выкат-
ное поле должно весить несколько 
десятков тысяч тонн, а весит оно в 
разы меньше. Вот откуда вибрация 
- сэкономили. Поле должно своим 
весом придавливать несущие балки.

Вообще, стадион не может сто-
ить 40 миллиардов. Что людей за 
дураков-то держать? Воровали и, 
боюсь, сейчас воруют. Надо бить по 
рукам. Город достоин, чтобы у него 
к чемпионату мира по футболу был 
стадион, но не такой же ценой».

К слову, возникает вопрос: зачем 
в России делали это выкатное поле 
и раздвижную крышу? Ведь у нас 
таких аналогов нет, а в мире таких 
стадионов всего пять штук.

Ответ прост: чем дороже и круче 
арена, тем выше ее стоимость. Зна-
чит, на ней можно больше заработать. 
Такая конструкция поля на стадио-
не позволяет легко превращать его 
в огромную концертную площадку, 
причем без всякого вреда для газона.

Такое поле лежит на сложной си-
стеме рельс и блоков, потому нет 
ничего удивительного в том, что 
столь сложная конструкция вибри-
рует. Но на выходе оказалось, что 
виноваты рабочие, которые где-то 
ошиблись с монтажом. И рельсы 
криво положили, и аналоги таких 
полей в других странах выполнены 
из железобетона, а не из стали, как 
в Питере. То есть они обладают на-
много большей массой и намного 
меньшей упругостью.

В общем, хотели как лучше, а вы-
шло как всегда.

Почему вибрирует поле «Зенит-Арены»?

Материалы подготовил Степан Строев

Как русский парень может 
стать королем Норвегии

Главным событием в мире спорта в ноябре стал чемпи-
онский шахматный матч между норвежцем Магнусом 
Карлсеном и россиянином Сергеем Карякиным. Страсти 
в Нью-Йорке вокруг этого поединка кипят нешуточные!

Вся Норвегия влюбилась в Кирилла Зангалиса

По проекту выкатное поле должно весить несколько десятков 
тысяч тонн, а весит в разы меньше
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам сейчас можно 
расслабиться. Отсутствие 
босса на работе подарит 
вам и вашим коллегам воз-
можность работать не на-
прягаясь, однако долго ле-
ниться все же не придется. В 
среду будьте внимательны с 
деловой перепиской. В суб-
боту займитесь обустрой-
ством дома.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Стрельцам придется взять 
на себя роль помощника 
для одного из своих близ-
ких. Вполне возможно, вам 
придется даже отпросить-
ся с работы и отложить 
домашние дела. В среду 
благодаря Солнцу будете 
фонтанировать идеями. В 
субботу удачное время для 
крупных приобретений.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны обратить особое 
внимание на свое эмоциональ-
ное состояние. Даже мелкая 
неприятность для вас может 
обернуться нервным срывом. 
Не позволяйте кричать или 
оскорблять тех, кто вокруг вас. 
Четверг хорош для подписания 
документов. В выходные будь-
те осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

В этот период Тельцам при-
дется призвать на помощь 
все свое терпение и хладно-
кровие. Вполне возможно, 
что в помощники вам опре-
делят человека, которого вы 
долгое время считали своим 
врагом. В субботу обойди-
тесь без лишних трат. Не 
перегружайте себя работой 
во вторник.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Довольно удачная неделя 
для Раков. То, что раньше 
занимало у вас много сил и 
времени, сейчас будет по-
лучаться легко и свободно. 
Но все же будьте осторож-
ны с новыми партнерски-
ми отношениями. В среду 
лучше воздержаться от фи-
нансовых дел. В пятницу не 
спорьте с коллегами.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Эта неделя принесет Львам 
много причин для радости. 
Все, над чем вы так упорно 
трудились, наконец начнет 
приносить свои плоды. Ваше 
самодовольство будет за-
метно и отмечено предста-
вителями противоположного 
пола. Выходные идеальны для 
общения с детьми. Во вторник 
лучше не опаздывать.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Девы сейчас будут остро 
реагировать на критику. 
Не поддавайтесь на прово-
кации коллег и извинитесь, 
если нужно, за свои резкие 
замечания, иначе гнетущая 
атмосфера перейдет и в ваш 
дом. В пятницу оформляйте и 
подписывайте важные до-
кументы. Во вторник вашей 
энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Весам не стоит полагаться 
на информацию, полученную 
от посторонних. Некоторые 
будут пытаться загнать вас в 
тупик, для того чтобы восполь-
зоваться вашей беспомощно-
стью и бросить тень на про-
фессиональный авторитет. В 
среду залог успеха в настой-
чивости.  В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Не дайте холодной погоде 
испортить ваше настроение, 
это прекрасное время для 
путешествий. Лучше, если вы 
займетесь зимними видами 
спорта. Будьте внимательны 
и правильно распределяйте 
время в четверг. Постарай-
тесь соблюдать пунктуаль-
ность и не опаздывать в по-
недельник.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 30.

Эта динамичная неделя бла-
гоприятна для путешествий, 
игр, занятий спортом. Козе-
роги также могут попробо-
вать совершенствовать свои 
творческие способности. 
Однако в конце недели вам 
предстоит заняться более 
серьезными вещами. В среду 
придется работать за двоих. 
В субботу не сидите дома.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

В этот период Водолеям бу-
дет тяжело строить отноше-
ния с окружающими. Причем 
такой эмоциональный ба-
рьер может перейти и в дом, 
в общение с членами вашей 
семьи. В среду торопитесь 
медленно. Выходные поста-
райтесь провести в кругу се-
мьи, лучше, если вы устроите 
совместный культпоход.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Неделя особенно благопри-
ятна для активных Рыб, тех, 
кто имеет творческий дух и 
не боится инноваций. Это 
замечательное время, чтобы 
продемонстрировать свои 
личные таланты и индиви-
дуальность. Не принимайте 
все близко к сердцу в среду. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

ПРОГНОЗ

30 ноября квадратура Солнца и Нептуна по-
дарит гармонию и спокойствие. 2 декабря трин 
Марса и Юпитера - любые занятия практи-
ческими делами пройдут с энергией и во-
одушевлением. 3 декабря секстиль Марса 
и Сатурна прибавит силы и выносливости. 
6 декабря секстиль Марса и Урана - стоит 
прислушаться к своей интуиции.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

30 НОЯБРЯ  -
6 ДЕКАБРЯ

Сильнейший парапсихолог

ПРАКСИН ВАДИМ 
ГЕРМАНОВИЧ

 Воссоединяю
 семьи

 Помогу в решении
 различных
 проблем

 О Вашей ситуации
 расскажу сам

(495) 766-67-78
www.praksin.com Р
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25 лет
практики

Есть только два плеча, 
на которые ты можешь 
твердо положиться. И 
каждый раз ты убежда-
ешься, что эти плечи - 
твои собственные.

Кредит за 5 минут. 
Быстро, надежно. И не 
трогаем лицо, когда вы-
биваем деньги обратно.

- Дорогой, я купила 
шелк, чтобы пошить 
тебе новый галстук.

- А зачем так много?
- Ничего... Из остат-

ков пошьем мне новое 
платье.

Аппетит проходит 
при виде цены.

Попробовал бежать 
позади паровоза. Нет, 
нет, очень дымно.

- Расскажите корот-
ко, что было на роди-
тельском собрании?

- Если коротко, то с 
вас 3000 руб.

Ничего не отклады-
вай на завтра. Лучше 
отложи на послезавтра 
— будешь иметь два 
свободных дня.

Все, что нам дает-
ся даром, лучше брать 
деньгами.

Жизнь - как парик-
махер: ты ей говоришь, 
чего бы тебе хотелось, 
а она делает то, что хо-
чет сама.

Поднимаясь пешком 
на 16-й этаж, грузчик 
Николай подобрал 100 
синонимов к словосо-
четанию «плохие лиф-
теры».

Чтобы победить бю-
рократию и коррупцию, 
достаточно ввести в за-
кон административную 
ответственность вместо 
уголовной за убийство 
чиновника.

Суть современной 
журналистики - собрать 
сплетни быстрее, чем 
юристы соберут дока-
зательства.

Если лень вперед 
тебя родилась, то с ней 
нельзя бороться, стар-
ших надо уважать!

Самое лучшее упраж-
нение для рук - пересчи-
тывание денег. Снимает 
боль в суставах, норма-
лизует давление, полно-
стью убирает зубную и 
головную боль, улуч-
шает зрение, аппетит, 
гардероб, внешний вид 
и жилищные условия...

На приеме у врача:
- Пьете?
- Не откажусь!О
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сражение. 7. Фаворит. 10. Фрамуга. 11. 
Неглиже. 12. Ежов. 13. Единица. 15. Лен. 16. Кай. 17. Торпеда. 18. 
Тема. 19. Тапочки. 22. Агитатор. 25. Вор. 26. Матадор. 29. Шабаш. 
31. Кэрри. 33. Толика. 35. Ефим. 36. Луиза. 38. Угол. 39. Скакалка. 
41. Глеб. 42. Старовер. 44. Фабрикант. 47. Конкурсант. 49. Ара. 50. 
Жандарм. 53. Зеленая. 55. Набивка. 56. Маршрут. 60. Ледоруб. 61. 
Изнанка. 62. Барашек. 63. Лабиринт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скорлупа. 
2. Абсент. 3. Неявка. 4. Ефрейтор. 5. Хаки. 6. Суши. 7. Фанатизм. 8. 
Облепиха. 9. Тренажер. 14. НЛО. 20. Повышение. 21. Чероки. 23. 
Иволга. 24. Теша. 27. Триллер. 28. Датировка. 30. Балаган. 32. Эму. 
34. Квартира. 37. Ажур. 40. Кама. 42. Санация. 43. Азу. 45. Бен. 46. 
Тагил. 47. Кабан. 48. Телефонист. 50. Жизнелюб. 51. Демидова. 52. 
Мозамбик. 54. Ерш. 57. Ранг. 58. Рант. 59. Трал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №48 (1196)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Механизм для поднятия 
якоря. 7. Первые детские стишки. 10. Маленькая шапочка на макушке. 
11. Попал под амнистию Пилата. 12. Крупнейшая часть света. 13. Родина 
художника Шишкина. 15. Судная челобитная. 16. Пластинка со схемой в 
электронике. 17. Возвращение утраченного здоровья. 18. Уинфри, символ 
американской мечты. 19. Способ бега лошадки. 22. Дочь царя Эдипа. 25. 
Единичный вектор. 26. Снаряд Марии Шараповой. 29. Щит-информатор 
на вокзале. 31. Тревожный колокольный звон. Сцепное устройство ваго-
нов. 35. Рисунок, сделанный на плече. 36. Везунчик схватил ее за хвост. 38. 
Строка фильма, бегущая по экрану. 39. Русский былинный богатырь. 41. 
Вяз с прочной древесиной. 42. Дебют актера Харатьяна. 44. Иван Бровкин 
вне роли. 47. Веревочка под погоном. 49. Глотка у птицы. 50. Лимонная или 
соляная. 53. Крайний срок выполнения задачи. 55. Выплата автору статьи. 
56. Упаковка коробки конфет. 60. Процедура в салоне красоты. 61. Ф. И. О. 
в единственном числе. 62. Кинокомедия «Высокий … в черном ботинке». 
63. Передовой дозор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медовое лакомство. 2. Столица 
на берегах Нигера. 3. Бумажка с тремя нулями. 4. Странный поступок. 5. Бе-
лый нарисованный мишка. 6. Уроженка Бугульмы на эстраде. 7. Дама серд-
ца виконта де Бражелона. 8. Признание чужого авторитета. 9. Королевское 
имя сорта винограда. 14. Немецкий автор фуг. 20. Человек-волк из фэнте-
зи. 21. Угломер капитана Кука. 23. Украинский автомобиль. 24. Отросток на 
колосе. 27. Башмаки античных времен. 28. Гибрид шкатулки и кисета. 30. 
Шаурма по-мексикански. 32. «Побег» мяча от футболистов. 34. Сочетание 
жадности и грубости. 37. Рубашка – вечно нараспашку. 40. Большие весы 
для тяжестей. 42. Фильм Акиры Куросавы. 43. Комната для приемов и балов. 
45. Основа суши. 46. Часть эскадрона. 47. Манильская пенька для каната. 
48. Тихонов в «Дело было в Пенькове». 50. Букинист и библиотекарь. 51. 
Французский Крылов. 52. Совершенное существо из мифов. 54. Трагичный 
шекспировский персонаж. 57. «Колючая» мужская прическа. 58. Шерстяная 
ткань дорогого пиджака. 59. И Пугачева, и Духова.
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www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Р
ек

ла
м

а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»


	mir_2911_01
	mir_2911_02
	mir_2911_03
	mir_2911_04
	mir_2911_05
	mir_2911_06
	mir_2911_07
	mir_2911_08
	mir_2911_09
	mir_2911_10
	mir_2911_11
	mir_2911_12
	mir_2911_13
	mir_2911_14
	mir_2911_19
	mir_2911_20
	mir_2911_21
	mir_2911_22
	mir_2911_23
	mir_2911_24
	mir_2911_25
	mir_2911_26
	mir_2911_27
	mir_2911_28
	mir_2911_29
	mir_2911_30
	mir_2911_31
	mir_2911_32

